
Без суда  
и зеркала
Сайты с нелегальными 
фильмами предлагают 
блокировать  
в упрощенном порядке

Минкульт готовит законопроект 
о защите национальных  фильмов 
в интернете, ужесточающий ме-
ханизм блокировки пиратских 
сайтов. Согласно идее, поддер-
жанной отечественными кинема-
тографистами, доступ к интер-
нет-страницам с российскими 
фильмами, размещенными там 
без ведома  правообладателя, 
 будут ограничивать без  суда 
за пару дней. Предложение 
 может быть внесено в Госдуму 
в виде поправок к законопроек-
ту о блокировке «зеркал» пират-
ских сайтов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось об-

ращение кинематографистов к ми-
нистру культуры Владимиру Медин-
скому, где те жалуются на несовер-
шенство госполитики в отношении 
пиратства, включая новый законо-
проект о блокировке «зеркал», про-
шедший первое чтение в Госдуме 
17 марта. Письмо подписали продю-
серы Сергей Сельянов, Леонид Вере-
щагин, Тимур Бекмамбетов, Федор 
Бондарчук, Сергей Мелькумов, Игорь 
Толстунов, Анатолий Максимов и Ре-
нат Давлетьяров. Господа Верещагин, 
Сельянов и Толстунов подтвердили, 
что подписывали такое письмо.

Как пишут кинематографисты, 
по их сведениям, Минкульт прора-
батывает «дополнительные меры за-
щиты правообладателей националь-
ных фильмов». Необходимо принять 
меры, «позволяющие на корню пре-
секать пиратство национальных 
фильмов в интернете, а именно пу-
тем блокировки пиратского контен-
та без обращения в суд, блокировки 
пиратских сайтов через суд в упро-
щенном режиме, блокировки ссы-
лок на пиратский контент через пои-
сковые системы», пишут они. Дейст-
вующие сроки прекращения досту-
па к пиратскому контенту «с учетом 
судебной процедуры сводят на нет 
эффективность блокировок».

«Нужен более эффективный за-
кон для борьбы с пиратством,— ска-
зал 

”
Ъ“ Сергей Сельянов.— Кто-то 

возмущается, что наши предложе-
ния слишком жесткие, но когда при-
нимали действующий закон о борь-
бе с пиратством, говорили то же са-
мое, однако злоупотреблений им 
не было. Выдачу 

”
Яндекса“ и Google 

необходимо регулировать — сей-
час для пиратов это даже не лазейка, 
а широкая столбовая дорога».
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Протестные акции дошли до Совета федерации
Валентина Матвиенко призывает разобраться, почему граждане выходят на митинги

Обсуждение митингов проте-
ста, прошедших в воскресенье 
по всей стране, окончатель-
но вышло на федеральный по-
литический уровень. Спикер 
Совета федерации Валенти-
на Матвиенко призвала власть 
понять, «почему люди выхо-
дят на протесты». Ответить гра-
жданам, вышедшим на митинг, 
вчера призвал премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева и ли-
дер «Справедливой России» 
Сергей Миронов. С предложе-
нием проверить доходы и иму-
щество главы правительства, 
председателя «Единой России» 
вчера на заседании Совета фе-
дерации (СФ) призвал сенатор 
Вячеслав Мархаев. Секретарь 
генсовета «Единой России» 
Сергей Неверов заявил, что 
в партии «не видят необходи-
мости какого-то расследова-
ния в рамках каких-то попыток 
дискредитировать председа-
теля правительства».

Заседание СФ началось вчера 
с обсуждения массовых протест-
ных акций, поводом для прове-
дения которых стало расследова-
ние Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК) Алексея Навального, где ут-
верждается, что Дмитрий Медве-
дев владеет и управляет через со-
циальные фонды несколькими 
дорогими объектами недвижи-
мости. Сенатор Вячеслав Марха-
ев (представляет Иркутскую об-
ласть, КПРФ планирует выдви-
нуть его кандидатом в главы Бу-
рятии) предложил поручить пра-
воохранительным органам прове-
рить факты, связанные с дохода-
ми и имуществом премьер-мини-
стра. Валентина Матвиенко на его 
предложение не отреагировала, 
после чего сенатор Людмила Нару-
сова обратила внимание, что идея 
господина Мархаева «не получила 
развития». Спикер СФ объяснила, 
что «не дала протокольное поруче-
ние», потому что сенатор «его не 

сформулировал»: «Если бы сфор-
мулировал, я бы его  поддержала».

При этом госпожа Матвиенко 
отметила, что «надо проанализи-
ровать то, что происходит с митин-
гами». По ее словам, власть долж-
на не «прятать голову под крыло», 
а «встречаться с людьми, понимать, 
почему они выходят на протесты, 
что их волнует, обсуждать способы 
решения этих вопросов».

Лидер справороссов Сергей 
Миронов вчера призвал Дмитрия 
Медведева отреагировать на рас-

следование ФБК, поскольку «име-
ет смысл четко ответить не госпо-
дину, который все это иницииро-
вал в узкокорыстных политиче-
ских целях, а гражданам». «Создае-
те вы какой-то фонд, но почему об 
этом публично не сказать, почему 
нужно ждать таких фильмов и от-
малчиваться?» — заявил депутат. 
Он признал, что посмотрел фильм, 
и «нового в нем ничего нет», но по-
дано «эффектно».

Напомним, 22 марта депутат 
Госдумы от КПРФ Валерий Раш-
кин попросил руководителей си-
ловых структур проверить «воз-
можную коррупционную дея-
тельность» премьер-министра. За-
тем фракция КПРФ в Госдуме пред-
ложила провести парламентское 
расследование (см. 

”
Ъ“ от 25 мар-

та). Инициировать расследование 
может группа, в которой не менее 
90 депутатов (у КПРФ — 42). Вчера 
на вопрос 

”
Ъ“, удалось ли партий-

цам заручиться поддержкой дру-
гих фракций, заместитель главы 
фракции КПРФ Николай Коломей-
цев ответил, что им это «не нуж-
но», ведь «есть депутатский запрос 
господина Рашкина, есть прото-
кольное поручение». Первый за-
меститель руководителя фрак-
ции ЛДПР Вадим Деньгин заявил 

”
Ъ“, что инициативу КПРФ партия 

«официально пока не комменти-
рует». Также коммунисты подго-
товили проект протокольного по-
ручения профильным комитетам 
Госдумы, чтобы те направили за-
прос в Росимущество и другие го-
сорганы, которые должны под-

твердить или опровергнуть ин-
формацию из фильма Фонда борь-
бы с коррупцией (ФБК).

«Мы не видим необходимости 
какого-то расследования в рамках 
каких-то попыток дискредитиро-
вать председателя правительства 
именно перед отчетом правитель-
ства в Госдуме, который пройдет 
19 апреля»,— заявил “Ъ“ вице-спи-
кер Госдумы, секретарь генсовета 
«Единой России» Сергей Неверов. 
«Попыткой дискредитации» госпо-
дин Неверов считает фильм ФБК. 
В стране «работают разные фонды, 
которые имеют свои уставные за-
дачи», подчеркивает он, недоуме-
вая, «причем здесь председатель». 
Проекта протокольного поруче-
ния КПРФ Сергей Неверов «еще 
не видел», но надеется, что его 
текст «отличается от предложения 
о  расследовании».

Политолог Михаил Виноградов 
сказал 

”
Ъ“, что партийцам «хочется 

протестировать реальные позиции 
премьера» и «обозначить свое учас-
тие». Эксперт Константин Калачев 
отмечает, что «все хотят быть в ак-
туальной повестке», но поскольку 
«четких инструкций от админис-
трации президента, видимо, не 
поступает», в высказываниях все 
«крайне осторожны». «Миронов 
всего лишь раскритиковал Медве-
дева за молчание, на большее его 
не хватило. Матвиенко сказала, что 
надо отреагировать на протесты, 
назвала очевидное очевидным. Тут 
даже фронды нет»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Калачев. КПРФ, «претенду-
ющая на роль главной оппозици-
онной силы, переживает кризис 
идентичности», что «сказывает-
ся на рейтингах», считает эксперт: 
«Надо ведь не только с властью ров-
ные отношения иметь, но и о под-
держке избирателей не забывать. 
Результаты выборов в Госдуму бы-
ли явно ниже их ожиданий».

Наталья Корченкова,  
Ольга Лукьянова,  
Виктор Хамраев

После протестных акций 
против коррупции Валентина 
Матвиенко призвала 
власть не «прятать голову 
под крыло»   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Коллективный  
дивиденд
Крупнейшим госкомпаниям хотят установить  
общую сумму выплат в бюджет

На совещаниях в Белом доме продол-
жают обсуждать будущую дивидендную 
политику госкомпаний. По данным ”Ъ“, 
сейчас основным рассматриваемым ва-
риантом на 2017–2018 годы является 
установление общей суммы, которую 
правительство должно получить от груп-
пы 10–15 государственных АО. При этом 
любое снижение дивидендов для одной 
госкомпании автоматически увеличит 
требования к остальным.

На вчерашнем совещании по дивиденд-
ной политике госкомпаний у первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова не было при-
нято окончательного решения о механизме 
и объеме вклада государственного бизнеса 
в доходы бюджета. Как сообщили в секрета-
риате господина Шувалова, «представители 
Минфина и Минэкономики доложили свои 
предложения по подходам к размеру диви-
дендов» и получили «поручения просчитать 
их для доклада руководству». По данным 

”
Ъ“, 

Белый дом по-прежнему не поддерживает 
жесткий подход Минфина по перечислению 

в бюджет 50% прибыли госкомпаний и наме-
рен настаивать на динамическом распреде-
лении нагрузки между компаниями.

Вопрос о вкладе госкомпаний в бюджет 
ежегодно вызывает напряжение в Белом до-
ме — до 1 мая представители государства их 
в советах директоров должны получить от Ро-
симущества согласованные с профильными 
ведомствами директивы для голосования. 
В 2016 году Минфин настоял на введении 
жесткой нормы о перечислении в бюджет 
50% прибыли госкомпаний — однако ряд 
крупнейших госАО добился исключений из 
этого правила, что не устраивает правитель-
ство, поэтому продление нормы на 2017–
2018 годы в Белом доме не поддерживают.

Курирующий экономический блок Игорь 
Шувалов ранее уже заявлял, что поддержи-
вает альтернативное предложение главы 
Минэкономики Максима Орешкина обсу-
ждать размер дивидендной нагрузки для ка-
ждой компании.
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Генерал покинул  
пост ГИБДД
Освобожден от должности Виктор Нилов

Президент РФ Владимир Путин произвел 
новые кадровые перестановки в руко-
водстве силовых структур. Наибольший 
резонанс вызвало увольнение с долж-
ности начальника ГИБДД генерал-лей-
тенанта полиции Виктора Нилова. Этой 
отставке предшествовала  масштабная 
ведомственная проверка Госавтоин-
спекции, по итогам которой к руководст-
ву ГИБДД были предъявлены  серьезные 
претензии. Не исключено также, что на 
отставку могли повлиять и результаты 
ревизии строительства одного из объ-
ектов дорожной полиции. Между тем, 
по  данным источников ”Ъ“, вскоре в цен-
тральном аппарате МВД могут последо-
вать и другие отставки.

Вчера указом президента Владимира Пу-
тина с должности были сняты несколько вы-
сокопоставленных руководителей в сило-
вых структурах, в том числе МВД. Наиболь-
шее внимание привлекла отставка началь-
ника главного управления обеспечения без-
опасности дорожного движения МВД гене-
рал-лейтенанта полиции Виктора Нилова. 

Господин Нилов работал в системе Госав-
тоинспекции с конца 1970-х годов, пройдя 
путь от старшего инженера отдела органи-
зации дорожного движения УГАИ ГУВД Ле-
ноблгорисполкома до главы Госавтоинспек-
ции России — этот пост он занял в 2011 году. 
Тогда говорили, что господин Нилов являет-
ся ставленником своего предшественника 
Виктора Кирьянова.

Причины увольнения господина Нилова 
в Кремле не называют. Однако, по данным 

”
Ъ“, этому кадровому решению предшест-

вовала масштабная проверка, которую МВД 
провело в Госавтоинспекции в конце прош-
лого года. По данным источников 

”
Ъ“, по ее 

итогам в адрес руководства ГИБДД были вы-
сказаны весьма жесткие претензии. В част-
ности, отмечалось, что дорожная полиция 
работает слишком обособленно, в недоста-
точной мере взаимодействует с другими 
службами органов внутренних дел. Были 
высказаны серьезные замечания и к работе 
отдельных подразделений ГИБДД.
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«Мусорная» реформа, призванная 
снизить экологическую нагрузку за 
счет отказа от захоронения отходов 
и перехода к вторичному использова-
нию сырья, в нынешнем виде не слу-
жит развитию их переработки, счи-
тают в Минпромторге. В ведомстве 
настаивают на доработке законода-
тельства в сфере обращения с отхо-
дами. В полном объеме оно вступит 
в силу уже в 2019 году — но промыш-
ленники уверены, что в таком виде 
 реформа не решит проблему накопле-
ния мусора и послужит только сбору 
платежей за невыполнение нормати-
вов переработки.

Реформа обращения с отходами, кото-
рую в Минприроды называли планомер-
ным переходом к вторичной переработке 
сырья, законодательно не закрепила це-
ли развития переработки и дальнейшего 
вовлечения вторичного сырья в промыш-
ленный оборот, заявил замглавы депар-
тамента металлургии и материалов Мин-
промторга Роман Куприн на международ-
ном форуме «Лом цветных и черных ме-
таллов». Новые схемы обращения с мусо-
ром, на которые регионы могут перейти 
уже с этого года, по его словам, разрабаты-
вались «с точки зрения минимизации за-
трат, а не минимизации отходов» и «фак-

тически ограничены только обращением 
твердых коммунальных отходов», что не 
учитывает интересы производства. «Тер-
риториальные схемы стали просто слеп-
ком существующего положения»,— гово-
рит господин Куприн.

Сейчас, по данным Минпромторга, в 
РФ в год захоранивают 176 млн тонн отхо-
дов производства и потребления. В част-
ности, «огромным потоком» на полигоны 
по-прежнему идет электроника, отмечает 
президент Ассоциации торговцев и произ-
водителей электробытовой и компьютер-
ной техники (РАТЭК) Александр Онищук. 
«К раздельному сбору, о котором все посто-
янно говорят, отходы электроники не име-
ют никакого отношения — они собирают-
ся не раздельно, а отдельно,— заявил он.— 
К сожалению, РФ в этом вопросе не обра-
тила внимания на международный опыт 
организации отдельных муниципальных 
площадок для использованных бытовых 
приборов. У нас их нет — за исключением 
одной коммерческой в Москве».

Нынешняя нормативно-правовая база 
в принципе не позволяет развивать отно-
шения производителей с переработчика-
ми, говорит GR-директор PepsiCo и пред-
ставитель ассоциации «Русбренд» Алек-
сей Воробьев. При этом он опасается, что 
экологический сбор, который компании 

должны платить за превышение показа-
телей захоронения ряда товаров, станет 
только дополнительным налогом для про-
изводителей. «Если экологический сбор 
будет единственным способом выпол-
нить обязательства компаний, то вместе с 
финансовыми средствами государству пе-
рейдет вся ответственность за отходы»,— 
считает господин Воробьев.

В Минпромторге обращают внимание, 
что закон «Об отходах производства и по-
требления» приравнивает вторичное ма-
териальное и энергетическое сырье к от-
ходам, ограничивая их обращение и на-
кладывая на бизнес дополнительные обя-
зательства по лицензированию. «У нас в 
стране использование природного сырья 
пока экономически выгоднее, чем вовле-
чение вторичных материальных ресур-
сов»,— признает Роман Куприн, настаи-
вая тем не менее на необходимости созда-
ния и развития отрасли обработки, утили-
зации и обезвреживания отходов.

В Минприроды 
”
Ъ“ заявили, что под-

держивают инициативу доработки зако-
нодательства, прежде всего «в части изме-
нения подхода к некоторым видам ресур-
сов, которые сегодня считаются отходом, 
а могут рассматриваться как промышлен-
ное сырье».

Ольга Никитина

Реформе мусорной отрасли  
нужна переработка
В Минпромторге недовольны региональными схемами  
обращения с отходами

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 982,7

миллиарда рублей составил чистый финансовый результат российских компаний в 
январе 2017 года, сообщил Росстат. За год прибыль до налогообложения увеличилась в 2,2 раза, а 
доля убыточных организаций снизилась на 2,4 процентного пункта — до 35,2%. В добыче прибыль 
составила 258,8 млрд руб. (рост за год на 35,5%); в обработке — 109,2 млрд руб. (год назад регистри-
ровался убыток); в производстве и распределении электроэнергии газа и воды — 94,5 млрд руб. (рост 
на 52,8%); в торговле — 268,2 млрд руб. (рост на 66,9%); в транспорте — 100,2 млрд руб. (рост на 
92,7%); связи — 44 млрд руб. (рост в 2,1 раза); в сельском хозяйстве — 26,8 млрд руб. (рост на 58,4%). 0
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СТРАХОВАНИЕ

ОСАГО — главный риск 
страховщиков

В 2017 году сборы страховщиков 
вырастут на 8,8%, до 1,3 трлн руб. 
Такие ожидания представлены 
в новом прогнозе рейтингового 
агентства АКРА. Старение населения 
и политика ЦБ поддержат быстрый 
рост страхования жизни — по ито-
гам 2017 года сегмент вырастет 
на 24,8%, что, впрочем, ниже, чем 
в 2016 году (66%). Успехи 2016 года 
страховщикам жизни обеспечила 
популярность инвестстрахования на 
фоне снижения ставок по депозитам, 
но в ближайшие два-три года у кли-
ентов «на первый план может выйти 
риск разочарования его результата-
ми», говорится в исследовании. Хотя 
возврат вложенных в такие продукты 
сумм гарантируется и страхова-
тель рассчитывает на доход выше 
процентов по депозитам, «бум в 
сегменте страхования жизни может 
обернуться настоящим шоком при 
слабых результатах по таким поли-
сам», опасаются в АКРА.

Еще одним драйвером роста 
страхового рынка станет автокаско 
за счет увеличения продаж авто-
мобилей: ожидаемый рост премий 
составит 2,6% (после падения на 
8,8% годом ранее). В последующие 
четыре года среднегодовой прирост 
сборов каско ускорится до 10,1%, 
полагают в агентстве. 

В ОСАГО, по расчетам АКРА, 
рост премий в 2017 году составит 
8,9%. «В связи с электоральным 
циклом изменение тарифов до 2019 
года маловероятно. Но и после 
выборов 2018 года ограничения для 
роста тарифов ОСАГО сохранятся: 
на этот период уже отложено вне-
дрение ряда социально чувствитель-
ных реформ (налоговая, пенсионная, 
ЖКХ), что ощутимо скажется на 
благосостоянии населения»,— успо-
каивают автомобилистов в АКРА. 
Введение электронных полисов и 
функционирование системы «Единый 
агент» повысили доступность поли-
сов в проблемных регионах, но и 
поддержали рост убыточности секто-
ра. При негативном сценарии в АКРА 
предсказывают отказы страховщиков 
от лицензий на ОСАГО, банкротство 
компаний и создание госкомпании 
для поддержки сегмента. 

Впрочем, рост страхового 
рынка будет опережать темпы 
экономического роста в целом, 
говорят в АКРА: с 2017 по 2021 год 
ожидаемый среднегодовой прирост 
номинального ВВП составит 5,9%, 
а страхового рынка — около 11%. 
Это объясняется низкой долей 
отрасли в экономике РФ: так, в 2015 
году совокупная страховая премия 
составила 1,2% ВВП, в США этот по-
казатель достигает 7,3%, а в странах 
Западной Европы — от 5% до 12%.

Татьяна Гришина

ПРЕМИИ СТРАХОВЫХ КОМПАНИЙ 
ПО ВИДАМ БИЗНЕСА (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: AKPA.
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Высокий суд Лондона вчера удовлетворил ходатайст-
во России об ускоренном рассмотрении иска к Укра-
ине по поводу займа в $3 млрд в виде облигаций, вы-
купленных РФ в декабре 2013 года. Такой порядок 
предусматривает судопроизводство без проведения 
полномасштабного разбирательства, которое могло 
бы затянуться на несколько лет. Хотя формально ре-
шение не обязывает Киев начать гасить долг, факти-
чески суд признал отсутствие у украинской стороны 
весомых аргументов для того, чтобы этого не делать. 
Российский Минфин решение суда посчитал оконча-
тельной победой, украинский — заявил о намерении 
подать апелляцию.

Высокий суд Лондона вчера согласился на ускоренное 
рассмотрение иска России к Украине по поводу долга в 
$3 млрд. РФ настаивала на нем, указывая, что у Украины от-
сутствуют реальные шансы оспорить требование по выпла-
те долга. Ускоренный порядок вместо стандартного судебно-
го процесса предполагает лишь представление позиций сто-
рон, после которого судья выносит решение на основе ис-
следования документов.

Напомним, речь идет о займе $3 млрд в виде облигаций, 
выкупленных Россией в декабре 2013 года, когда Украиной 
руководил Виктор Янукович. Срок погашения по бондам на-
ступил 20 декабря 2015 года. Киев настаивал на реструктури-
зации долга, но не получив ее, ввел мораторий на погаше-
ние обязательств. В феврале 2016-го Минфин РФ подал иск 
в Высокий суд Лондона о взыскании с Киева $3 млрд долга, 
процентов и судебных расходов. Российскую сторону пред-
ставляет компания The Law Debenture Trust Corporation, вы-
ступающая в качестве доверителя (трасти). 

Вчера судья Уильям Блэр (старший брат бывшего премь-
ер-министра Великобритании Тони Блэра) огласил свое ре-
шение. В нем суд приводит доводы Украины о «незаконной 
оккупации Крыма и военных действиях РФ на востоке стра-
ны», в результате которых «более 9 тыс. человек погибли и 
21 тыс. человек пострадали в ходе конфликта, около 1,4 млн 
украинских граждан бежали в другие страны». Кроме того, 
перечислены и заявленные Украиной экономические по-
следствия — «ущерб украинской инфраструктуре на милли-
арды долларов, потеря производственных мощностей». Ре-
зультатом действий России, по мнению ответчика, стал эко-
номический кризис на Украине и то, что Киев был вынуж-
ден привлечь $17,5 млрд от МВФ, а потом еще $7,2 млрд по 
двусторонним и многосторонним соглашениям. Рассмотрев 
все эти доводы, суд тем не менее не нашел оснований счи-
тать сделку по продаже бондов России недействительной. «В 
конечном счете это иск о выплате долговых инструментов, 
в котором, как счел суд, нет обоснованной защиты. Будет не-
верным отправить дело на полноценное разбирательство в 
таких обстоятельствах»,— объявил судья. 

В российском Минфине решение суда сочли победой. 
«Суд вынес окончательное решение, обязывающее Украину 
выплатить России долг по еврооблигациям в полном объе-
ме. Каких-либо дополнительных слушаний по данному во-
просу в Высоком суде Лондона не предполагается»,— сказа-
но в сообщении ведомства. В украинском Минфине решен-
ным дело не считают. «Английский суд не поддержал пози-
цию Украины относительно так называемого российского 
долга, но позволил апелляцию»,— заявило ведомство.

«Я бы не сказал, что суд однозначно высказался в пользу 
России,— сказал 

”
Ъ“ ознакомившийся с постановлением 

доцент кафедры международного права МГИМО Илья Рач-
ков.— С одной стороны, трасти говорил, что это обычный 
заем, но суд указывает на необычность подоплеки этой 
сделки»,— говорит он. Эксперт отмечает, что в решении су-
да подчеркивается сильное экономическое давление Рос-
сии на Украину — чтобы она взяла эти деньги в обмен на 
обещание не идти на сближение с ЕС. «Суд отметил, что тра-
сти пытался преуменьшить значение угрозы, которая исхо-
дила от России в 2013 году и что Украина права, когда заяв-
ляет, что тогда Россия угрожала применить силу, если Ук-
раина не откажется от соглашения с ЕС. Так как в 2014 году 
Россия все-таки применила силу, это доказывает, что опа-
сения Украины были обоснованы»,— пересказывает дово-
ды суда юрист. 

Илья Рачков отмечает, что в судебном акте нет прямо-
го указания на то, что Украина уже сейчас должна вернуть 
деньги России — как и того, что Украина не должна этого де-
лать. Выводы будут сделаны в решении по существу, кото-
рое будет вынесено позднее. Господин Рачков предполага-
ет, что английский суд в итоге вынесет решение в пользу РФ, 
но при этом, вероятно, установит ограничительные условия 
для того, чтобы учесть интересы и других кредиторов Украи-
ны (напомним, Украина имеет обязательства и по другим ев-
робондам, а также перед МВФ).

«На рынке уже сложился некоторый консенсус, что этот 
выпуск — особенный и требует межгосударственных пере-
говоров,— полагает партнер компании FP Wealth Solutions 
Александр Варюшкин.— Соответственно, даже вынесе-
ние окончательного решения суда вряд ли окажет серьез-
ное влияние на облигационный рынок». По словам экспер-
та, вряд ли стоит ждать и возвращения этого долга, так как 
для его погашения у Украины попросту нет средств и в слу-
чае удовлетворения иска РФ, скорее всего, будет запущен от-
дельный раунд реструктуризации.

Анна Занина, Татьяна Едовина,  
Вадим Вислогузов

Украинскому долгу 
придано ускорение
Высокий суд Лондона вынес 
решение в пользу России

Однако дивиденды госкомпаний уч-
тены в доходах бюджета и зафиксирова-
ны законом, поэтому де-факто эта модель 
предполагает, что правительство объя-
вит государственному бизнесу только за-
прос казны, а с самими компаниями и ку-
рирующими их ведомствами будет об-
суждать лишь варианты распределения 
этой фиксированной суммы между ни-
ми. При этом для противодействия лоб-
бистским усилиям самих госкомпаний 
в правительстве рассчитывают предло-
жить президенту уже согласованную схе-
му изъятия прибыли у госкомпаний — в 
этом случае любые изменения в ней бу-
дут вызывать согласованное противодей-
ствие всех участников.

Главная проблема нынешнего подхода 
— наличие у госкомпаний реальных ар-
гументов, позволяющих создавать исклю-
чения из нормы прибылей, на отчисле-
нии которой настаивает Минфин,— под 
угрозой сокращения инвестпрограммы 
на следующий год. С формальной точки 
зрения правительству, контролирующе-
му, как правило, через советы директоров 
все решения, в том числе дивидендные, 
вообще не нужны никакие нормативы 
их уплаты: оно может утверждать их ди-
рективами отдельно для каждого госАО, 
контролируя выполнение рамками вну-
триправительственной дисциплины. Схе-
ма «50% прибыли в дивиденды для всех» 
вводилась, скорее, как дополнительное 
ограничение «торговли» госкомпаний с 
Белым домом и президентом.

Мало того, у компаний постепенно по-
является и собственная дивидендная по-
литика, ограничивающая выплаты. Так, 
в прошлом году «Роснефть» утвердила ди-
виденды в размере 35% чистой прибыли 
по МСФО (около 125 млрд руб.), фактиче-
ски обойдя распоряжение правительст-
ва. Однако выплаты оказались на 10% вы-
ше, чем предписывала дивидендная по-
литика компании. При этом уже после 
продажи 19,5% акций «Роснефти» швей-
царскому трейдеру Glencore и катарско-
му суверенному фонду (QIA) нефтеком-
пания обязалась отдавать под дивиден-
ды минимум 35% прибыли — по словам 
источников 

”
Ъ“, такие требования предъ-

явили новые инвесторы. Впрочем, в слу-
чае с госмонополиями главным аргумен-
том с их стороны, как и в торге за регули-
руемые тарифы, всегда остается фактиче-
ский «шантаж» Белого дома сокращени-

ем инвестпрограммы. Наиболее далеко 
по этому пути ушло ОАО РЖД, финанси-
рующее часть инвестпрограммы целевы-
ми вливаниями государства в ее уставный 
капитал. Отметим, применение этой мо-
дели является и дополнительной защитой 
ОАО от попыток приватизации.

Переход к модели «коллективной тор-
говли», если он состоится, потенциаль-
но гораздо более эффективная модель, 
на базе которой можно решать не толь-
ко фискальные задачи. По данным 

”
Ъ“, 

предложение Минэкономики предпо-
лагает определение суммы дивидендов 
крупнейших госкомпаний на основе их 
валовой прибыли и требование направ-
ления в дивиденды тех же 50% от общей 
суммы. По этой логике дискуссия о том, 
кто в следующем году заплатит меньше, 
чем указанные 50%, а кто больше, так же 
как и ранее, будет вестись вокруг инве-
стпрограмм госАО, но у Минэкономики 

появится реальная возможность управ-
ления отраслевыми приоритетами инве-
стирования в масштабах значительной 
части экономики.

Собственно, такое управление инвес-
тиционной активностью отраслей и яв-
ляется по определению активной про-
мышленной политикой. Впрочем, у опи-
санного подхода помимо чисто полити-
ческой (госАО, несомненно, будут про-
тив «коллективной торговли», это сокра-
щает их возможность персонально пере-
говариваться с президентом и правитель-
ством по всему спектру вопросов, а не 
только о дивидендах) есть и внутренние 
проблемы. Изъятие из госкомпании, не 
на 100% контролируемой государством, 
дивидендов по норме «выше средней» де-
лает ее более привлекательной для внеш-
них инвесторов, тогда как любая уступка 
менеджменту госАО по дивидендам ра-
ди увеличения инвестиций снижает ка-
питализацию компании. В итоге Белому 
дому, видимо, придется убедиться в том, 
что долгосрочно реализация промполи-
тики через отраслевые налоговые режи-
мы рациональнее, чем через регулирова-
ние дивидендов.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Коллективный дивиденд

Первый вице-премьер Игорь 
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Комиссия СПЧ  
обсудила митинги

Вчера в Совете по правам человека (СПЧ) 
при президенте прошло заседание постоян-
ной комиссии по гражданским свободам под 
руководством Николая Сванидзе, посвящен-
ное прошедшим 26 марта в российских горо-
дах протестным акциям «Он вам не Димон» 
и задержаниям участников несогласованных 
митингов (в Москве, к примеру, по данным 
«ОВД-Инфо», были задержаны более 1 тыс. 

человек). Член комиссии, директор центра 
«Сова» Александр Верховский сказал ”Ъ“, что 
на заседании «все были согласны, что было 
много нарушений со стороны полиции и что 
главная проблема — изначальное несогла-
сование властями митинга»: «Если бы он был 
согласован, то ничего бы и не было». Дальше 
СПЧ, по его словам, «будет общаться с раз-
нообразными ведомствами, запрашивать 
информацию», в том числе у полиции и мэ-
рии Москвы. По мнению члена СПЧ, необхо-
димо вернуться к формату, когда заявители 
митинга и представители мэрии будут встре-
чаться для обсуждения заявки, так как «со-
гласование предполагает переговоры». 
 Господин Верховский отметил, что не ясно, 
будет ли какое-то заявление СПЧ по поводу 
митингов: «Не уверен, что это желание есть 
у всех». Неизвестно также, будет ли специ-
альное заседание СПЧ. Сам процесс выяс-

нения обстоятельств случившегося будет 
«долго тянуться» и, возможно, по традиции 
завершится докладом президенту, предпо-
ложил член СПЧ.

Напомним, после митинга 25 членов СПЧ 
подписались под заявлением о том, что отка-
зы в согласовании митингов обусловлены 
«политической пристрастностью», действия 
полиции были некорректными, а «Россия сто-
ит на пороге гражданского конфликта». Для 
его предотвращения, написали они, нужен 
политический диалог и реальные выборы. 
Член СПЧ журналист Елена Масюк также осу-
дила главу СПЧ Михаила Федотова, который 
«поехал не к задержанным в ОВД, не к изби-
тым полицией гражданам, а к единственному 
пострадавшему полицейскому». Она также 
отметила, что ее призыв создать специаль-
ную рабочую группу СПЧ поддержали всего 
несколько человек. Таисия Бекбулатова

Народный депутат свое отработал
У Эллы Памфиловой оказался свой взгляд на технику ЦИКа

Центризбирком (ЦИК) упраздня-
ет должность главы совета ди-
ректоров Федерального центра 
информатизации. Этот пост за-
нимает Геннадий Райков, в Гос-
думе третьего созыва руково-
дивший группой «Народный де-
путат», сотрудничавшей с Крем-
лем. Господин Райков назвал ре-
шение «сократить должность 
правом ЦИКа».

Геннадий Райков занимал долж-
ность главы совета директоров Феде-
рального центра информатизации 
(ФЦИ) при ЦИКе последние шесть 
лет. «ЦИК принял решение сократить 
должность. Это их право. Учредитель у 
ФЦИ — Российская Федерация, ЦИКу 
дано право управления, они им поль-
зуются»,— заявил 

”
Ъ“ господин Рай-

ков. Для реализации решения ЦИКу 
нужно изменить устав ФЦИ, отметил 
господин Райков, и формально пока 
он занимает свой пост. В ЦИКе гово-
рят, что это не увольнение, а «реорга-
низация». После ухода Геннадия Рай-
кова у ФЦИ останется только один ру-
ководитель — Михаил Попов, до это-
го занимавшийся вопросами управ-
ления, говорит собеседник в ЦИКа.

Место в Центризбиркоме Генна-
дий Райков получил отчасти благода-
ря своей политической биографии. 
Он был избран в Госдуму второго со-
зыва в 1995 году по одномандатному 
округу. В это время в Думе он должен 
был пересекаться с нынешней гла-
вой ЦИКа Эллой Памфиловой, тогда 

избиравшейся по одномандатному 
округу и входившей в группу «Рос-
сийские регионы». В 1999 году Ген-
надий Райков переизбрался и стал 
главой группы «Народный депутат», 
в которую входили другие одноман-
датники. В ней были, к примеру, экс-
губернатор Красноярского края Ва-
лерий Зубов (умер в 2016 году), Ана-
толий Аксаков (сейчас глава комите-
та по финансовому рынку от «Спра-
ведливой России»), нынешний член 
ЦИКа от «Единой России» Валерий 
Гальченко, член ЦИКа Александр 
Клюкин и др. На основе группы бы-
ла создана Народная партия России 
(НПР). Группа входила в координаци-
онный совет четырех центристских 
объединений (вместе с «Единством», 
«Отечеством — всей Россией» и «Ре-
гионами России»).

По итогам выборов 2003 года НПР 
набрала 1,19% голосов и в Думу не 
попала. Большинство членов Народ-
ной партии, включая самого госпо-
дина Райкова, избранных по одно-
мандатным округам, вошли во фрак-
цию «Единая Россия». Численность 
фракции тогда достигла 305 чело-
век, а символичным 301-м единорос-
сом, впервые обеспечившим фрак-
ции конституционное большинст-
во, стал как раз господин Райков (см. 

”
Ъ“ от 13 января 2004 года).

После присоединения к едино-
россам партия ему была уже не нуж-
на. Пост лидера Народной партии за-
нял Геннадий Гудков. По его словам, 

господин Райков всегда старается 
занять «конструктивную позицию, 
когда это возможно». «Но когда стоял 
вопрос, с нами или с ними, он стал 
с ними, был сторонником полити-
ки Кремля. Думаю, что пост в ЦИКе 
стал для него мягким уходом, почет-
ной пенсией — за лояльность курсу, 
за то, что не сделал НПР реальной оп-
позиционной силой»,— заявил 

”
Ъ“ 

Геннадий Гудков. В 2007 году госпо-
дин Райков стал членом Централь-
ной избирательной комиссии по 
квоте «Единой России». В 2011 году 
стал главой совета директоров ФЦИ, 
когда стартовала программа уско-
ренной технической модернизации 
избирательной системы, впоследст-
вии пересмотренная и урезанная.

В декабре 2016 года 
”
Ъ“ сообщал 

об увольнении с поста главы Россий-
ского центра обучения избиратель-
ным технологиям при ЦИКе Алек-
сандра Иванченко (возглавлял ЦИК 
в 1996–1999 годах). Тогда в ЦИКе о 
замене кадров в ФЦИ не говорили. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ полагает, 

что решение по господину Райкову 
может быть связано с его несогласи-
ем с позицией ЦИКа по техническо-
му обновлению к следующим выбо-
рам. При этом собеседники 

”
Ъ“ от-

мечают, что при подборе следующе-
го места работы, если оно будет, гос-
службу уже не предложат, поскольку 
«возраст уже не тот» (77 лет).

Максим Иванов,  
Екатерина Гробман

Местной реформой займется  
новый состав президентского совета
Закон о МСУ прошел через Совет федерации

Вчера Владимир Путин  подписал 
указ, которым радикально из-
менил состав своего Совета 
по местному самоуправлению 
(МСУ). В совет вошли новые чи-
новники администрации прези-
дента, главы регионов и феде-
ральные министры. Вчера же Со-
вет федерации одобрил закон 
об упразднении муниципальных 
районов и образовании город-
ских округов. Подмосковные де-
путаты надеются на вето прези-
дента, к которому они обрати-
лись на прошлой неделе.

В федеральной части президент-
ского Совета по МСУ из предыдуще-
го состава остались премьер Дмит-
рий Медведев, вице-премьер Дмит-
рий Козак и глава Конгресса муни-
ципальных образований, депутат 
Госдумы Виктор Кидяев. В связи с 
кадровыми перестановками изме-
нились представители администра-
ции президента (АП) — в совет во-
шли глава АП Антон Вайно, его пер-
вый заместитель Сергей Кириен-
ко, начальник управления прези-
дента по внутренней политике Ан-
дрей Ярин. Также президент ввел в 
совет четырех министров — юсти-
ции, строительства и ЖКХ, экономи-
ческого развития и финансов Алек-
сандра Коновалова, Михаила Меня, 
Максима Орешкина, Антона Силуа-
нова. Региональный состав совета по 
МСУ президент изменил полностью, 
а в муниципальном остались главы 
Пскова Иван Цецерский и Краснояр-
ска Эдхам Акбулатов.

Глава комитета Совета федерации 
(СФ) по федеративному устройству и 
МСУ Дмитрий Азаров считает, что по-
мимо кадровых изменений во влас-
ти (последний раз совет собирался в 
мае 2014 года) ротация в совете гово-

рит о повышенном внимании к про-
блемам местного самоуправления на 
высшем уровне. «Не зря при приня-
тии бюджета страны были выделены 
беспрецедентные средства на благо-
устройство муниципалитетов, хотя 
это вопрос местного значения,— от-
метил он.— Поэтому же в состав со-
вета введены сразу четыре федераль-
ных министра, которые должны ре-
шать самые больные вопросы МСУ».

Вчера же СФ одобрил закон, даю-
щий регионам право создавать го-
родские округа вместо муниципаль-
ных районов. В Госдуме закон был 
принят силами единороссов. Фрак-
ции КПРФ, ЛДПР, «Справедливой Рос-
сии» (всего 102 депутата) за него не го-
лосовали (см. 

”
Ъ“ от 25 марта). А нака-

нуне муниципальные депутаты Под-
московья обратились к президенту с 
просьбой наложить на закон вето.

В СФ закон также поддержали не 
все сенаторы — из 150 человек де-
сять воздержались. Представляв-
ший его первый замглавы комите-
та по МСУ Сергей Катанандов зая-
вил, что сенаторы «не были готовы 
принять закон»: «Мы серьезно обсу-
ждали его в Совете федерации, про-
фессиональной среде, в комитете». 
Не поддерживать закон призвал се-
натор Вячеслав Мархаев (Иркутская 
область). Он считает, что закон «ухуд-
шит управление, потому что интере-
сы составляющих городской округ 
поселений не будут в нем представ-
лены», приведет к увеличению чи-
сла чиновников и «бесконтрольно-
му распоряжению землями поселе-
ний». Первый замглавы комитета 
СФ по МСУ Степан Киричук отметил, 
что закон «расширяет вариативность 
форм управления», но в регионах 
«не понимают, как можно улучшить 
управление, не уменьшая предста-

вительства поселений». Он подчерк-
нул, что «федеральный законода-
тель исходит из того, что предлагае-
мая форма будет реализовываться в 
регионах исходя из необходимости, 
но без злоупотреблений». По словам 
сенатора, СФ вместе с Минюстом бу-
дет «мониторить действие закона», 
чтобы через год обсудить его право-
применение. Возглавляющий экс-
пертный совет Всероссийского со-
вета местного самоуправления сена-
тор Вячеслав Тимченко предложил 
регионам вариант сохранения пред-
ставительных органов. «Если прео-
бразовать городские округа в город-
ские округа с внутренним делени-
ем, то доступ населения к депутатам 
не теряется, а управление концент-
рируется в центре»,— считает он. Се-
натор пояснил 

”
Ъ“, что внутригород-

ские муниципальные образования 
«де-факто поселения», в которых по 
закону о МСУ можно образовывать 
администрации и «избирать сове-
ты депутатов». «Мы дали регионам 
большие полномочия, но нельзя за-
бывать о доступности власти»,— от-
метил господин Тимченко.

Эксперт по МСУ РАНХиГС Игорь 
Кокин считает, что представитель-
ные органы без полномочий и денег 
станут декларативными. «Они смо-
гут лишь попросить городские влас-
ти о чем-то»,— отметил он. Этот за-
кон, по мнению эксперта, «накрыл 
МСУ как таковое». Городской округ 
размером с район, но без городской 
инфраструктуры — это просто адми-
нистрация, которая будет добивать-
ся своих целей. «Интересы отдель-
ных поселений при этом будут пе-
рекрываться более важными про-
ектами с точки зрения региона или 
РФ»,— считает господин Кокин.

Наталья Городецкая

Георгий Матюшкин завершил 
карьеру в Европейском суде
Минюст подберет нового представителя в Страсбурге

Президент Владимир Путин вчера 
освободил от должности уполно-
моченного РФ при Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ), 
замглавы Минюста Георгия Ма-
тюшкина. Отставка, по словам го-
сподина Матюшкина, была до-
бровольной и связана с состоя-
нием его здоровья. Он представ-
лял Россию в Страсбурге послед-
ние девять лет. За это время в РФ 
был принят и впервые применен 
закон о праве Конституционного 
суда блокировать исполнение ре-
шений ЕСПЧ. Отказ РФ от уплаты 
€1,9 млрд экс-акционерам ЮКО-
Са стал последним и самым гром-
ким решением, инициированным 
бывшим уполномоченным.

Георгий Матюшкин отправлен в 
отставку наряду с шестью высоко-
поставленными чиновниками. Он 
сказал 

”
Ъ“, что сам попросил осво-

бодить его от должности. «Мне пред-
стоит операция и длительное восста-
новление после нее, что несовмести-
мо с исполнением моих обязаннос-
тей»,— пояснил он. На вопрос 

”
Ъ“ о 

преемнике Георгий Матюшкин от-
ветил, что ему неизвестно, кто зай-
мет этот пост. «Я уверен, что Алек-
сандр Коновалов (глава Минюста.— 

”
Ъ“) предложит достойную кандида-

туру»,— сказал он.
Георгий Матюшкин стал предста-

вителем в ЕСПЧ в 2008 году. На эту 
должность в разгар мирового фи-
нансового кризиса также претендо-
вал депутат заксобрания Петербурга, 
ныне замглавы Минпромторга Вик-
тор Евтухов (давний соратник Алек-
сандра Коновалова по занятиям гре-
блей). Господин Евтухов должен был 
сменить Веронику Милинчук, про-
работавшую в этой должности около 
года (за этот период ЕСПЧ обязал Рос-
сию выплатить ее гражданам более 
€2,5 млн примерно по 200 жалобам). 
Но представлять Россию в Страсбур-
ге был назначен Георгий Матюш-

кин, бывший заместитель господи-
на Коновалова, занимавшего пост 
полпреда президента в Приволж-
ском округе. В июле 2008 года вслед 
за господином Коноваловым Геор-
гий Матюшкин перешел в Минюст, 
где вновь стал его заместителем. Ге-
оргий Матюшкин ранее работал ад-
вокатом, в 1991 году прошел стажи-
ровку в американской юридической 
фирме Baker & Botts (Хьюстон, Техас), 
был заместителем председателя ка-
бинета министров Чувашии, мини-
стром имущественных отношений 
республики.

Эксперты связывали его назна-
чение в Страсбург с тем, что Рос-
сии предстояло сразу несколько 
сложных судебных процессов: дела 
ЮКОСа, «Норд-Оста», Беслана, иски 
СПС и других партий по поводу на-
рушений избирательного законода-
тельства. В 2011 году ЕСПЧ отказал-
ся признать преследование ЮКО-
Са за налоговые нарушения, кото-
рое привело к ликвидации компа-
нии, политическим делом, что бы-
ло воспринято российскими властя-
ми как победа Минюста. Выявлен-
ные ЕСПЧ нарушения на этом фо-
не Россия обжаловать не стала, что в 
итоге обернулось беспрецедентным 
скандалом — после того, как ЕСПЧ 
в 2014 году потребовал от РФ выпла-
тить экс-акционерам ЮКОСа круп-
нейшую в истории этого суда ком-
пенсацию — €1,9 млрд. Минюст был 
вынужден обратиться в КС, который 
к этому моменту получил полномо-
чия санкционировать неисполне-
ние решений ЕСПЧ и опробовал их 
в другом инициированном Миню-
стом деле — о закрепленном в Кон-
ституции запрете заключенным го-
лосовать на выборах, который ЕСПЧ 
потребовал дифференцировать. Од-
нако в отличие от первого дела, в ко-
тором КС предложил компромисс-
ный вариант смягчения запрета из-
менением режима колоний-поселе-

ний (власти его пока не реализова-
ли), в деле ЮКОСа конфронтация с 
ЕСПЧ была продекларирована без 
каких-либо компромиссов. При 
этом эксперты и судьи, выступив-
шие с особыми мнениями, упрека-
ли уполномоченного, что «непосле-
довательная и противоречивая» по-
зиция властей РФ фактически поста-
вила в «правовой тупик» решение 
вопроса по данному делу.

Отметим, что отставка Георгия 
Матюшкина была принята накануне 
оглашения ЕСПЧ решения по Бесла-
ну и сразу после того, как Страсбург-
ский суд коммуницировал массовые 
жалобы НКО на признание их ино-
странными агентами.

В Минюсте не смогли сообщить 

”
Ъ“, когда ожидается указ президен-

та о назначении нового уполномо-
ченного при ЕСПЧ, заместителя ми-
нистра юстиции и какие кандида-
туры рассматриваются. На вопрос 

”
Ъ“, кто будет представлять Россию 

в Страсбурге до нового назначения, 
в Минюсте сообщили, что в соответ-
ствии с положением об уполномо-
ченном РФ при ЕСПЧ «в отсутствие 
уполномоченного руководителю 
его аппарата (этот пост занимает Ан-
дрей Федоров.— 

”
Ъ“) предоставляет-

ся право подписывать документы и 
письма, направляемые в ЕСПЧ, Ко-
митет министров Совета Европы, фе-
деральные органы госвласти, орга-
ны госвласти субъектов РФ и органы 
местного самоуправления». В этой 
связи процедура смены уполномо-
ченного «не повлечет каких-либо не-
гативных последствий для процесса 
обеспечения национальных интере-
сов РФ в Европейском cуде и Комите-
те министров Совета Европы». Соот-
ветствующие структуры в Страсбур-
ге о временном изменении порядка 
взаимодействия с РФ проинформи-
рованы, отметили в Минюсте.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Генерал покинул пост ГИБДД

Однако, по данным источников, в 
последнее время к господину Нило-
ву могли возникнуть и другие вопро-
сы. В частности, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, некоторое время назад 

проводилась проверка, связанная с 
возможными злоупотреблениями 
при строительстве и введении в экс-
плуатацию одного из информацион-
ных центров Госавтоинспекции. По 
некоторым данным, один из актов 
по приемке работ, подписанный ру-
ководством ГИБДД, мог быть офор-
млен с нарушениями.

Как бы то ни было, последний ме-
сяц активные слухи о снятии госпо-
дина Нилова с должности ходили в 
разных кругах. Дополнительную убе-
дительность им придавало то обстоя-
тельство, что 62-летний генерал уже 
перешагнул предельный возраст для 
прохождения службы в звании гене-
рал-лейтенанта. Он составляет 60 лет, 
затем глава государства может ежегод-
но продлевать действие контракта. По 
данным 

”
Ъ“, решение по поводу своей 

дальнейшей карьеры господин Нилов 
переложил на руководство МВД, напи-
сав сразу два рапорта — на продление 
контракта и на увольнение.

Вопрос о преемнике Виктора Ни-
лова пока остается открытым. Де-
ло в том, что все его замы — Влади-
мир Кузин, Павел Бугаев, Владимир 
Швецов, Сергей Добряков — либо 
старше 60 лет, либо вплотную при-
близились к этому возрасту, а зна-
чит, с ними также придется рабо-
тать по контракту. Одна из кандида-
тур, которая, по данным 

”
Ъ“, обсу-

ждается в МВД,— начальник УМВД 
по Хабаровскому краю Михаил Чер-
ников. В 2006–2011 годах он работал 
начальником УГИБДД Красноярско-
го края под руководством Александ-
ра Горового, который в то время воз-
главлял региональный милицей-
ский главк, а сейчас является пер-
вым заместителем министра вну-
тренних дел и курирует в том числе 
Госавтоинспекцию.

Между тем, по информации 
источников 

”
Ъ“, не исключено, что 

в центральном аппарате МВД после-
дуют и другие громкие отставки. 
Например, по некоторым данным, 
может покинуть свой пост замести-
тель министра Михаил Ваничкин, 
курирующий в ведомстве «крими-
нальный» блок. Среди его возмож-
ных преемников называют, в част-
ности, начальника главного управ-

ления собственной безопасности 
МВД Александра Макарова. Госпо-
дина Макарова, говорят в ведомст-
ве, глава министерства Владимир 
Колокольцев хорошо знает еще с 
тех времен, когда оба работали опе-
ративниками.

Что касается генерал-полковни-
ка полиции Михаила Ваничкина, 
сделавшего в МВД блестящую карье-
ру (выходец из МУРа, он в разные го-
ды возглавлял ГУБОП, НЦБ Интерпо-
ла и ГУВД по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области), то он имеет 
опыт не только полицейской служ-
бы. В частности, одно время, говорят 
собеседники 

”
Ъ“, он на несколько 

лет был откомандирован в Москов-
ский банк Сбербанка, где возглавлял 
управление безопасности. Интерес-
но, что, по данным источников 

”
Ъ“, 

уже несколько месяцев остается ва-
кантной должность руководителя 
департамента безопасности Сбер-
банка, которую в минувшем декабре 
освободил Сергей Куколев.

Иван Буранов,  
Александр Никитин

с1
Для главы ГИБДД Виктора  
Нилова отставка не стала  
неожиданной  ФОТО РИА НОВОСТИ
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первые лица

9 апреля в Южной Осетии  
пройдут президентские выборы  
и референдум, посвященный  
переименованию республики. 
Президент Южной Осетии  
ЛЕОНИД ТИБИЛОВ рассказал 
ОЛЬГЕ АЛЛЕНОВОЙ, для чего  
нужен референдум, о чем он го-
ворил с Владимиром Путиным  
и на что идут российские деньги  
в этом регионе.

«Люди почувствовали,  
что они нужны,  
что для них что-то строят»
— Вы недавно встретились с рос-
сийским президентом. Я так по-
нимаю, он поддержал вашу кан-
дидатуру на выборах?
— Наша встреча была посвящена 
не моей кандидатуре на выборах, 
конечно. Владимир Владимирович 
действительно интересуется, как в 
Южной Осетии готовятся к выборам, 
сколько кандидатов в президенты. 
Выслушав меня, он отметил, что у 
российской власти есть мнение под-
держать действующего президента 
Южной Осетии на второй срок. Пото-
му что курс, который нами вырабо-
тан, приемлем для России. Особен-
но президент обратил внимание на 
то, что уровень доверия между пред-
ставителями наших стран высокий 
и хотелось бы продолжить в таком 
же ключе. Но основная часть наше-
го разговора касалась не выборов, а 
социально-экономического положе-
ния республики.
— А какой именно курс вырабо-
тан вами в Южной Осетии, рас-
скажите.

— Вот с российским президентом 
мы как раз и говорили о том, что 
было сделано за последние пять 
лет в нашей республике. Мы не си-
дели сложа руки, и благодаря пол-
номасштабной помощи со стороны 
России нам удалось немало. У нас 
хорошие результаты и в сфере здра-
воохранения, и в образовании, и в 
культуре, и в спорте. В строительст-
ве жилья неплохие успехи. По ли-
нии Министерства культуры мы 
построили более 32 тыс. квадрат-
ных метров.
— Это что, театры, музеи?
— Театр, Национальный музей, ки-
ноконцертный зал, дома культуры. 
То же самое и по линии Министер-
ства образования — школы, дет-
ские сады. Сейчас строим универ-
ситетский комплекс на 700 студен-
тов, проектно-сметная стоимость 
объекта — более 700 млн рублей. 
Надеюсь, что уже в сентябре наши 
студенты будут заниматься в стенах 
этого нового комплекса. В здраво-
охранении — построили детскую 
больницу с реабилитационным 
центром, с современным оборудо-
ванием, эффективными методика-
ми лечения и реабилитации. Там 
даже лошади есть! Наши дети мно-
гое пережили за последние десяти-
летия, и реабилитация им необхо-
дима. Могу сказать, что такая боль-
ница аналогов на Северном Кавка-
зе не имеет.
— Она уже работает?
— Вот в конце марта мы ее открыва-
ем, она сдана, решались кадровые 
вопросы. Построено еще несколь-
ко больниц в районах. 16 фельдшер-
ско-акушерских пунктов. За пять 
лет около 434 объектов мы постро-
или, восстановили и ввели в экс-
плуатацию. В республике хорошее 
поступательное движение, и мы не 
останавливаемся.
— Инвестиционная программа, 
которая финансировалась Рос-
сией, заканчивается в этом году. 
То есть ваш отчет касался и осво-
ения средств, выделенных на эту 
программу?
— Да, программа была трехлетней, 
с 2015 по 2017 год. Сейчас она закан-
чивается.
— Вы ее всю освоили?
— Все работы, записанные в план 
2017 года, до конца 2017 года будут 
завершены. И в 2016 году мы успе-
ли сделать почти все запланирован-
ное. Только здание Государственно-
го драмтеатра не успели сдать. Этот 
объект у нас стал переходящим, но в 
этом году мы его достроим.
— Сколько раз я приезжала — он 
все время строится.
— Ну знаете, это не простой объект. 
Мы его начали строить в 2014 году, 
была заложена капсула под строи-
тельство. До этого было очень мно-
го вопросов, нам пришлось исправ-
лять ошибки и выбивать деньги на 
объект. Ведь его уже начинали стро-
ить, но ничего не было сделано. Сей-
час строительство фактически завер-
шено, заказывается оборудование, 
осветительные приборы.

— Сколько стоил этот театр бюд-
жету?
— Проектно-сметная стоимость — 
1,3 млрд рублей. Мы его строить на-
чали с нуля, все было разрушено по-
сле войны. Думаю, что в мае уже от-
кроем его. Это замечательное зда-
ние. Аналогичных нет ни в Север-
ной Осетии, ни в других республи-
ках Северного Кавказа.
— А бассейн уже открыли в спор-
ткомплексе, построенном Фон-
дом Алины Кабаевой? Помню, 
что комплекс сдали, но он долго 
не работал.
— В «Олимпии»? Все работает. У нас 
сейчас два бассейна работает, в этом 
году уже в третий раз среди воспи-
танников этой школы по плаванию 
были проведены спортивные турни-
ры. Это все впервые в истории Юж-
ной Осетии.
— Инвестиционный план будет 
продолжен? Россия и дальше бу-
дет его финансировать?
— Мы сейчас работаем над новой ин-
вестиционной программой на 2018–
2020 годы. Она включает в себя опять 
же строительство дорог, объектов со-
циальной сферы. Нам по-прежне-
му остро нужны детские сады, более 
2 тыс. детей в очереди. И это несмо-
тря на то, что мы уже несколько хоро-
ших детсадов построили, они в пол-
ную мощь работают — но они пере-
полнены, там нарушаются СанПи-
Ны. Поэтому в новую инвестицион-
ную программу мы включили стро-
ительство еще двух детсадов, а также 
школы непосредственно в Цхинвале. 
Будем строить школу и детский сад в 
селах Ленингорского района. Вообще 
я вам скажу, что сейчас в социальном 
плане ситуация значительно лучше. 
Люди почувствовали, что они нужны, 
что для них что-то строят.

— В последние десятилетия люди 
из Южной Осетии уезжали, была 
даже шутка, что в Южную из Се-
верной приезжают только голосо-
вать. А как сейчас? Уезжают?
— Гораздо меньше уезжает людей, 
и многие стали возвращаться. И для 
этого мы тоже работаем, вот это все 
строим. И школы в приграничных 
районах, и дороги. Нам надо со-
хранить село, чтобы наши пригра-
ничные районы не пустели. Долж-
ны быть дороги, чтобы люди могли 
добраться до больниц, рынков, ми-
нистерств и ведомств. Должно быть 
электричество, чтобы люди жили 
комфортно. У нас есть населенные 
пункты, куда электроэнергия не до-
ходила годами, десятилетиями. За 
последние годы несколько сел мы 
обеспечили электричеством. Долж-
на быть связь, чтобы человек мог 
позвонить в скорую помощь, род-
ственникам. Но главное — школы. 
Мы давно заметили: как только за-
крывается в селе школа, народ от-
туда сразу уходит. Поэтому мы под-
держиваем существующие шко-
лы и строим новые. За эти пять лет 
мы построили в наших пригранич-
ных районах около 60 новых домов 
в частном секторе, каждый дом — 
на одну семью. Там в свое время лю-
ди потеряли дома из-за войны, все 
было разрушено. И в новую инвес-
тиционную программу мы тоже за-
кладываем строительство таких до-
мов, чтобы удержать людей в селах. 
Сейчас у людей возникает желание 
остаться в родных местах, они на-
чинают обрабатывать свои приу-
садебные участки, берут у государ-
ства землю в аренду, сажают фрук-
товые деревья, кто-то выращивает 
пшеницу, кукурузу. Я вижу, что село 
оживает.

«Независимость  
нашей армии не страдает»
— На встрече с Путиным вы об-
суждали и вопросы обороны. В 
частности, совместную службу во-
енных Южной Осетии и РФ. Ваши 
оппоненты говорят, что происхо-

дит чуть ли не слияние местной 
армии с российской.
— Все эти кривотолки ходили в 
прошлом году, были разные мне-
ния относительно того, надо ли на-
шим подразделениям входить в со-
став вооруженных сил РФ или нет. В 
марте 2016 года у нас с президентом 
РФ была встреча, и там мы затрону-
ли этот вопрос. И я увидел у Влади-
мира Владимировича полное по-
нимание того, что у Южной Осетии 
должна быть своя, пусть небольшая, 
но маневренная армия. И на этом 
мы стоим. А в этот раз мы планиро-
вали подписать дополнительное со-
глашение к основному договору о 
сотрудничестве в обороне, но, к со-
жалению, руководство Миноборо-
ны России в эти дни находилось в 
командировке. Наш министр обо-
роны подпишет это дополнитель-
ное соглашение с Минобороны РФ 
чуть позже, это вопрос нескольких 
дней. Так вот, в этом допсоглашении 
речь идет не о том, что целые подра-
зделения наши войдут в состав воо-
руженных сил России,— нет. В рос-
сийскую армию можно принимать 
только военнослужащих, а не по-
дразделения. И тех наших военно-
служащих, которые захотят перей-
ти и которые будут отвечать всем 
условиям приема в вооруженные 
силы РФ, включат в состав россий-
ских подразделений.
— Эти российские подразделе-
ния дислоцированы в Южной 
Осетии?
— Да, конечно.
— И сколько человек будет при-
нято?
— На начальном этапе речь идет о 
100–150 военнослужащих. Естест-
венно, они будут пользоваться все-
ми услугами, которые имеются для 
военнослужащих российской ар-
мии. И очень важно, что наши воен-
нослужащие, которые не пройдут 
отбор, останутся в своих же подра-
зделениях. То есть мы никого не те-
ряем. Но за счет тех, кто перейдет в 
российскую армию, мы сэкономим 
бюджет и сможем увеличить зарпла-
ты и довольствие для оставшихся на-
ших военнослужащих. Так что неза-
висимость нашей армии не страда-
ет, армия остается, штатное распи-
сание сохраняется. А наши межго-
сударственные связи по линии ми-
нистерств и ведомств укрепляются, 
идет реализация нашего договора.
— Южная Осетия будет проситься 
в состав России?
— А вы хотели бы видеть нас в со-
ставе России? Я, конечно, хочу по-
благодарить Россию и ее народ за 
полномасштабную помощь и под-
держку. Идея вхождения Южной 
Осетии в Россию жива, мы не раз 
об этом говорили. Осетины — раз-
деленный народ, наши братья жи-
вут в России. Так что и я тоже под-
держиваю эту идею. Но вместе с 
тем мы понимаем, что это не самый 
простой и рядовой вопрос. Долж-
ны быть созданы соответствующие 
условия как с одной, так и с другой 
стороны. Если мы увидим, что в Рос-
сии нас ждут, если будут соответст-
вующие сигналы, то мы будем рабо-
тать по той общей схеме, которая су-
ществует в мире.
— Недавно появилась информа-
ция о том, что транзит через Юж-
ную Осетию может быть реани-
мирован. Имеется в виду Транс-

кавказская магистраль, по кото-
рой из России через Южную Осе-
тию и Грузию могут пойти грузы 
в Армению. Как в Южной Осетии 
на это смотрят?
— Мы все знаем, что были опреде-
ленные консультации между спец-
представителями Карасиным и Аба-
шидзе. Ранее, когда Россия вступила 
в ВТО, этот вопрос обсуждался в со-
ответствующих кругах. Недавно его 
поднимали снова. Мне трудно оце-
нить, насколько этот проект готов и 
реален. Для того чтобы его перевес-
ти в практическую плоскость, потре-
буются серьезные переговоры и об-
суждения. Речь-то идет о том, что Во-
енно-Грузинская дорога не отвеча-
ет требованиям сегодняшнего дня, 
и Армения выходит с предложени-
ем задействовать Транскам. Мы это 
понимаем, конечно. Но здесь есть 
препятствия, в том числе и настрой 
Грузии. Если вы спрашиваете о по-
зиции Южной Осетии, то мы гото-
вы обсуждать этот проект, но толь-
ко как транзит. Наш народ еще не пе-
режил последствия всех войн с Гру-
зией, чтобы обсуждать вопрос об от-
крытии границы.
— Насколько я знаю, Грузия не 
против транзита, но у них есть 
требования, изложенные еще в 
2011 году в соглашении о мони-
торинге товарооборота,— чтобы 
на таможенном и пограничном 
посту между Северной Осетией и 
Южной, в Нижнем Зарамаге, стоя-
ли швейцарские инспекторы, ко-
торые будут мониторить проходя-
щие грузы.
— Мы с Грузией не общаемся, так что 
этого мы не знаем.
— Вы не против того, чтобы 
швейцарские инспекторы стоя-
ли на этих границах и монитори-
ли грузы?
— Нам швейцарцы не нужны, мы 
признаны Россией и сегодня все кон-
сультации ведем с Россией.
— Но Карасин и Абашидзе имен-
но это имели в виду, говоря об ис-
полнении соглашения от 2011 го-
да. Или это только в проекте?
— Настолько глубоко мы ни с кем не 
обсуждали такие вопросы. Думаю, 
это может обсуждаться в будущем.

«Мы опередили тех,  
кто пытался имя аланов 
переписать на себя»
— 9 апреля пройдет референдум 
о переименовании республики. 
Объясните, для чего это нужно? 
Зачем к «Южной Осетии» добав-
лять еще «государство Алания»?
— Мы не предлагаем добавлять, мы 
предлагаем название «Государство 
Алания» как равнозначную часть, 
то есть вы сможете назвать нас Юж-
ной Осетией, а сможете — Государст-
вом Алания. Не нужно будет произ-
носить оба названия вместе. Теперь 
по сути вашего вопроса. Аланы — на-
ши предки, и это исторический факт. 
Осетины являются потомками вели-
ких аланов, у которых было собст-
венное государство. В результате на-
бегов, татаро-монгольского нашест-
вия это государство было разбито и 
исчезло. Его нет уже более 600 лет. 
Но мы же знаем, чьи мы потомки. А 
в последнее время предпринимает-
ся много попыток переписать исто-
рию. И мы видим, что отдельные на-
роды хотят присвоить себе название 
«аланы».
— А почему это так важно, что да-
же референдум проводится? Что 
это изменит?
— Это важно для самосознания на-
шего народа. Мы возвращаем се-
бе историческое название. Вопрос 
возвращения исторического имени 
давно живет в нашем народе, но не 
было ни возможности, ни времени 
этим заниматься. В 2015 году я дал 
поручение изучить этот вопрос, что-
бы исторически он был обоснован-
ным и юридически правомерным. И 
за эти два года проведена активная 
работа, работали ученые и Южной 

Осетии, и Северной, проводились 
круглые столы. Мы сегодня готовы 
к переименованию, осталось узнать 
мнение нашего народа.
— А почему одновременно с выбо-
рами?
— Из-за экономии средств. Законо-
дательство наше позволяет в один 
день провести и выборы президен-
та, и референдум.
— Но замена названия ведет к за-
мене паспортов, каких-то государ-
ственных документов. Это же сто-
ит денег.
— Нет, нам как раз не надо ничего 
менять. В документах все останется 
как есть. Но после референдума вы 
меня, как президента, спросите, от-
куда я, и я вам смогу сказать, что из 
Южной Осетии, а могу сказать, что 

из Алании. У меня теперь будет это 
право. И мы опередили тех, кто пы-
тался имя аланов переписать на се-
бя. Никто уже не сможет сказать о 
том, что государство Алания это не 
Южная Осетия, а, например, Ингу-
шетия. Вот были выступления ка-
ких-то националистически настро-
енных лиц в Карачаево-Черкесии, а 
там много осетин проживает. Конеч-
но, мы переживали за них, что они 
ввяжутся, скажут: «Да это мы аланы, 
а не вы»,— и возникнет конфликт. А 
теперь у них будет легитимное пра-
во на это имя.
— Думаете, все поддержат эту 
инициативу?
— Ну, понятное дело, президент Гру-
зии выступит против. Может быть, 
кому-то из наших соседей на Север-
ном Кавказе это не понравится. Да и 
в самой Южной Осетии некоторые 
люди выступили против этого назва-
ния. Но я готов доказывать, что мы 
правильно поступаем. Может, мы да-
же немного запоздали с возвращени-
ем нашей республике историческо-
го названия. Я уверен, что на рефе-
рендуме мы услышим от наших гра-
ждан «да».
— Обстановка перед выборами в 
Южной Осетии неспокойная. Ми-
тинги, уличные акции протеста, 
компромат в соцсетях и СМИ. Сле-
дует ли ожидать повторения то-
го кризиса, который был вызван 
выборами 2011–2012 годов?
— Определенный накал в нашем об-
ществе в последнее время наблюда-
ется, это правда. Это связано с тем, 
что экс-президент Эдуард Кокой-
ты не захотел соблюдать существу-
ющее законодательство республи-
ки и решил участвовать в выборах. 
Правоохранительные органы пред-
ставили документы, подтверждаю-
щие, что ценз оседлости с его сторо-
ны не выдержан, и ЦИК принял ре-
шение отказать этому кандидату в 
регистрации. Верховный суд под-
держал решение Центральной изби-
рательной комиссии. Это судебное 
решение окончательное и не под-
лежит обжалованию. Но экс-прези-
дент и его сторонники решили про-
вести массовые акции, чтобы заста-
вить суд отменить решение и выну-
дить уйти в отставку министра вну-
тренних дел и председателя КГБ яко-
бы за то, что они представили в ЦИК 
недостоверную информацию. Раз-
умеется, такие действия осложняют 
ситуацию. Но ничего страшного не 
происходит. Есть закон, против кото-
рого не пойдешь.
— По версии Эдуарда Кокой-
ты, МВД представило справки о 
том, что его не было в республи-
ке именно в те дни, когда он там 
определенно был. Это какие-то 
памятные для Южной Осетии да-
ты, и есть свидетели.
— Материалы, которыми распола-
гает МВД относительно пребывания 
Эдуарда Кокойты на территории ре-
спублики, говорят о том, что за по-
следние годы он не находился на 
территории Южной Осетии столь-
ко, сколько необходимо, чтобы бал-
лотироваться. Это установлено пра-
воохранительными органами, кото-
рые опрашивали участкового, сосе-
дей, запрашивали данные о пересе-
чении российской границы. Наш за-
кон считает человека, отсутствующе-
го в республике более 93 дней в году, 
не проживающим постоянно здесь. 
Этот ценз у нас закреплен законода-
тельно, и в свое время он был при-
нят именно по предложению Эду-
арда Джабеевича. Сейчас он сам как 
кандидат не отвечает требованиям 
этого ценза. Может, в справках, кото-
рые выдали органы правопорядка, 
есть техническая ошибка и он был, к 
примеру, 5-го, а не 10-го, но по сумме 
дней пребывания он никак не про-
ходит. Мы проводили переговоры, 
и я надеюсь, экс-президент уже по-
нял, что своими действиями нано-
сит вред своему народу. Ситуация се-
годня стабилизируется.

«Идея вхождения Южной Осетии в Россию жива»
Леонид Тибилов о ситуации в республике

Наш народ еще не пережил последствия 
всех войн с Грузией, чтобы обсуждать  
вопрос об открытии границы

Д О С Ь Е Ю Ж Н А Я  О С Е Т И Я

Республика Южная Осетия занимает площадь 3,9 тыс. кв. км в северо-западном Закавказье. 
Столица — Цхинвал. В советское время была автономией в составе Грузии, стала де-факто от-
дельным государством после войны между Южной Осетией и Грузией 1991–1992 годов. После 
вооруженного конфликта 2008 года независимость Южной Осетии признали Россия, Никарагуа, 
Венесуэла, Науру, Тувалу, а также частично признанная Абхазия и непризнанные Приднестро-
вье, Нагорно-Карабахская Республика, ДНР и ЛНР. Административно Южная Осетия разделена 
на четыре района. Численность населения — около 54 тыс. человек. Национальный состав, 
по данным переписи 2015 года: осетины — 48 тыс. человек (89,9%), грузины — 4 тыс. (7,4%), 
русские — 610 человек (1,1%). Годовой уровень преступности — 3,1 преступления на 1 тыс. 
человек. В качестве валюты используется российский рубль. Доля безвозмездных поступлений 
из РФ в бюджете Южной Осетии составляет более 90%. Так, на 2017 год они запланированы 
в размере 7,3 млрд руб. из 8,1 млрд руб. Последний раз управление государственной статисти-
ки Южной Осетии публиковало данные по ВВП в 2013 году, тогда он составил 3,2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т И Б И Л О В  Л Е О Н И Д  Х А Р И Т О Н О В И Ч

Родился 28 марта 1952 года в селе Верхний Дван Знаурского района Грузинской ССР. 
Окончил физико-математический факультет Юго-Осетинского государственного педагогиче-
ского института (1974). В 1975–1981 годах работал в системе народного образования Южной 
Осетии. С 1981 года — в КГБ СССР. С 1992 года — министр госбезопасности Южной Осетии. 
В 1992–1995 годах — глава службы безопасности в зоне грузино-осетинского конфликта. 
В 1994 году избрался во второй созыв парламента Южной Осетии. С 1998 года — первый 
заместитель председателя правительства Южной Осетии, параллельно с 1999 года работал 
в комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта. В 2002–2003 годах — по-
мощник председателя парламента Южной Осетии. В 2006 году баллотировался в президенты 
Южной Осетии, но получил 0,9% голосов. В 2007–2009 годах — председатель правления 
ООО «Первый республиканский банк», затем работал консультантом полпреда президента 
республики по урегулированию грузино-осетинских взаимоотношений. 8 апреля 2012 года 
избран президентом Южной Осетии. Генерал-майор, награжден медалями СССР, Южной 
Осетии и Приднестровья. Женат, две дочери.

Может, мы даже немного запоздали  
с возвращением нашей республике  
исторического названия
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новости

Лефортовский райсуд Мо-
сквы по ходатайству ФСБ 
арестовал замдиректора 
Государственного Эрмита-
жа по капитальному строи-
тельству Михаила Новико-
ва. По некоторым данным, 
ему инкриминируется хи-
щение средств, выде-
ленных на строительство 
нового музейного фондох-
ранилища.

Удовлетворив ходатай-
ство следственного управ-
ления ФСБ, Лефортовский 
райсуд на два месяца (до 
23 мая) заключил Михаила 
Новикова под домашний 
арест. По некоторым дан-
ным, находиться он будет 
в квартире своего сына — 
директора департамента 
инвестиций, реставрации 
и строительства Минкульта 
Артема Новикова. Послед-
него сотрудники ФСБ после 
допроса отпустили.

Новиков-старший подо-
зревается ФСБ в мошенниче-
стве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). По некото-
рым данным, его уголовное 
преследование связано с фи-
нансовыми нарушениями, 
выявленными чекистами 
в ходе проверки строительст-
ва второй очереди фондохра-
нилища Эрмитажа. Соответ-
ствующий контракт на сумму 
3,667 млрд руб. был заключен 
Эрмитажем с ООО «Мехстрой-
транс» в декабре 2015 года. 

Исполнить его предполага-
лось до 25 марта 2019 года.

После заключения дого-
вора Эрмитаж через управ-
ление Федерального казна-
чейства по Санкт-Петербур-
гу перечислил генподрядчи-
ку авансовый платеж в раз-
мере более 1 млрд руб. Од-
нако «Мехстройтранс» свои 
обязательства не выполнил, 
а взыскать неустойку с ком-
пании Эрмитаж пока не смог, 
при этом она фактически на-
ходится в стадии банкротст-
ва. В свою очередь, c банков-
ской гарантией, имевшей-

ся у «Мехстройтранса», могут 
возникнуть проблемы, так 
как выдававшее ее кредит-
ное учреждение было лише-
но лицензии.

В Эрмитаже комментиро-
вать арест господина Новико-
ва официально отказались. 
По некоторым данным, Ми-
хаил Новиков уехал в Москву 
для участия в коллегии Мин-
культа, но на Ленинградском 
вокзале его встретили и за-
держали сотрудники ФСБ.

Отметим, что Михаил Но-
виков более 15 лет куриро-
вал в Санкт-Петербурге мно-
гомиллиардные инвестпро-
екты, многие из которых со-
провождались скандала-
ми и превратились в долго-
строй. В начале прошлого де-
сятилетия господин Новиков 
возглавлял Северо-Западную 
дирекцию Госстроя — основ-
ной орган, отвечавший за ре-

ставрацию объектов, вклю-
ченных в программу подго-
товки города к 300-летию: 
78 зданий и сооружений, по 
19 из них дирекция высту-
пала заказчиком, по осталь-
ным — осуществляла мони-
торинг и контроль. Тогда он 
жаловался, что его ведомст-
ву неоднократно приходи-
лось сталкиваться с непони-
манием со стороны заказчи-
ков и пользователей объек-
тов, которые имеют свои ви-
ды на выделяемые из бюдже-
та деньги. В 2002 году Михаил 
Новиков попытался органи-
зовать тендеры, чтобы реани-
мировать строительство дам-
бы в Финском заливе, но кре-
диторы обанкротили генпод-
рядчика — ФГУП «Ленгидроэ-
нергоспецстрой».

После этого Михаил Нови-
ков возглавил Северо-Запад-
ную дирекцию по строитель-
ству, реконструкции и рестав-
рации (СЗД) Минкульта. Под 
его руководством стартова-
ло растянувшееся на десять 
лет строительство второй сце-
ны Мариинского театра, и хо-
тя в 2006 году господин Нови-
ков покинул СЗД, в 2008 году 
он вновь стал куратором это-
го и других инвестпроектов 
Минкульта на посту совет-
ника тогдашнего министра 
культуры Александра Авдее-
ва. Кроме скандала из-за сме-
ны проектировщиков Мари-
инки-2, господину Новикову 

как заместителю председате-
ля конкурсной комиссии до-
велось участвовать и в урегу-
лировании проблем, возник-
ших из-за тендера по выбо-
ру генподрядчика на рекон-
струкцию переданного Эрми-
тажу здания Главного штаба на 
Дворцовой площади. Как ут-
верждал господин Новиков, 
спор, затеянный «Мосметро-
строем», был связан «с не име-
ющими юридических основа-
ний бизнес-интересами в от-
ношении крупного имидже-
вого проекта». В 2010 году Ми-
хаил Новиков стал замести-
телем директора Эрмитажа 
по капстроительству и про-
должал от лица музея кури-
ровать реконструкцию Глав-
ного штаба. Проект финанси-
ровался в рамках соглашения 
РФ и Международного банка 
реконструкции и развития, 
на его осуществление ушло 
около 15 млрд руб. вместо из-
начально планировавшихся 
5 млрд руб. После завершения 
стройки в 2013 году было воз-
буждено уголовное дело о хи-
щении 50 млн из 600 млн руб., 
выделенных бывшему субпо-
дрядчику стройки ООО «Фир-
ма 

”
Темп“» во главе с Леони-

дом Тамаровым. Последний 
при загадочных обстоятельст-
вах погиб в Израиле.

Владислав  
Литовченко,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Замдиректора Эрмитажа поместили на хранение
Он взят под домашний арест по делу о хищениях

Как стало известно ”Ъ“, два за-
местителя Юрия Чайки добились 
в президиуме Верховного суда 
(ВС) отмены смягчения пригово-
ра экс-подполковнику ГУЭБиПК 
МВД Евгению Голубцову, из дела 
которого были исключены тяжкие 
последствия от превышения им 
должностных полномочий. При 
сохранении решения в прежнем 
виде могло развалиться уголов-
ное дело об организации преступ-
ного сообщества в антикорруп-
ционном ведомстве, поскольку 
Мосгорсуду также бы пришлось 
исключить тяжкие последствия 
при вынесении приговора его фи-
гурантам во главе с генералом 
Денисом Сугробовым.

Рассмотрение надзорного пред-
ставления замгенпрокурора Леони-
да Коржинека на решение судебной 
коллегии по уголовным делам Вер-
ховного суда, скостившей Евгению 
Голубцову год из пятилетнего сро-
ка, заняло от силы полчаса. Первым 
выступил судья ВС Николай Хлебни-
ков, который и направил прислан-
ный из Генпрокуратуры документ 
на рассмотрение в президиум Вер-
ховного суда.

В нем кратко излагалась суть дела, 
заключающаяся в том, что в 2011 го-
ду начальник отдела управления «Б» 
ГУЭБиПК Голубцов «без достаточных 
оснований вынес постановление» 
о проведении оперативного экспе-
римента в отношении сити-менед-
жера Смоленска Константина Лаза-
рева, начальника управления ЖКХ 
города Николая Петроченко и гла-
вы вычислительного центра ЖКХ 
мэрии Виталия Ерофеева. Послед-
ние двое получили от агента опера-
тивников 5 млн руб. для передачи го-
сподину Лазареву за получение му-
ниципальных заказов в Смоленске. 
В отношении всех троих были возбу-
ждены уголовные дела. 

Говоря о необходимости отмены 
решения судебной коллегии, госпо-
дин Хлебников сделал акцент на то, 
что превышение господином Голуб-
цовым своих должностных полномо-
чий повлекло «существенное наруше-
ние охраняемых законом интересов 
государства в виде подрыва авторите-
та органов внутренних дел». Замген-

прокурора Коржинек и вовсе назвал 
нарушение фундаментальным.

О том, что осужденный превысил 
полномочия в отношении ставших 
впоследствии потерпевшими Лаза-
рева, Ерофеева и Петроченко с при-
чинением им тяжких последствий, 
господин Хлебников так ни разу и не 
упомянул. Возможно, потому, что 
под таковыми тот же Верховный суд 
рекомендует подразумевать «круп-
ные аварии, причинение значитель-
ного материального ущерба, смерти 
по неосторожности» и т. п. Впрочем, 
оговорку по этом поводу Николай 
Хлебников все же сделал. По его сло-
вам, в соответствующем постановле-
нии ВС «не содержится исчерпыва-
ющего перечня возможных тяжких 
последствий».

Поддержал сторону обвинения 
в суде и другой замгенпрокурора — 
Владимир Малиновский, который 
в 2012 году утверждал досудебное со-
глашение о сотрудничестве с Нико-
лаем Петроченко, осужденным впо-
следствии за покушение на мошен-
ничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) на 
три года условно. «Надзорное пред-
ставление поддерживаю, считаю его 
законным и обоснованным»,— зая-
вил, в частности, господин Малинов-
ский. В итоге президиум ВС отпра-
вил это дело на новое рассмотрение 
в апелляционную инстанцию.

Защита Евгения Голубцова заяви-
ла 

”
Ъ“, что решение суда основано 

не на юридических аспектах, а лишь 
на желании не допустить вынесения 
мягкого приговора по делу об ОПС 
во главе с генералом Денисом Сугро-
бовым (начало его оглашения назна-
чено в Мосгорсуде на 14 апреля). Для 
генерала гособвинитель, напомним, 
запросил 22 года лишения свободы. 
Дело в том, что бывшим оперативни-
кам и их начальникам вменяются 
два десятка эпизодов превышения 
должностных полномочий с причи-
нением тяжких последствий (п. «в» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ), в том числе и тот, 
что инкриминирован Евгению Го-
лубцову. Исключение тяжких по-
следствий могло привести к отмене 
ст. 210 УК РФ, поскольку ОПС созда-
ется для совершения тяжких и особо 
тяжких преступлений.

Олег Рубникович

Дениса Сугробова 
вернули во все тяжкое
Верховный суд отменил смягчение 
приговора по делу экс-сотрудника ГУЭБиПК

Следственный комитет России 
завершил расследование уголов-
ного дела экс-губернатора Ки-
ровской области Никиты Белых. 
По версии следствия, преступле-
ния коррупционной направленно-
сти он совершал в течение почти 
четырех лет: с 2012 по 2016 год. 
Однако за все это время полу-
чил €600 тыс.— на порядок мень-
ше экс-губернатора Сахалинской 
области Александра Хороша-
вина. Впрочем, по диспозиции 
ст. 290 УК, карающей за получе-
ние взяток, оба бывших руководи-
теля регионов могут получить до 
15 лет заключения и штрафы по 
500 млн руб.

Обвинение в окончательной ре-
дакции Никите Белых предъявил 
следователь по особо важным де-
лам главного следственного управ-
ления СКР Роман Мухачев. Из его по-
становления следовало, что, являясь 
губернатором Кировской области, 
господин Белых совершил несколь-
ко преступлений, предусмотренных 
ч. 6 ст. 290 УК (получение взяток в осо-
бо крупном размере). Первый из эпи-
зодов относится еще к 2012 году, ког-
да губернатору передали €200 тыс. 
наличными. Затем, по версии след-
ствия, с 2014 по 2016 год Никита Бе-
лых получил в несколько этапов еще 
€400 тыс.

Сотрудники ФСБ задержали тог-
дашнего губернатора 24 июня прош-
лого года в одном из ресторанов на 
Новом Арбате с поличным — при 
получении €100 тыс., помеченных 

спецсоставом. Господин Белых был 
арестован Басманным судом. Прези-
дент своим указом отстранил его от 
должности в связи с утратой доверия. 
Об остальных коррупционных эпи-
зодах стало известно уже из показа-
ний взяткодателей, уголовное пре-
следование которых по соответству-
ющей ст. 291 УК было прекращено 
как лиц, «добровольно» сообщивших 
о преступлении.

По словам официального пред-
ставителя СКР Светланы Петренко, 
деньги господину Белых платили «за 
совершение как законных, так и не-
законных действий» в пользу взятко-
дателей и контролируемых ими АО 
«Нововятский лыжный комбинат» 
и ООО «Лесохозяйственная управля-
ющая компания». Кроме того, в об-
винении говорится, что господин 
Белых оказывал взяткодателям «об-
щее покровительство», которое вы-
ражалось, в частности, в том, что пра-
вительство Кировской области не 
контролировало исполнение пред-
приятиями, заплатившими губерна-
тору, обязательств по инвестицион-
ным проектам.

Отметим, что, несмотря на поддер-
жку господина Белых, бывший владе-
лец АО «Нововятский лыжный ком-
бинат» Альберт Ларицкий все равно 
оказался в заключении — суд назна-
чил ему три года колонии за мошен-
ническое хищение более 254 млн 
руб., полученных в виде кредитов 
в Сбербанке.

Адвокат экс-губернатора Андрей 
Грохотов подтвердил 

”
Ъ“ информа-

цию о предъявлении его клиенту об-
винения в окончательной редакции. 
По его словам, Никита Белых свою 
вину «категорически не признает». 
Защита считает, что взяткодатели ого-
ворили экс-чиновника. В свою оче-
редь, следствие в самый последний 
момент утяжелило обвинение новы-
ми эпизодами, по версии защиты, 
лишь для того, чтобы показать — го-
сподин Белых «коррупционер с исто-
рией», а заодно продлить срок ареста 
бывшему губернатору. В минувшую 
среду Басманный суд Москвы, удов-
летворив соответствующее ходатай-
ство следователя ГСУ СКР, оставил го-
сподина Белых под стражей до конца 
июня. Таким образом, до суда он про-
ведет в изоляции целый год.

В ближайшее время господин Бе-
лых и его защитники приступят к оз-
накомлению с материалами дела, ко-
торые насчитывают три десятка то-
мов. Затем их направят на утвержде-
ние в Генпрокуратуру.

В случае признания вины госпо-
дину Белых (как и Александру Хо-
рошавину, получившему взятки на 
525 млн руб.) грозит до 15 лет заклю-
чения и штраф в полмиллиарда ру-
блей. Для экс-чиновника, по словам 
его защитника, это неподъемная сум-
ма, а арестованные в ходе следствия 
две квартиры в Перми, автомобиль 
Nissan 2011 года выпуска, а также бан-
ковские счета, на которых находится 
400 тыс. руб., не покроют и части воз-
можных штрафных санкций.

Николай Сергеев,  
Владислав Трифонов

Никите Белых предъявили 
€600 тыс. в 30 томах
Завершено дело экс-губернатора Кировской области

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет возбудил уго-
ловное дело по факту убийст-
ва экс-депутата Госдумы России 
Дениса Вороненкова на Украине 
и незаконного оборота оружия, 
которое для преступления ис-
пользовал киллер Павел Паршов. 
Основанием для этого стал тот 
факт, что, несмотря на получение 
господином Вороненковым укра-
инского гражданства, он сохра-
нил и российское.

Уголовное дело по ст. 105 и ст. 222 
УК (умышленное убийство и неза-
конный оборот оружия) по поруче-
нию председателя СКР Александра 
Бастрыкина было возбуждено глав-
ным следственным управлением ве-
домства. Основанием для расследо-
вания преступления, совершенно-
го на прошлой неделе в Киеве, стала 
ст. 12 УК. В ч. 3 этой статьи говорится, 
что иностранные граждане, не про-
живающие постоянно в Российской 
Федерации и совершившие преступ-
ление вне ее пределов, подлежат уго-
ловной ответственности, если совер-
шенное ими преступление направ-

лено против интересов РФ либо гра-
жданина федерации. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к следствию, отметил, что 
на момент своей гибели господин Во-
роненков, получивший гражданство 
Украины, не был лишен гражданства 
РФ. В свою очередь, заявления пред-
ставителей властей Украины о том, 
что в совершенном в отношении го-
сподина Вороненкова преступлении 
есть «русский след», направило его 
и против интересов России.

По данным 
”
Ъ“, в ГСУ СКР уже 

сформировали следственно-опера-
тивную бригаду, в которую включен 
следователь Денис Жаренов, в произ-
водстве которого находится уголов-
ное дело об организации экс-депута-
том Вороненковым мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК). Кстати, вчера Мосгорсуд при-
знал законным решение Басманно-
го райсуда о заочном аресте господи-
на Вороненкова для его международ-
ного розыска. Дело в том, что, несмо-
тря на запросы из РФ, генпрокурату-
ра Украины официально не уведоми-
ла российское надзорное ведомство 
об убийстве экс-депутата. Более того, 

адвокат Андрей Гривцов, представля-
ющий интересы господина Воронен-
кова, сообщил 

”
Ъ“, что вдова экс-де-

путата Мария Максакова решила от-
казаться от прекращения уголовного 
преследования мужа по не реабили-
тирующим его обстоятельствам. Та-
ким образом, дело о рейдерском за-
хвате здания в центре Москвы, по ко-
торому проходил экс-депутат, будет 
рассмотрено судом по существу.

Пока же следователь Жаренов 
помогает бригаде, разбирающейся 
в мотивах и обстоятельствах совер-
шенного 23 марта в Киеве преступле-
ния. Само производство по этому де-
лу поручено другому сотруднику ГСУ 
СКР. При этом информировать адво-
ката Гривцова о возбуждении уголов-
ного дела об убийстве его клиента 
следствие не стало, так как он являет-
ся представителем экс-депутата толь-
ко по делу о мошенничестве.

По данным 
”
Ъ“, в ближайших пла-

нах следственной группы допросы 
знакомых и родственников Дениса 
Вороненкова, проживающих в Рос-
сии. Тем временем Генпрокуратура 
должна подготовить и направить на 

Украину целый ряд запросов, связан-
ных с этим расследованием. Одна-
ко, учитывая сложные отношения, 
сложившиеся между РФ и Украиной 
в последнее время, можно предполо-
жить, что запросы и поручения оста-
нутся без ответов, а производство по 
самому делу об убийстве вскоре бу-
дет приостановлено.

Юрий Сюн, Николай Сергеев

Убийство Дениса Вороненкова  
заочно расследуют в России
Следственный комитет считает, что это преступление направлено против интересов РФ

Директор Государ-
ственного Эрмитажа 
Михаил Пиотровский 
(справа) не смог объ-
яснить, с чем связан 
арест его заместите-
ля Михаила  Новикова 
(в центре)
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мировая политика

«Если Арктика превратится в территорию конфликта,  
на ее экономических перспективах можно поставить крест»
Участник форума в Архангельске от США о спорах между приарктическими государствами

Вчера в Архангельске  открылся 
Международный арктический 
форум. США на нем, помимо 
официальных лиц,  представляет 
известный ученый,  профессор 
Школы права и дипломатии 
им. Флетчера Университета 
 Тафтса ПОЛ БЕРКМАН. В интер
вью  корреспонденту ”Ъ“  ЕЛЕНЕ 
 ЧЕРНЕНКО он рассказал,  стоит 
ли опасаться милитаризации 
 Заполярья и от чего зависит 
 процветание этого региона.

— Арктика — это сегодня терри-
тория сотрудничества или сопер-
ничества?
— Сотрудничества, прежде всего. За 
последние годы приарктическим го-
сударствам удалось достигнуть зна-
чительного прогресса в сфере нау-
ки, обеспечения прав коренных на-
родов, защиты окружающей среды.

Я был на первых трех организован-
ных российскими властями Между-

народных арктических форумах «Ар-
ктика — территория диалога» в 2010, 
2011 и 2013 годах. Открывал их по тра-
диции президент РФ Владимир Пу-
тин, и из его выступлений я сделал вы-
вод, что Россия также заинтересована 
в том, чтобы Заполярье было террито-
рией мира и стабильности, посколь-
ку Москва видит большой экономиче-
ский потенциал этого региона.

К 2013 году между приарктиче-
скими государствами сложился на-
столько тесный диалог, что они смо-
гли приступить к обсуждению са-
мых сложных вопросов, таких как 
милитаризация.
— И территориальные претензии?
— Этот вопрос не входит в число 
конфронтационных. Территориаль-
ные споры решаются в соответствии 
с международным правом — Кон-
венцией ООН по морскому праву 
1982 года, 76 статья которой позво-
ляет государствам добиваться уве-
личения своего континентального 
шельфа. Соответствующие заявки 
стран рассматриваются комиссией, 
действующей в рамках Конвенции, 
в установленном законом порядке. 
Это не «дикий Запад», никто не пы-
тается нахрапом или силой добиться 
закрепления за собой тех или иных 
территорий.
— Но милитаризация региона вы-
зывает серьезные споры?

— В случае с Россией, насколько 
мне известно, имелась соответству-
ющая инфраструктура, которая по-
сле распада СССР пришла в упадок. 
Между тем российская береговая 
линия самая продолжительная сре-
ди всех приарктических государств. 
И для России безопасность этого ре-
гиона — вопрос жизненной важно-
сти. С этой точки зрения можно по-
нять, почему российские власти хо-
тят быть представлены в Заполярье 
в том числе и в военном плане.

Мне кажется, что в целом в СМИ 
есть тенденция слишком алармист-
ски писать о милитаризации Арк-
тики, как будто речь идет о попыт-
ке тех или иных государств захва-
тить территорию силой. Но что ка-
сается, в частности, России, я уве-
рен, что ее власти не станут подры-
вать свои планы по экономическому 
освоению этого региона какими-ли-
бо агрессивными действиями. Арк-
тика будет процветать в экономиче-
ском плане, только если там будет 
мир. Если она превратится в терри-
торию конфликта, то на ее экономи-
ческих перспективах можно поста-
вить крест. И это понимает не толь-
ко Россия — такой же позиции при-
держиваются все приарктические 
страны.
— А с учетом низкой цены на 
нефть экономические перспек-
тивы Арктики все еще представ-
ляются такими радужными?
— Даже когда цены на сырье были 
выше и все говорили о большом по-
тенциале Арктики для нефтедобы-
чи, я настаивал на том, что этот ре-
гион привлекателен прежде всего 
с точки зрения судоходства. И я все 
еще так считаю. Навигационный 
период Северного морского пути 
(СМП) увеличивается. А этот путь 
на треть короче торгового маршру-
та, проходящего через Малаккский 
и Сингапурский проливы, Индий-
ский океан и Суэцкий канал. Сейчас 
СМП доступен для судоходства толь-
ко в течение нескольких месяцев, 

но при развитии ледокольного фло-
та России (включая атомные ледоко-
лы) зимний период тоже может стать 
судоходным.

Что же касается сырья, то, по 
оценкам экспертов, в Арктике на-
ходится около 13% мировых нераз-
веданных запасов нефти и 30% га-
за. Нефтегазовые компании не по-
теряли интерес к этому региону, не-
смотря на снижение цен на нефть, 
и с точки зрения их бизнес-модели 
это правильно, они-то планируют на 
десятилетия вперед.
— В мае на Аляске состоится ми-
нистерская встреча Арктического 
совета, в котором сейчас председа-
тельствуют США. С вашей точки 
зрения это действительно «аркти-
ческое правительство» или про-
сто один из клубов по интересам?
— Я бы ответил так: вряд ли какая-
либо отдельно взятая структура мо-
жет просто взять и решить все имею-
щиеся вопросы. Но Арктический со-
вет предоставил восьми приаркти-
ческим государствам, организаци-
ям, представляющим коренные на-
роды, и странам-наблюдателям пло-
щадку для их обсуждения и совмест-
ных действий.

Важно, что на встречи Аркти-
ческого совета приезжают все бо-
лее высокопоставленные предста-
вители делегаций: сначала это бы-
ли дипломаты среднего уровня, по-
том начали встречаться министры, 
возможно, удастся собрать и глав 
государств. Насколько я понимаю, 
в 2013 году Владимир Путин пытал-
ся собрать всех своих коллег по Ар-
ктическому совету в Салехарде, но 
приехали только президенты Ис-
ландии и Финляндии. Если бы гла-
вы всех приарктических стран под-
писались под декларацией, в кото-
рой говорилось бы о том, что Арк-
тика — территория мира и сотруд-
ничества, это имело бы огромное 
значение.

В рамках совета принято уже 
два юридически обязывающих до-

кумента. Первое, подписанное 
в 2011 году, касается поиска и спа-
сания в Арктике. Второе, подписан-
ное в 2013 году, касается готовности 
к реагированию на загрязнение мо-
ря нефтью. Мы надеемся, что в хо-
де встречи на Аляске в мае этого го-
да будет принято соглашение о со-
трудничестве в научной сфере. Это 
один из приоритетов председатель-
ства США.

Кроме того, в рамках американ-
ского председательства был создан 
Арктический форум береговой охра-
ны, в рамках которого развивается 
сотрудничество между силовыми ве-
домствами приарктических стран. 
Сам факт появления такой структу-
ры свидетельствует о переходе госу-
дарств региона на более зрелый уро-
вень диалога.
— В рамках Арктического сове-
та давно идет спор, стоит ли на-
делять какими-либо правами го-
сударства-наблюдатели из дру-
гих регионов, будь то Китай или 
Швейцария. А вы как считаете?
— Это может быть и Аргентина, 
и Сингапур, ведь, согласно Конвен-
ции ООН по морскому праву, есть 
«открытое море» — пространство, 
находящееся за внешними преде-
лами территориального моря, на 
которое не распространяется суве-
ренитет какого-либо государства, 
и находящееся в общем и равно-
правном пользовании всех наро-
дов. Но тут нужно учитывать мно-
жество факторов. С одной сторо-
ны, важно, чтобы страны-наблю-
датели также бережно относились, 
скажем, к экологическому балан-
су Арктики и правам коренных на-
родов, как и приарктические госу-
дарства. Но если Арктический со-
вет превратится в закрытый клуб 
и будет игнорировать потребно-
сти мирового сообщества, его ле-
гитимность будет поставлена под 
сомнение, а внерегиональные го-
сударства найдут другие площадки 
для общения.

Не Европой единой
Великобритания запустила процедуру выхода из ЕС

Вчера впервые в истории Европейского 
союза страна—член объединения нача
ла процедуру выхода из него. Премьер 
Великобритании Тереза Мэй пообещала 
на переговорах с Брюсселем отстаивать 
интересы каждого жителя Соединенно
го Королевства и в итоге построить «бо
лее сильную и честную» страну. В свою 
очередь, глава Европейского совета До
нальд Туск заверил, что будет добивать
ся минимизации негативных последст
вий для граждан оставшихся 27 стран 
ЕС. Подтверждая, что переговоры будут 
крайне непростыми, опрошенные ”Ъ“ 
эксперты прогнозируют: «Брексит» мо
жет стать для европейцев ярким доказа
тельством того, что «быть в единой Евро
пе всетаки выгоднее».

Разрыв в письменной форме
Исторический документ, подписанный Те-
резой Мэй, был доставлен в Брюссель по-
ездом компании Eurostar, который на пу-
ти своего следования пересек тоннель под 
Ла-Маншем — символ единства Британии 
и континентальной Европы. Содержание по-
слания, впрочем, свидетельствовало о том, 
что это единство просуществует недолго. 
В тот момент, когда постпред Великобрита-
нии при ЕС сэр Тим Барроу передал письмо 
главе Евросовета Дональду Туску, была запу-
щена процедура выхода королевства из со-
става Евросоюза. Кульминация должна на-
ступить к 29 марта 2019 года, когда одним 
членом ЕС официально станет меньше.

«Пути назад быть не может. Великобри-
тания покидает Европейский союз. Мы со-
бираемся принимать собственные реше-
ния и законы. Мы будем брать под свой 
контроль то, что имеет большое значение 
для нас. Мы воспользуемся этой возмож-
ностью, чтобы построить более сильную 
и честную Британию — страну, которую на-
ши дети и внуки будут с гордостью назы-
вать своим домом»,— заявила, выступая 
в парламенте, Тереза Мэй.

В своей речи глава правительства призы-
вала британцев к «единству и совместной ра-
боте», а также обещала: в результате «Брек-
сита» региональные власти получат боль-
ше полномочий, чем у них есть сейчас. Од-
нако эти слова на главных адресатов посла-
ния не подействовали. «Премьер заставила 
Британию прыгнуть со скалы, не имея пред-
ставления о том, где именно она приземлит-
ся»,— возмутилась глава правительства Шот-
ландии Никола Стёрджен, ранее иницииро-
вавшая повторный референдум о выходе ре-
гиона из королевства. «Шотландия не голо-
совала за 

”
Брексит“, и наш голос проигно-

рировали»,— пояснила она свою позицию. 
Члены «Шинн Фейн» — второй по величи-
не партии Северной Ирландии — также го-
ворят о необходимости проведения в регио-
не референдума о «разводе» с Соединенным 
 Королевством.

С планами правительства не все согласны 
и в Лондоне. В прошлую субботу на улицах 
столицы прошел марш за сохранение един-
ства с ЕС, в котором приняли участие не ме-
нее 25 тыс. человек. Свои опасения по-преж-
нему высказывают представители британ-
ского бизнеса и некоторые политики. Глав-
ные оппоненты правящей Консерватив-
ной партии — лейбористы — утверждают, 
что поддерживают результаты референдума 
2016 года и их вчерашнее последствие, но 
могут изменить свою позицию в зависимо-
сти от итога переговоров с ЕС.

В свободных отношениях
Тереза Мэй вчера заявила, что времени на пе-
реговоры крайне мало — учитывая, сколько 
вопросов предстоит согласовать. Уже сегод-
ня Лондон опубликует «Белую книгу», в ко-
торой записаны планы принятия «Великого 
билля об отмене» (Great Repeal Bill) — доку-
мента, который после вступления в силу пе-
реведет все существующие законы ЕС в рам-

ки британского законодательства. А к за-
втрашнему дню, как рассказал Дональд 
Туск, должна быть сформулирована пози-
ция Брюсселя по ключевым переговорным 
вопросам — предложения будут рассмотре-
ны на саммите 29 апреля.

«От этого процесса (
”
Брексита“.— 

”
Ъ“) не 

будет никакого выигрыша, я говорю об обе-
их сторонах. Наша цель ясна — минимизи-
ровать цену для граждан, деловых кругов 
и стран—членов ЕС»,— подчеркнул госпо-
дин Туск. Его поддержали представители 
всех остающихся в ЕС 27 стран. «Нашим при-
оритетом должна стать минимизация нео-
пределенности для наших государств, гра-
ждан и бизнеса»,— говорилось в их совмест-
ном заявлении.

Первые предметные переговоры между 
Брюсселем и Лондоном ожидаются не рань-
ше конца мая. Но уже сейчас ясно, что безбо-
лезненными они не будут. «Путь, по которо-
му собирается двигаться британское прави-
тельство, во многих отношениях уникален 
для нашего времени: 

”
делиберализация“ 

торговли; недвусмысленное отторжение 
тех движущих сил, которые сближали Сое-
диненное Королевство и континентальную 
Европу с 1945 года; попытка заново выстро-
ить торговые связи со странами, которые 

близки Британии культурно, а не только ге-
ографически,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт Между-

народного дискуссионного клуба 
”
Валдай“ 

Бенджамин Вегг-Проссер, бывший совет-
ник премьер-министра Великобритании То-
ни Блэра (1997–2007).— Сейчас правительст-
во обязано представить не только всесторон-
нее соглашение о 

”
разводе“, но и комплекс 

оперативных действий по новому выстраи-
ванию отношений с Европой. Планка подня-
та очень высоко».

Одним из камней преткновения станет 
вопрос о гражданах ЕС, проживающих и ра-
ботающих в Великобритании. Напомним, 
именно из-за этого при принятии законо-
проекта о «Брексите» возникла заминка: Па-
лата лордов одобрила поправку, гарантиру-
ющую защиту социально-экономических 
прав таких граждан, но в итоговый доку-
мент, согласованный двумя палатами, она 
не попала. Вместе с тем руководство Евро-
союза намерено занять жесткую позицию — 
вчера, например, МИД Эстонии особо отме-
тил необходимость «сохранения прежних 
прав проживающих в Соединенном Коро-
левстве граждан» прибалтийской страны.

Непростым грозит стать и обсуждение 
границ между Британией и континенталь-
ной Европой: вчера глава Минфина Филип 

Хэммонд пообещал достичь соглашения, ко-
торое обеспечит «максимально гладкое пе-
ресечение границ» — в частности, с Респу-
бликой Ирландия. Однако как это будет вы-
глядеть на практике, пока не ясно.

Предстоит решить и несколько болезнен-
ных финансовых вопросов. 24 марта гла-
ва Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер заявил: 
Британии придется компенсировать послед-
ствия «Брексита», выплатив около £50 млрд 
(приблизительный объем долгосрочных фи-
нансовых обязательств Лондона перед ЕС). 
Но вчера господин Хэммонд дал понять, что 
рассчитывать на это Брюсселю не стоит.

«В ходе переговоров приоритетом Брита-
нии должен быть не сам факт выхода из ЕС, 
а будущее торговое соглашение. Оно должно 
стать основной темой дискуссий»,— заявил 

”
Ъ“ глава британской консалтинговой ком-

пании Global Counsel, бывший еврокомис-
сар по вопросам торговли лорд Питер Ман-
делсон. И добавил: «Подход Еврокомиссии 
к переговорам будет кропотливым и дело-
вым». Правительство Терезы Мэй выступает 
за жесткий вариант «Брексита», подразуме-
вающий выход из единого рынка ЕС. Вчера 
госпожа Мэй заявила о необходимости «де-
тальных технических переговоров» с Брюссе-
лем с целью выработки новых рамок эконо-
мических взаимоотношений «для поддержа-
ния честной и открытой торговой среды». Но 
уверенности в успехе нет. В таком случае, как 
отмечают в Лондоне, Великобритании и ЕС 
придется вести торговлю по правилам ВТО.

«Британия ожидает содействия США и Се-
верной Америки в целом, полагая, что смо-
жет прорваться на североамериканский ры-
нок. Но не уверен, что это удастся. Напри-
мер, между Канадой и Евросоюзом подпи-
сано соглашение о свободной торговле. По-
сле выхода Британии из ЕС в ее отношении 
оно действовать не будет»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор центра госуправления Карлтонского 
университета (Канада), эксперт клуба «Вал-
дай» Петр Дуткевич. Он отметил, что «послед-
ствия решения о 

”
Брексите“ могут ослабить 

экономическое и политическое влияние Ве-
ликобритании».

Кроме того, как считает Петр Дуткевич, 
запущенный Лондоном процесс в итоге на-
несет удар по евроскептикам: «Видя ито-
ги 

”
Брексита“, европейцы придут к выво-

ду, что быть в единой Европе все-таки вы-
годнее. Евроскептицизм начнет терять 
свое влияние, а европейская солидарность 
усилится». «

”
Брексит“ сделал нас — сооб-

щество из 27 стран — более решительны-
ми и сплоченными»,— заявил вчера, не до-
жидаясь даже начала переговоров с Лондо-
ном, Дональд Туск. Впрочем, сложно ска-
зать, в какой степени это заявление было 
попыткой подбодрить 27 стран, остающих-
ся без одного из самых влиятельных участ-
ников интеграционного проекта.

Павел Тарасенко,  
Арина Халина

Подписав письмо в Брюссель,  Тереза 
Мэй впервые за все время существо
вания ЕС запустила процесс  выхода 
 страны из этого интеграционного 
 объединения  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20662,08 (–39,42)
РТС 1124,91 (−0,67)
FTSE 100 7373,72 (+30,3)

DAX 30 12203 (+53,58)
DJIA* 20659,81 (−41,69)
NASDAQ Composite* 5894,98 (+19,84)

*На 20:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.03.17
Австралийский доллар 43,6748
Английский фунт 70,8068
Белорусский рубль** 30,3643
Датская крона* 82,6808

Доллар США 57,0241
Евро 61,5347
Индийская рупия*** 87,8172
Казахский тенге*** 18,0957

Канадский доллар 42,6635
Китайский юань* 82,7600
Норвежская крона* 66,9273
СДР 77,8886

Сингапурский доллар 40,8336
Новая турецкая лира 15,6376
Украинская гривна* 21,0927
Шведская крона* 64,2909

Швейцарский франк 57,4203
Японская иена*** 51,3268
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ищет среди народа старший 
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

В понедельник Альфа-банк, звуч-
но хлопнув дверью, вышел (пусть и 
временно) из Ассоциации россий-
ских банков (АРБ). Причина возму-
щения — доклад АРБ, содержащий 
«обвинения ЦБ в цинизме, фавори-
тизме… подрыве устойчивости бан-
ковской системы, а также подавле-
нии конкуренции».

Заявление моментально заблиста-
ло на новостных лентах, оттуда про-
сочилось в социальные сети и даже 
украсило повестку телеканала НТВ. В 
итоге ближе к 23 часам история ока-
залось в топе-5 новостей «Яндекса», 
продержавшись там несколько ча-
сов. Казалось бы, Альфа-банк одноз-
начно выразил свою лояльность ЦБ, 
что должно укрепить отношения с ре-
гулятором, а значит, доверие клиен-
тов. Но что-то пошло не так.

Ближе к полуночи я получила со-
общение от подруги: «У меня зарплат-
ный проект в Альфа-банке. Прямо за-
втра заявление на выход из него по-
давать или обойдется еще?» Я даже не 
сразу поняла, о чем она говорит, да и 
значения беседе не предала. Однако 
на следующий день коллеги подели-
лись в Facebook наблюдением: «Ян-
декс.Метрика» на сайтах их изданий 

зафиксировала небывалый всплеск 
интереса к Альфа-банку. Среди запро-
сов — от нейтрального «Альфа-банк 
сегодня» до тревожного «Альфа-банк 
проблемы». Новость о конфликте бан-
ка с АРБ была в числе самых читае-
мых и на сайте kommersant.ru.

Эмоциональный тон информаци-
онного сообщения Альфа-банка о не-
согласии с АРБ вызвал интерес, вы-
ходящий за рамки профессиональ-
ного сообщества и журналистов. Но-
вость просочилась в широкие мас-
сы, а они уже сделали вывод: проис-
ходит что-то опасное.

Наш народ так устроен. Любые 
эмоционально окрашенные инфор-
мация, скандал, конфликт, демарш 
воспринимаются населением как уг-
роза его благосостоянию. А уровень 
осведомленности о происходящем 
в банковском секторе таков, что сде-
лать адекватные выводы из поступа-
ющей информации люди не могут. 
Они не понимают тонкостей взаимо-
отношений между регулятором, под-
надзорными банками и профессио-
нальными ассоциациями. Зато хоро-
шо знают, что в топы новостей попа-
дают обычно сообщения о пробле-
мах в банках.

Несмотря на все усилия властей 
по повышению финансовой грамот-
ности населения, расти она упор-
но не хочет. Возможно, дело в том, 
что сама по себе финансовая систе-
ма устроена непросто, а ее мегарегу-
лированине — еще сложнее. Или же 
люди просто не могут разбираться в 
хитросплетениях отношений на фи-
нансовом рынке, когда в их головах 
прочно засел страх за свой банк на 
фоне глобальной чистки рынка. Но 
мне кажется, что есть в общей пани-
ке и вина СМИ. Неплохо было бы и 
нам почаще объяснять, какая инфор-
мация на самом деле может сигнали-
зировать о проблемах, а какая просто 
создает яркий эмоциональный фон и 
рассчитана на «лайки» и «клики».

вчера

РОССИЯ

планирует направить в  Китай 
в следующем году 1,5 млн 
тонн сельхозпродукции: зер-
нобобовых и подсолнечного масла 
в рамках долгосрочного контракта. 
К 2028 году суммарный объем по-
ставок достигнет 52 млн тонн, зая-
вил глава Минсельхоза Александр 
Ткачев. Контракт на поставки под-
писали российско-китайская ком-
пания «Экспортная продовольст-
венная торговля» и резидент «Зо-
ны развития Циньхуандао» китай-
ская компания «Китайско-европей-
ское сельскохозяйственное разви-
тие». Сумма сделки не раскрывает-
ся. Планируется, что первый поезд 
прибудет в Китай во второй декаде 
апреля 2017 года. ТАСС

МИНСЕЛЬХОЗ

направил в ФАС проекты при-
казов об установлении пре-
дельных уровней минималь-
ных закупочных цен для про-
ведения интервенций на рын-
ке зерна и молока, сообщило ми-
нистерство. Цены на пшеницу тре-
тьего класса предлагается сни-
зить с текущих 10,9 тыс. до 10,3 тыс. 
руб., четвертого класса — с 10,4 тыс. 
до 9 тыс. руб. за тонну. Кроме того, 
для стимулирования производст-
ва пшеницы высокого качества Мин-
сельхоз включил в перечень пшени-
цу первого и второго классов. Це-
ны на нее установлены в 12,5 тыс. 
и 11,5 тыс. руб. за тонну соответ-
ственно. Предельная минималь-
ная цена на молоко сухое, обезжи-
ренное установлена в 222 тыс. руб., 
на молоко сухое, кроме обезжирен-
ного,— в 293 тыс. руб., на сливоч-
ное масло — в 340 тыс. руб. за тон-
ну. Решение о проведении интер-
венций будет принято в зависи-
мости от ситуации на внутреннем 
рынке, уточнили в Минсельхозе. 
 Анатолий Костырев

NESTLE

в 2016 году увеличила выруч-
ку в регионе Россия — Евразия 
на 12%, до 114,4   млрд руб., за-
явил глава регионального подра-
зделения компании Марсиаль Рол-
лан. По его словам, компания уве-
личила долю в РФ в категориях ко-
фе в капсулах (доля — 65,8%), гото-
вых завтраков (45,5%), кулинарных 
продуктов (43%), детского питания 
(34,2%), растворимого кофе (31,9%), 
каш быстрого приготовления 
(23,6%), кормов для домашних жи-
вотных (28,2%) и кондитерских изде-
лий (13,4%). Двузначный рост пока-
зали бренды Nescafe, подразделе-
ний готовых завтраков, Nestle Health 
Science и Purina. «Интерфакс»

«ВТБ КАПИТАЛ»,

инвестиционное подразделение 
ВТБ, может рассмотреть про-
дажу 22,5% в компании-вла-
дельце сети фитнес-клубов 
World Class, есть интересанты. 
Об этом заявил первый зампред 
ВТБ Юрий Соловьев. «World Class — 
очень хорошая компания даже 
в рамках кризиса»,— сказал госпо-
дин Соловьев. «ВТБ Капитал» в ян-
варе 2014 года заплатил $19,3 млн 
за 22,5% «Русской фитнес  группы», 
включающей сети клубов World 
Class, World Class Lite и «ФизКульт». 
«Прайм»

АКЦИОНЕРЫ TELE2

обсуждают переход мобиль-
ного оператора под контроль 
ПАО «Ростелеком», сообщил 
журналистам первый зампред ВТБ 
Юрий Соловьев. «Прорабатывает-
ся возможность изменения структу-
ры акционеров Tele2 в пользу полу-
чения контроля над компанией ”Ро-
стелекомом“»,— заявил он, выразив 
надежду, что такое «усиление» прои-
зойдет уже в 2017 году. Tele2 в насто-
ящее время принадлежит госком-
пании лишь на 45%, контроль сохра-
нил за собой консорциум инвесто-
ров в составе ВТБ, банка «Россия», 
«Согаза» и Алексея Мордашова. 
 «Интерфакс»

правила  
игрыНа вечной пенсии

НПФ фиксируют рост выплат умершим клиентам

Специализирующиеся на не-
государственном пенсион-
ном обеспечении (НПО) фон-
ды столкнулись с проблемой 
роста выплат умершим клиен-
там. Закрывать такие счета и ин-
формировать НПФ о смерти по-
лучателя негосударственной 
пенсии близкие и родственники 
зачастую не спешат, а госорга-
ны — не обязаны. Исключить 
возможность переплат, компен-
сировать которые фондам при-
ходится из собственных средств, 
можно частичным доступом 
НПФ к базам данных ЗАГС.

Проблему переплат на счета умер-
шим клиентам НПФ, специализиру-
ющихся на негосударственном пен-
сионном обеспечении, представите-
ли отрасли обсуждали на заседании 
профильного комитета Националь-
ной ассоциации пенсионных фон-
дов (НАПФ). Как отмечает председа-
тель комитета НАПФ по НПО Иван 
Волков, Пенсионный фонд России 
(ПФР) не информирует негосударст-
венные пенсионные фонды, рабо-
тающие с НПО, о смерти клиентов, 
участники рынка пытаются полу-
чить такие данные самостоятельно 
или узнают от родственников. Дан-
ные можно было бы получать от ЗА-
ГС, однако на это нет правовых осно-
ваний и единой электронной базы (у 
ЗАГС — территориальное подчине-
ние). «В отличие от пенсионных вы-
плат в рамках системы ОПС, к выпла-
там НПФ по добровольному пенсион-
ному страхованию ПФР отношения 
не имеет»,— подчеркнули в пресс-
службе ПФР. В управлении ЗАГС Мо-
сквы на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

• В отличие от ОПС, где массовые 
выплаты начнутся с 2021 года (сей-
час из 29 млн застрахованных вы-
платы получают немногим более 
385 тыс. человек), в НПО получате-
лем пенсий де-факто является каж-

дый третий клиент (5,2 млн форми-
руют пенсию, более 1,5 млн — получа-
ют). В зависимости от пенсионного 
плана выплаты могут быть пожиз-
ненными или срочными. После смер-
ти клиента в первом случае остаток 
средств на счету гражданина идет в 
резерв фонда, во втором — наследни-
ки могут получить в фонде оставши-
еся на его счете средства. При этом 
клиент фонда может определить на-
следников и их доли.
Точных данных о том, как часто 

фонды перечисляют выплаты умер-
шим клиентам, в НПФ не раскрыва-
ют, но порядок цифр понятен. Как от-
мечает Иван Волков, в среднем по си-
стеме такие переплаты составляют не 
более 0,5% от общего объема выплат 
клиентам НПО. Учитывая общее чи-
сло получающих такую пенсию, в год 
это может составлять 7–8 тыс. случа-
ев. «Даже если по факту эти выпла-
ты получат родственники клиента, в 
случае переплаты фонд должен ком-
пенсировать потери за свой счет, ра-
бота по взысканию в указанном слу-
чае практически бесперспектив-

на»,— отмечает господин Волков. Хо-
тя фонды резервируют на выплаты 
клиентам с запасом в четыре-пять 
платежей, перспективы компенси-
ровать многомиллионные расходы 
на переплату умершим клиентам на 
фоне все возрастающих постоянных 
расходов критичны даже для круп-
ных игроков, считает руководитель 
НПФ из топ-15.

Острота проблемы во многом за-
висит от базы фондов — общего чи-
сла клиентов, их возраста и проче-
го, особенно актуальна она для фон-
дов, работающих с крупными кор-
поративными клиентами — «Бла-
госостояние» (партнер — РЖД), «Газ-
фонд», «Нефтегарант» (партнер — 
«Роснефть»), НПФ «Транснефть». «Если 
опустить моральный аспект риска 
незаконного обогащения лиц, не яв-
ляющихся клиентами НПФ, пробле-
ма информирования фондов о смер-
ти его участников очень актуальна. 
На сегодняшний день 73 тыс. чело-
век получают негосударственные 
пенсии в нашем фонде, и информа-
ция о смерти участника доходит к 

нам в срок не позднее года с момен-
та смерти только в 30% случаев»,— го-
ворит гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» Денис Рудоманенко. Величина 
пенсии по НПО у большинства участ-
ников составляет 5–15 тыс. руб. в ме-
сяц. «В среднем переплата составля-
ет два-четыре платежа, кроме отдель-
ных вопиющих фактов, когда родст-
венники скрывают факт смерти по-
лучателя пенсии. Мы также фиксиру-
ем случаи посещения личных каби-
нетов клиентов уже после их смер-
ти»,— отмечают в другом крупном 
фонде. Переплата же пенсий по фак-
ту уменьшает возможности НПФ по 
формированию страхового резерва в 
ущерб будущим пенсионерам, указы-
вает господин Рудоманенко.

Наиболее технологичным реше-
нием была бы актуализация клиент-
ских баз через доступ к СМЭВ (систе-
ма межведомственного взаимодейст-
вия). «Для этого Минкомсвязи долж-
но открыть фондам один из своих 
сервисов — 

”
Сведения, находящиеся 

в распоряжении органов ЗАГС“. Дан-
ная инициатива сейчас прорабатыва-
ется АНПФ»,— отметил господин Ру-
доманенко. Свои варианты решения 
проблемы разрабатывает и НАПФ: 
помимо частичного доступа к дан-
ным ЗАГС, это получение информа-
ции в ПФР (с внесением правок в за-
конодательство) и приостановление 
пенсионных выплат при получении 
информации о недействительности 
паспорта клиента (с использовани-
ем сервиса на сайте МВД, при усло-
вии его доработки и минимизации 
ошибок). Как сообщил первый ви-
це-президент НАПФ Сергей Эрлик, 
в случае утверждения советом ассо-
циации часть этих инициатив может 
быть направлена в ЦБ. «Банк России 
рассмотрит обращение после его по-
лучения»,— сообщили вчера в пресс-
службе ЦБ.

Павел Аксенов

РФПИ сделал ход на север
Фонд может вложиться в СШХ

Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) с партнерами заинтересован в уча-
стии в компании-концессионере, которая 
будет реализовывать проект ОАО РЖД «Се-
верный широтный ход» на севере Западной 
Сибири. Размер участия РФПИ и его партне-
ры пока неизвестны, РФПИ ведет анализ эко-
номической модели проекта. У ОАО РЖД есть 
предложения и от других инвесторов, гово-
рят в монополии, но грузовая база проекта, 
на которой основывается его окупаемость, 
до сих пор не подтверждена.

РФПИ с партнерами может войти в капитал спе-
циальной проектной компании (SPV), которая бу-
дет концессионером проекта ОАО РЖД «Северный 
широтный ход» (СШХ), рассказали 

”
Ъ“ источники 

на рынке. В фонде подтвердили 
”
Ъ“ интерес к про-

екту, сообщив, что сейчас «ведется проработка эко-
номической модели, в зависимости от которой бу-
дет приниматься итоговое решение». Пока окон-

чательного решения о параметрах нет, говорят в 
РФПИ. В ОАО РЖД (основной инвестор СШХ) сказа-
ли, что готовы рассмотреть все предложения, в на-
стоящее время есть несколько потенциальных ин-
весторов (детали в компании не уточняют). Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к монополии, рассказал, что 28 

марта состоялась встреча представителей ОАО РЖД 
и РФПИ по этому вопросу. Ранее, говорит другой 
источник 

”
Ъ“, этот вопрос обсуждался на совеща-

нии у вице-премьера Аркадия Дворковича, и там 
глава фонда Кирилл Дмитриев уведомил о готов-
ности фонда принять участие в проекте.

Как сообщал 
”
Ъ“ 28 февраля, реанимированный 

проект СШХ — 391,3 км железной дороги Обская—
Надым—Пангоды — стоит 235,9 млрд руб. и реали-
зуется в форме концессии, концессионер — РФ, кон-
цедент — SPV с участием ОАО РЖД. Проект должен 
увеличить транспортную доступность северных 
районов нефтегазодобычи. В него входят строитель-
ство новой дороги (113 млрд руб.), включающее же-

лезнодорожную часть мостов через Обь и Надым, и 
модернизация путей. Грузопоток по СШХ к 2025 го-
ду оценивается в 23,9 млн тонн с переключением 
20 млн тонн с Транссиба, грузопоток на порты Севе-
ро-Запада РФ вырастет до 25,6 млн тонн к 2025 году. 
Предполагается, что грузы дадут НОВАТЭК (8,3 млн 
тонн газового конденсата), проект «Газпрома» НГХК 
(ШФЛУ и полиэтилен), «Роспан», «Геотрансгаз».

РФПИ, согласно инвестстратегии, не входит 
в проекты на долю выше 50%, хотя в консорциу-
ме может получать и контроль. Кто может стать 
партнером, в РФПИ не говорят. В последнее время 
основными соинвесторами РФПИ выступали араб-
ские и китайские суверенные фонды. Например, 
в аэропорту Пулково РФПИ за $200 млн покупает 
долю совместно с ближневосточными фондами, с 
тем же кругом инвесторов купил пакет в «Вертоле-
тах России».
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«Газпром» продлил Узбекистан
Монополия обозначила приоритетного партнера в Средней Азии

«Газпром», который закупает газ 
в Узбекистане с 2003 года, впер-
вые собирается заключить сред-
несрочный контракт на пять 
лет. Это означает, что шансы 
 Туркмении, у которой «Газпром» 
с прошлого года прекратил по-
купать газ, возобновить экс-
порт в Россию с 2019 года рез-
ко снижаются. Но «Газпрому» 
и узбекский газ не слишком ну-
жен, и, по мнению аналитиков, 
основная причина заключения 
длительного контракта — стрем-
ление укрепить политические 
отношения с Ташкентом.

«Газпром» договорился с Узбекис-
таном о заключении пятилетнего 
контракта на закупку газа, заявил вче-
ра глава компании Алексей Миллер. 
«Сегодня мы достигли договоренно-
сти о подписании впервые среднес-
рочного контракта сроком на пять 
лет по закупкам газа из Узбекиста-
на»,— сказал он по итогам встречи с 
президентом страны Шавкатом Мир-
зиёевым. Господин Миллер добавил, 

что соглашение по разделу продук-
ции по основному добычному проек-
ту «Газпрома» в стране — Шахпахты, с 
извлекаемыми запасами около 8 мл-
рд кубометров,— будет также продле-
но на пять лет, до 2024 года.

«Газпром» покупает газ в Узбекис-
тане с 2003 года, но в основном за-
купка велась на базе однолетних кон-
трактов. Исторически 3–4 млрд ку-
бометров узбекского газа в год «Газ-
пром» поставляет на юг Казахстана, 
получая взамен казахский газ по сво-
повой схеме. Кроме того, небольшой 
объем газа (в пределах 100 млн кубо-
метров) из Узбекистана поставляется 
в Киргизию, где «Газпром» с 2014 года 
владеет газотранспортной системой. 
В то же время закупки газа в Узбекис-
тане в последние годы неуклонно 
снижались — с 9,4 млрд кубометров 
в 2013 году до 6,2 млрд кубометров в 
2016 году; в 2017 году планируется за-
купить всего 5 млрд кубометров. Это 
связано с тем, что «Газпрому» этот газ 
нужен только для казахского свопа и 
Киргизии.

Но все же Узбекистан избежал уча-
сти Туркмении, с которой «Газпром» 
с начала 2016 года вообще разорвал 
контракт и подал к «Туркменгазу» 
иск в Стокгольмский арбитраж. В от-
личие от Ашхабада, в 2015 году Таш-
кент пошел на снижение закупочной 
цены (основана на netback от сред-
неевропейских газовых цен). Турк-
мения теперь оказывается в крайне 
сложном положении — согласован-
ная с «Газпромом» арбитражная па-
уза истекает в конце 2018 года, но с 
учетом контракта с Узбекистаном 
(где есть take-or-pay) у «Газпрома» в те-
чение нескольких лет не будет необ-
ходимости закупать еще и туркмен-
ский газ. Слабостью переговорной 
позиции Туркмении уже пользовал-
ся Иран, который не платил Ашхаба-
ду полную цену за газ. В ответ Турк-
мения с начала года остановила по-
ставки в Северный Иран, оставшись 
с единственным работающим на-
правлением экспорта в Китай. В по-
следнее время Ашхабад делает регу-
лярные заявления о прогрессе газо-

провода ТАПИ, который должен от-
крыть путь туркменскому газу через 
Афганистан в Пакистан и Индию, но 
собеседники 

”
Ъ“ крайне скептиче-

ски оценивают шансы проекта, учи-
тывая сложную обстановку в Афга-
нистане.

«После смены руководства Узбе-
кистана (после смерти в сентябре 
2016 года президента Ислама Кари-
мова.— 

”
Ъ“) по многим направлени-

ям появились ожидания, что полити-
ческие отношения могут улучшить-
ся, что удастся закрыть конфликт-
ные истории, связанные с неудачны-
ми инвестициями российских ком-
паний»,— говорит глава экономиче-
ского направления ИЭФ Марсель Са-
лихов. По его мнению, заключение 
газового контракта, видимо, связано 
с идеей улучшения политических от-
ношений, поскольку «Газпрому» нет 
особого смысла закупать газ в Сред-
ней Азии в таких больших объемах, 
тем более по цене, близкой к евро-
пейскому netback.

Юрий Барсуков
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Любая эмоционально 
поданная информация 
о банковском рынке 
рождает у населения 
тревогу за его сбере-
жения. Аккуратней нуж-
но быть всем: и журна-
листам, и спикерам 
рынка и регулятора 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В апреле банки получат список 
клиентов — около 230 тыс.,— 
которые получили отказ в про
ведении операций как сомни
тельных. Несмотря на отсроч
ку более чем в три месяца, ме
ханизм исключения из спис
ка так и не появится. Банки пе
редают в Росфинмониторинг 
данные об отказах, а вот о даль
нейшей судьбе клиента данных 
нет, поэтому и фиксироваться 
будут только отказы. Хотя спи
ски будут носить информаци
онный характер, эксперты по
лагают, что без механизма реа
билитации попадание в такие 
списки станет «черной меткой» 
для клиента.

Российские банки в апреле полу-
чат от ЦБ список граждан, которые 
внесены в «стоп-лист сомнитель-
ных клиентов», заявил вчера в Со-
вете федерации директор Росфин-
мониторинга Юрий Чиханчин. «С 1 
января ЦБ должен был запустить 
механизм доведения списка отказ-
ников до всех финансовых органи-
заций. К сожалению, технические 
есть вопросы, и, скорее всего, это 
наступит в первых числах апре-
ля,— отметил он.— Технические 
вопросы утрясает ЦБ».

В ЦБ 
”
Ъ“ сообщили, что в настоя-

щее время решаются технические 
вопросы порядка доведения до Бан-
ка России Росфинмониторингом со-
ответствующей информации в це-
лях дальнейшей ее передачи финан-
совым институтам (кредитными и 
некредитными финансовыми орга-
низациями). «Мы полагаем, что дан-
ная работа завершится в ближайшее 
время,— отметили там.— После это-

го, в соответствии с положением 550-
П, у финансовых организаций будет 
60 дней для доработки своих про-
граммно-технических комплексов с 
целью обеспечения возможности 
приема и обработки соответствую-
щей информации». К указанному 
времени Банк России направит 
участникам рынка методические ре-
комендации в рамках данного ин-
формационного обмена.

• Закон обязывает банки сообщать 
в Росфинмониторинг о случаях отка-
за ими в проведении той или иной 
операции или в заключении договора 
или его прекращении по инициативе 
банка, если у банка возникли сомне-
ния в соответствии этих операций 
115-ФЗ. Росфинмониторинг начиная 
с 2016 года передает эту информа-
цию в ЦБ, но банкам она недоступна. 
Новация должна дать финансовым 
организациям доступ к списку компа-
ний и граждан, получавших отказы 
при попытках проведения сомни-
тельных операций.
Появление такого списка продик-

товано требованием Базельского ко-
митета, FATF — «знай своего клиен-
та», уточнил господин Чиханчин. 
Данные об отказах собираются и 
фиксируются и сейчас. Как сообща-
ла ранее заместитель директора Рос-
финмониторинга Галина Бобрыше-
ва, в 2016 году банки отказали кли-

ентам в проведении операций на 
сумму 300 млрд руб., посчитав их 
сомнительными. Такие операции 
пытались совершить 200 тыс. физи-
ческих и 150 юридических лиц, от-
мечала она. По словам собеседников 

”
Ъ“, близких к Росфинмониторингу, 

сейчас в списки отказников входят 
около 230 тыс. клиентов.

Отсрочку с предоставлением бан-
кам доступа к списку (по закрытым 

каналам, информация не будет пу-
бличной) власти объясняли тем, что 
механизм реабилитации ошибочно 
включенных в список не разрабо-
тан. Без него риски слишком велики. 
«Использовать информацию об отка-
зах надо крайне осторожно,— гово-
рил в феврале зампред ЦБ Дмитрий 
Скобелкин.— Она не должна стать 

”
черной меткой“, которая перечер-

кивает возможность предоставле-
ния клиенту банковских услуг».

Впрочем, как рассказали 
”
Ъ“ собе-

седники, близкие к ЦБ и Росфинмо-
ниторингу, список отказников так и 
появится без механизма реабилита-
ции. Это не список клиентов, а спи-
сок фактов отказов банков в привяз-
ке к клиентам, а оспорить факт отка-
за нельзя, говорит собеседник 

”
Ъ“. «В 

список будут попадать только дан-
ные об отказах, а вот, например, дан-
ные о том, что потом клиенту прове-
дена была операция (к примеру, по-

сле предоставления дополнитель-
ных документов), не попадут туда, 
как и данные о тех, кто оспорит отказ 
в проведении операции в суде,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.— Банки под-

ают в Росфинмониторинг данные об 
отказах, а не о дальнейшем взаимо-
действии с клиентом». Список носит 
информационный характер, подчер-
кивает собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, эксперты уверены, что 
такой подход будет той самой «чер-
ной меткой» для клиента, которой 
все боялись. «Хотя ЦБ спустит реестр 
как информацию для оценки уровня 
риска, большинство банков будут 
воспринимать его скорее как пред-
писание, нежели как рекоменда-
цию,— говорит сопредседатель ко-
митета АРБ по вопросам ПОД/ФТ и 
комплаенс-рискам Алексей Тимош-
кин.— Отсутствие механизма реаби-
литации еще больше ухудшит дело-
вой и инвестиционный климат в 
России». Единственный способ для 
бизнеса выйти из этого списка — по-
менять юридическое лицо, а физиче-
ские лица будут дистанцированы от 
банковского обслуживания: если че-
ловек попал в этот список, с ним не 
захочет иметь дело ни банк, ни стра-
ховая компания, отмечает он.

По мнению главы комитета Госду-
мы по финансовым рынкам Анато-
лия Аксакова, минимизировать ри-
ски можно было бы за счет ограниче-
ния сроков пребывания в реестре. 
«Но сейчас говорить об этом пре-
ждевременно,— полагает он.— В 
данный момент разработка механиз-
ма реабилитации не ведется».

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева,  
Юлия Полякова

Банковских клиентов не вычеркнут из стоп-листа
Попытки сомнительных операций ЦБ зафиксирует навсегда

Розничная «дочка» группы ВТБ 
— ВТБ 24 — вошла в число бан
ков, которые обратились к ЦБ 
за валидацией системы вну
тренних рейтингов для оценки 
кредитного риска. Такая воз
можность предусмотрена для 
17 крупнейших банков в рам
ках внедрения в России стан
дартов Базеля II. До сих пор бы
ло известно о том, что подоб
ный подход намерены приме
нять Сбербанк и Райффайзен
банк. Другие банки пока зая
вок в ЦБ не подавали: внедре
ние нового подхода — сложная 
процедура с неочевидными 
плюсами.

Как стало известно 
”
Ъ“, третьим 

банком, подавшим заявку в ЦБ на 
переход на продвинутую систему 
оценки рисков (IRB-подход, Internal 
Ratings Based Approach), стал банк 
ВТБ 24. «ВТБ 24 действительно по-
дал заявку на валидацию ПВР, исхо-
дя из своих бизнес-интересов»,— 
подтвердили в пресс-службе ВТБ. Ра-
нее глава департамента банковско-
го регулирования Алексей Лобанов 
в интервью «Интерфаксу» сообщал, 
что в ЦБ на рассмотрении находит-
ся три ходатайства, не уточняя име-
на заявителей.

Вчера зампред ЦБ Василий Поз-
дышев сообщил 

”
Ъ“, что банков по-

прежнему три. «По первому ходатай-
ству очный этап валидации завер-
шен, с банком обсуждены рекомен-
дации рабочей группы и перспекти-
ва перехода на ПВР, по нашим реко-
мендациям банк проводит подгото-
вительные мероприятия,— уточнил 
он.— По второму ходатайству со-
трудники Банка России находятся в 
банке, где проводят очный этап ва-
лидации. По третьему ходатайству 
пока идет дистанционный анализ 
полученной документации и подго-
товка к валидации». Названий он не 
раскрыл, однако известно, что пер-
вым заявку подал Сбербанк, кото-
рый и продвинулся дальше других, 
вторым — Райффайзенбанк (см. 

”
Ъ“ 

от 25 августа 2016 года).

• Компонент I Базеля II устанав-
ливает два подхода к оценке кре-
дитного риска для расчета пока-
зателя достаточности капита-
ла банков: стандартизованный 
( базируется на параметрах, зада-
ваемых регулирующим органом) 
и основанный на самостоятель-
ных внутрибанковских оценках 
(IRB-подход). Возможность исполь-
зовать IRB-подход банки в России 
получили в октябре 2015 года,  
ею могут воспользоваться банки  
с активами более 500 млрд руб.  
(сейчас 17). Для применения  
IRB-подхода банки должны  
валидировать модель оценки  
рисков в ЦБ.
По расчетам ЦБ, IRB-подход дает 

максимальную экономию капитала 
до 20% от величины активов, взве-
шенных по уровню риска. Однако, 
по словам собеседника 

”
Ъ“ в банке, 

который работает над переходом к 
IRB-подходу, в процессе валидации 
моделей выяснилось, что банкам с 

большой долей корпоративного 
портфеля никакой экономии капи-
тала эта система не дает. С этой точ-
ки зрения участие розничного бан-
ка группы ВТБ логично — доля кор-
поративного бизнеса в его портфеле 
составляла всего 13,7% на 1 марта, 
согласно российской отчетности.

Однако в начале 2018 года ВТБ 24 
должен быть присоединен к голов-
ному банку группы — ВТБ. У объеди-
ненного банка превалирующей бу-
дет доля корпоративного бизнеса — 
по консолидированной МСФО за 
2016 год она составляла 77%. В груп-

пе ВТБ пояснили: «Решение (подать 
заявку в ЦБ о переходе на IRB-под-
ход.— 

”
Ъ“) было принято до утвер-

ждения плана по объединению ВТБ 
24 с ВТБ». Объединенный банк рас-
смотрит целесообразность подачи 
аналогичной заявки, оценивая ее 
экономическую эффективность, 
уточнили там.

Другие банки, которые могут 
претендовать на применение IRB-
подхода, пока не спешат с заявками 
в ЦБ. О планах подать соответствую-
щую заявку сообщили лишь в Юни-
кредит-банке (входит итальянскую 
группу Unicredit). А вот в Росбанке 
(«дочка» французской Societe 
Generale) сообщили, что «на теку-
щий момент это не является прио-
ритетным направлением». В боль-
шинстве банков отметили, что ис-
пользуют указанные модели для 
внутренних целей, однако заявки 
пока не подают. В Россельхозбанке 
отметили, что «решение о целесоо-
бразности перехода банка на ис-
пользование IRB будет принято с 
учетом практики его применения 
другими банками в будущем».

Впрочем, в ЦБ и не рассчитывали, 
что спрос на IRB будет массовым. 
Алексей Лобанов отмечал, что «на го-
ризонте нескольких лет» ЦБ ожида-
ет увидеть «несколько банков». Не-
смотря на небольшое число желаю-
щих, сейчас ЦБ «интенсивно гото-
вится к началу применения банка-
ми IRB: в настоящее время для IRB-
банков разрабатываются специаль-
ные формы отчетности, готовятся 
внутренние процедуры по организа-
ции надзора».

Юлия Локшина

ВТБ 24 обратился в ЦБ 
за Базелем
Банк готовится  
к самостоятельной оценке рисков

Впервые с конца февраля курс 
евро на российском рынке опу
стился ниже уровня 61 руб./€. 
Европейская валюта ослабила 
позиции к доллару США, чему 
способствовал официальный 
старт процедуры выхода Вели
кобритании из Евросоюза. 
На российском рынке против 
иностранных валют сыграла 
и положительная динамика 
на рынке нефти.

Вчера курс европейской валюты 
на Московской бирже впервые с 22 
февраля опустился ниже уровня 
61 руб./€. В ходе основной сессии курс 
ев р о  о п ус к а л с я  д о  от м ет к и 
60,86 руб./€, а по итогам остановился 
возле отметки 60,97 руб./€, что почти 
на 1 руб. ниже закрытия вторника. 
Полуторамесячный минимум обно-
вил в среду и курс американской ва-
люты, но снижение его было менее 
значительным. К концу основной сес-
сии курс доллара снизился всего на 
16 коп., до отметки 56,69 руб./$.

Медвежья игра против европей-
ской валюты происходила и на миро-
вом рынке. В ходе вчерашних торгов 
курс евро относительно доллара опу-
скался на 0,7%, до $1,0738. Снижению 
курса способствовал официальный 
старт процедуры выхода Великобри-

тании из Евросоюза («Брексит»). Во 
вторник премьер-министр Великоб-
ритании Тереза Мэй подписала соот-
ветствующее распоряжение. Письмо 
с официальным извещением о задей-
ствовании Британией 50-й статьи 
Лиссабонского договора было достав-
лено председателю Европейского со-
вета Дональду Туску. Теперь до апреля 
2019 года Великобритания должна 
согласовать все детали выхода. Инве-
сторы опасаются, что «развод» повре-
дит не только Британии, но и самому 
Евросоюзу (подробнее см. стр. 6). «Со-
здан прецедент по выходу крупного 
участника из ЕС, что ставит в целом 
под сомнение устойчивость самой 
конструкции и порождает разговоры 
о дальнейшем развале союза,— отме-

чает заместитель директора центра 
макроэкономического прогнозиро-
вания и инвестиционной стратегии 
Бинбанка Наталия Шилова.— Кроме 
того, есть подозрения, что Британии 
и ЕС не удастся договориться о прави-
лах свободной торговли и разделе 
имущества в двухлетний срок, поэто-
му есть риски, что в итоге может по-
страдать бизнес с обеих сторон».

Впрочем, укреплению рубля про-
тив ведущих мировых валют способ-
ствуют и растущие цены на нефть. 
По данным агентства Reuters, в среду 
стоимость майского контракта на 
поставку североморской нефти 
Brent поднималась на 2%, до $52,35 
за баррель. Стоимость российской 
Urals выросла на 1,1%, до $49,67 за 

баррель. Котировки нефти выросли 
на фоне незначительного роста ее за-
пасов в США. По оценкам управле-
ния энергетической информации, 
коммерческие запасы нефти за неде-
лю, завершившуюся 24 марта, выро-
сли на 0,9 млн баррелей. Аналитики, 
опрошенные Reuters, ждали роста 
на 1,35 млн баррелей.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего снижения курса евро 
против ведущих мировых валют. Это-
му будут способствовать и не оправ-
давшиеся ожидания относительно 
ужесточения монетарной политики в 
Европе. По словам Наталии Шило-
вой, после мартовского заседания 
ЕЦБ рынки стали настраиваться на 
повышение ставки в декабре текуще-
го года. Однако теперь представители 
регулятора намереваются убедить 
инвесторов, что политика «легких де-
нег» не близится к завершению, зая-
вили в среду агентству Reuters источ-
ники в управляющем совете ЕЦБ и 
приближенных к нему. По словам 
главного аналитика Нордеа-банка Де-
ниса Давыдова, в ближайшие дни в 
пользу российской валюты будет иг-
рать сохраняющийся спрос на рубле-
вую ликвидность после завершения 
налогового периода.

Виталий Гайдаев

«Брексит» укрепил рубль
Курс евро опустился до пятинедельного минимума

230 тысяч клиентов банков  
входят в стоп-лист сомнительных клиентов 
Росфинмониторинга

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Банков, которые получат  
разрешение на применение  
подхода на основе внутренних 
рейтингов, в России вряд ли  
будет много даже в долгосрочной 
перспективе
— Алексей Лобанов, 
глава департамента банковского  
регулирования Банка России,  
21 февраля 2017 года  
в интервью «Интерфаксу»
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Цена мощности на рос-
сийском энергорынке 
быстро увеличивается, 
рост уже затронул конеч-
ных потребителей, кото-
рые опасаются усиления 
тенденеции. В «Совете 
рынка» повышение цен 
объясняют платежами 
за более дорогие новые 
энергоблоки, но в марте 
ждут стабилизации.

В феврале средневзвешен-
ная нерегулируемая цена (СВ-
НЦ) мощности для гарантиру-
ющих поставщиков (ГП, ос-
новные энергосбыты регио-
нов) резко увеличилась, сле-
дует из результатов монито-
ринга «Совета рынка». Осо-
бенно сильный рост пришел-
ся на первую ценовую зону 
оптового рынка (европейская 
часть РФ и Урал) — в среднем 
на 52% к январю, на пике до 
72%. В январе рост цены мощ-
ности для ГП к декабрю 2016 
года составил 22,6%.

Речь идет об одной из со-
ставляющих предельного 
уровня конечных энергоцен 
для розничных потребите-
лей (кроме населения), в нее 
также входят оптовая цена на 
электроэнергию, тариф се-
тей и маржа энергосбытовых 
компаний. По оценке Ната-
льи Пороховой из АКРА, рост 
цены на мощность на 22,6% 
увеличивает конечную цену 
для потребителей на 5%, если 
мощность дорожает на 72% 
— на 16%. Но СВНЦ — инди-
кативный показатель, фак-
тическая цена мощности для 
ГП рассчитывается ближе к 
концу месяца и может отли-
чаться. Так, по данным ассо-

циации «Сообщество потре-
бителей энергии», в Белго-
родской и Липецкой облас-
тях в феврале цены для по-
требителей выросли к декаб-
рю 2016 года на 8–16%. «Совет 
рынка» объясняет рост в фев-
рале особенностями форму-
лы, учитывающей более низ-
кие цены мощности в декаб-
ре 2016 года.

По данным «Совета рын-
ка», основная причина вспле-
ска цен — покупка мощности 
по договорам поставки (ДПМ, 
гарантируют возврат инвес-
тиций за счет повышенного 
платежа потребителей) но-
вых АЭС и ГЭС, они в январе 
повысили фактическую цену 
на мощность на 11,1%. В ян-
варе началась поставка мощ-
ности дорогих энергобло-
ков Белоярской АЭС «Росэ-
нергоатома» (3,88 млн руб. за 
МВт) и Зеленчукской ГЭС-ГА-
ЭС «РусГидро» (1,3 млн руб. за 
МВт). В «РусГидро» считают, 
что основной прирост цены 
дал атомный ДПМ, Зеленчук-
ская станция небольшая — 
140 МВт. В «Росэнергоатоме» 
заметили, что введенный на 
Белоярской АЭС блок БН-800 
— не серийный, на нем от-
рабатывается технология за-
мкнутого ядерного топлив-
ного цикла.

Еще один фактор роста — 
так называемая «дельта ДПМ»: 
окупаемость энергоблоков 
по договорам 15 лет, но по-
вышенный тариф действует 
только десять лет, надбавка с 
последних пяти лет распре-
деляется с седьмого по деся-
тый год, дополнительно под-
нимая цену. Как отмечает На-

талья Порохова, в 2017 году 
надбавку по дельте ДПМ бу-
дут платить станциям, вве-
денным до 2012 года, в янва-
ре ее начали получать «Газ-
пром энергохолдинг», «Юни-
про» и «Интер РАО». В 2017 го-
ду общие платежи по ДПМ из-
за дельты вырастут на 21 мл-
рд руб. Еще на 3,2% цену в ян-
варе поднял рост платежей 
для старых энергоблоков. 

В «Совете рынка» ожида-
ют, что в марте СВНЦ снизит-
ся, но участники рынка не 
столь оптимистичны. В ассо-
циации ГП и энергосбыто-
вых компаний отмечают, что 
правила рынка не позволяют 
избегать платежей за ДПМ, 
и опасаются дополнитель-
ных обременений (напри-
мер, ДПМ для мусоросжига-
ющих ТЭС). Глава ассоциа-
ции «Сообщество потреби-
телей энергии» Василий Ки-
селев уверяет, что рост нере-
гулируемых оптовых энер-
гоцен уже превысил пре-
дельные индексы Минэко-
номики на 2017 год (6,5–7%) 
и продолжится в связи с вво-
дом еще ряда крупных бло-
ков. В Минэнерго ожидают 
роста цен по итогам года на 
уровне прогноза Минэконо-
мики. Дмитрий Стапран из 
PwC уточняет, что почти все 
проекты по ДПМ построены, 
ввода крупных новых ГЭС не 
планируется, останутся толь-
ко АЭС. С другой стороны, 
уже идет процесс постепен-
ного вывода неэффективной 
генерации и «рынок ищет 
точку равновесия между 
спросом и предложением».

Татьяна Дятел

Энергорынок пугают 
дорогим прогнозом
Цена мощности в начале года поднялась«Востокуголь» Дмитрия Босова и Алек-

сандра Исаева, развивающий уголь-
ные проекты на Таймыре, может 
принять участие еще в одном запо-
лярном проекте. Компания может 
в перспективе получить долю в Пав-
ловском свинцово-цинковом место-
рождении на Новой Земле, которое 
сейчас разрабатывает урановый хол-
динг «Росатома» «Атомредметзолото» 
 (АРМЗ). На первой стадии сотрудни-
чества  «Востокуголь» будет помогать 
 АРМЗ в развитии порта для вывоза 
 руды с Павловского. Аналитики осто-
рожно оценивают перспективы освое-
ния проекта, считая, что эффективнее 
был бы сбыт концентрата после строи-
тельства ГОКа.

«Востокуголь» Дмитрия Босова и Алексан-
дра Исаева, АРМЗ и «Атомфлот» вчера на Ар-
ктическом форуме в Архангельске подписа-
ли соглашение о сотрудничестве в создании 
и оснащении инфраструктуры ГОКа и порто-
вого комплекса для Павловского свинцово-
цинкового месторождения на Новой Земле. 
Лицензия на Павловское принадлежит АРМЗ 
через Первую горнорудную компанию, запа-
сы — 47,7 млн тонн руды (2,49 млн тонн цин-
ка, 549 тыс. тонн свинца), добыча по плану — 
3,5 млн тонн руды в год, инвестиции оценива-
лись властями области в 27 млрд руб.

Гендиректор АРМЗ Владимир Верхов-
цев сказал, что в компании не исключают, 
что «Востокуголь» может стать соинвесто-
ром строительства порта, и даже «хотели бы 
этого». Если опыт сотрудничества окажется 
успешным, то можно будет «договариваться 
на перспективу» о вхождении «Востокугля» в 
проект разработки Павловского, говорит он. 
Объема инвестиций и возможного распреде-
ления долей в соглашении нет, пояснил го-
сподин Верховцев. Сроки строительства пор-
та будут зависеть от завершения геологораз-
ведки, работы продлятся до ноября. Строи-
тельство ГОКа на Павловском, по словам гла-
вы АРМЗ, намечено на 2019 год. Как уточнил 

”
Ъ“ Дмитрий Босов, инвестиции в проект на 

первом этапе (строительство порта и начало 
добычи) — «несколько десятков миллионов 
долларов», строительство ГОКа будет просчи-
тываться позднее.

Участвовать в создании портовых мощно-
стей АРМЗ предложило и ФГУП «Росморпорт», 
рассказал Владимир Верховцев: «Они гото-
вы пробить канал и углубить дно, чтобы про-
ходили большие суда. Будем рассматривать 
все предложения, возможно, кто-то на уров-
не оценки обстановки и откажется, потому 
что это Арктика, проекты тяжелые и финан-
сово емкие». Источник 

”
Ъ“, близкий к «Восто-

куглю», уверяет, что «договоренности о вхо-
ждении в капитал Павловского проекта с АР-

МЗ уже есть». Уже на этапе добычи руды сырье 
найдет покупателей, уверен он: «Можно про-
давать его в Европу, в Азию, рынок есть».

Вхождение в Павловское — часть програм-
мы «Востокугля» по развитию в Арктике и 
строительству собственного флота, объясня-
ет источник 

”
Ъ“. Компания развивает уголь-

ные проекты в Арктике (запасы — 10 млрд 
тонн антрацита), разрезы «Восточный» в Но-
восибирской области и «Кизайский» в Кеме-
ровской. Прогноз по выручке на 2017 год — 
$1,5 млрд, по производству — 15 млн тонн. 
При этом «Востокуголь» намерен строить и 
свой флот для Арктики: Александр Исаев 
рассказал 

”
Ъ“, что компания планирует вме-

сте с норвежской Nordic Bulk заказать в Япо-
нии 10–15 судов водоизмещением 75–90 тыс. 
тонн, затраты составят до $450 млн (подроб-
нее о договоренностях см. «Ъ-Онлайн»). Флот 
может понадобиться «Востокуглю» и для уча-
стия в развитии Павловского.

Перспективы арктических проектов «Вос-
токугля» и АРМЗ неочевидны, скептичен Олег 
Петропавловский из БКС: спрос на энергоу-
голь в Европе стагнирует и будет сокращать-
ся, уступая место альтернативной энергети-
ке. А везти антрацит, как и цинковую руду, в 
Китай может быть слишком дорого, указыва-
ет он, добавляя, что сбыт цинково-свинцового 
концентрата выглядит более реалистичным.

Анатолий Джумайло, Архангельск

Дмитрий Босов досыплет цинка в уголь
«Востокуголь» может получить долю в проекте АРМЗ

Российско-китайский инвестфонд (РКИФ, 
учрежден РФПИ и китайским CIC) и сам РФПИ 
с ближневосточными инвесторами приняли 
участие в SPO «Фосагро», РКИФ также инвес-
тировал в мост через Амур и купил на IPO ак-
ции «Детского мира». С фондом ОАЭ Mubadala 
РФПИ интересовался Эргинским нефтяным 
месторождением и, по неофициальным дан-
ным, долей в нефтесервисной Eurasia Drilling.

Но до сих пор под сомнением грузовая ба-
за СШХ. Неясно, как будут замещаться 20 млн 
тонн грузов с Транссиба, под вопросом учас-

тие НОВАТЭКа в отправках (на него приходит-
ся около 40% грузов СШХ). Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ОАО РЖД, говорит, что НОВАТЭК пред-
полагает уйти на СШХ после того, как в 2023 
году истечет контракт с монополией, дающий 
грузоотправителю скидки к тарифу. В НОВАТ-
ЭКе это не комментируют.

«Мы занимались СШХ полтора года назад, 
предлагалось несколько подходов к его струк-
турированию, но, возможно, одной из при-
чин того, что он так и не был начат, является 
то, что подходы не были привлекательны для 
инвесторов»,— говорит партнер Herbert Smith 
Freehills Ольга Ревзина. То, что финансирую-

щая организация, РФПИ, готова вкладываться 
в проект с самого начала,— хороший показа-
тель того, что выбранный подход верен, счита-
ет она. Партнер PwC Дмитрий Ковалев оцени-
вает возможность вхождения РФПИ как впол-
не реальную: СШХ и по масштабам, и по сути 
соответствует тому, что должен делать фонд. 
«Единственная сложность будет с возвратом 
долларовой доходности партнерам,— прогно-
зирует он,— тарифы номинированы в рублях. 
Теоретически возможность разделить валют-
ные риски с концедентом есть, но пока конце-
денты к этому не готовы».

Наталья Скорлыгина

РФПИ сделал ход на север
с7
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деловые новости

Пользователи «Одноклассни-
ков» вскоре смогут приобре-
тать товары и услуги магазинов 
и брендов внутри социальной 
сети. В апробации формата уча-
ствуют компании Megogo, Medi-
aMarkt, «Спортмастер», Clarins 
и др. Покупки в «Одноклассни-
ках» могут быть востребованы 
частью покупателей, но продав-
цам придется потратиться на 
поддержку нового сервиса, пре-
дупреждают ритейлеры.

«Одноклассники» тестируют ин-
тернет-магазины внутри соцсети, рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании. Там уже мож-

но заказать фильмы и сериалы серви-
сов Megogo и ShowJet, товары из 
«Спортмастера», MediaMarkt, Clarins и 
других брендов. Администраторы 
групп, созданных продавцами, могут 
добавлять на онлайн-витрины как от-
дельные позиции, так и категории то-
варов и услуг. На объявлениях можно 
будет указать цену, описание, загру-
зить фотографии. Администраторы 
также смогут настроить добавление 
новых товаров сразу в ленту новостей 
группы. В отличие от объявлений 
пользователей, посты с товарами от 
групп будут бессрочными, а размеще-
ние товаров — бесплатным.

Заказать товар или услугу можно 
будет в чате с группой с помощью 
кнопки «Связаться» в объявлении. 
Продавцы смогут настроить боты 
для приема заказов в чате и интегра-
ции их со своей системой обработки 
сообщений с помощью открытого 
API «Одноклассников». Тестирова-

ние идет на десктопе, в ближайшее 
время витрина с товарами будет до-
ступна и на мобильных устройствах.

Монетизироваться витрины бу-
дут за счет рекламы. Для этого про-
ект запускает специальный реклам-
ный инструмент — продвижение то-
вара или услуги. Компании смогут 
продвигать товары сразу с кнопкой 
«Связаться», то есть фактически до за-
каза человеку нужно будет совер-
шить один клик с рекламного объяв-
ления и написать сообщение о това-
ре, объясняют в «Одноклассниках». 
Объявления с кнопкой «Связаться» 
можно будет продвигать как промо-
пост в ленте с помощью рекламной 
платформы myTarget, которая, как и 
«Одноклассники», принадлежит 
Mail.Ru Group.

Согласно отчетности Mail.ru 
Group, в 2016 году выручка направ-
ления «Социальные сети» (учитыва-
ются результаты проектов «Одно-
классники» и «Мой мир»; результаты 
«ВКонтакте» публикуются отдельно) 
выросла на 1%, до 14,2 млрд руб. 
Структура дохода «Одноклассников» 
состоит из трех частей: IVAS (плат-
ные сервисы, в том числе подарки, 
стикеры), реклама, игры. В минув-
шем году доходы «Одноклассников» 
от рекламы выросли на 25% по срав-
нению с 2015 годом, сообщала ком-
пания. По данным Mediascope, ме-
сячная аудитория «Одноклассников» 
в феврале 2017 года (Россия 0+, 12–64 
лет) составила 29,7 млн пользовате-
лей, тогда как, по собственным оцен-
кам, активная месячная аудитория 

проекта насчитывает более 73 млн 
человек в РФ, СНГ и странах дальне-
го зарубежья.

В мире все больше людей потре-
бляют разного рода информацию в 
соцсетях — общаются, смотрят ви-
део, следят за новостями и там же мо-
гут делать покупки, так что «Одно-
классники» делают шаг «в верном на-
правлении», считает руководитель 
департамента медиа и CRM «М.Видео» 
Наталья Жучкова. «В ритейле, чтобы 
витрина была эффективна, этот ин-
струмент требует дополнительных 
ресурсов на поддержку и интегра-
цию: чтобы продажа случилась, нуж-
ны эксперты, которые будут общать-
ся с клиентами и оформлять заказы, 
или полностью интегрированный с 
IT-платформами продавца бот»,— по-
яснила Наталья Жучкова. «М.Видео» 
планирует протестировать этот ин-
струмент, говорит она. Ритейлер 
«Связной» уже тестировал возмож-
ность продажи товаров в различных 
соцсетях, но эти проекты не приноси-
ли ожидаемого результата, сообщил 
представитель «Связного» Сергей Ти-
хонов. «Загрузка даже небольшой ча-
сти товаров в группу трудозатратна, и 
под этот процесс необходимо выде-
лять дополнительные ресурсы»,— по-
яснил он. Впрочем, соцсеть хорошо 
монетизирует контент, продолжает 
представитель «Связного». Поэтому 
присутствие в «Одноклассниках» ма-
газинов, предлагающих фильмы, му-
зыку и другие онлайн-развлечения, 
оправданно, считает он.

Роман Рожков

«Одноклассникам»  
покажут онлайн-витрины
Компании тестируют продажу товаров в соцсети

Один из крупнейших в России 
продавцов мебели Hoff собирает-
ся запустить в своих магазинах 
технологию по созданию вирту-
альной реальности (VR). Она по-
зволит покупателям увидеть, 
как тот или иной предмет мебе-
ли будет выглядеть в их кварти-
ре. Ритейлер тем самым сможет 
сэкономить на аренде, повысить 
конверсию и увеличить средний 
чек. Конкуренты Hoff, тестирую-
щие VR за рубежом, не спешат ис-
пользовать ее в России.

Hoff готовит пилотный проект 
по внедрению VR в своих магази-
нах, сообщил вчера вице-президент 
и совладелец сети Михаил Кучмент 
на конференции «Ритейл-2017: го-
ризонты будущего» газеты «Ведомо-
сти». По его словам, компания на-
мерена оцифровать планировку 
квартир в типовых домах самых по-
пулярных серий и свою продук-
цию, чтобы клиент с помощью оч-
ков VR смог увидеть, как выбран-
ная им мебель будет смотреться в 
квартире, как ее можно грамотно 
расположить, скомбинировать 
между собой и т. д. Сейчас Hoff ве-
дет переговоры с потенциальным 
разработчиком этой технологии, в 
том числе о коммерческой состав-
ляющей проекта, сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Кучмент. Имя партнера и 
объем инвестиций он не раскрыл. 
Начать тестировать VR ритейлер на-
мерен до конца года.

Так как технологии для оцифров-
ки квартир и мебели уже существуют, 
это позволяет запускать проект без 
больших вложений, говорит прези-
дент фонда Sistema_VC Алексей Кат-
ков. В зависимости от оборудования 
цена всего проекта может быть от 
1 млн до 10 млн руб. и более, считает 

сооснователь DVR Алексей Свир-
ский. «Ярко выраженного спроса на 
внедрение и постоянное использова-
ние VR с целью увеличения конвер-
сий и оптимизации бизнес-процес-
сов нет, так как отсутствуют кейсы и 
метрики для прогнозирования ре-
зультатов»,— рассуждает господин 
Свирский. Он приводит данные отче-
та Goldman Sachs за 2016 год, по кото-
рому доходы от использования VR в 
сфере розничной торговли достигнут 
к 2020 году $500 млн.

• Сегодня Hoff второй после IKEA 
продавец мебели в России, свидетель-
ствуют данные Infoline. В прош-
лом году его выручка выросла на 30%, 
до 18,3 млрд руб. В 2016 году объем 
рынка мебели для дома в России со-
ставил более 590 млрд руб., снизив-
шись на 6% по сравнению с показате-
лем 2015 года, подсчитали в Infoline.
Планы Hoff директор по марке-

тингу Локо-банка Денис Зверик счи-
тает ответом IKEA, в чьих магазинах 
квартиры воссозданы вживую, и «по-
купатель может походить по такой 
квартире, тактильно ощутить все ма-
териалы и поверхности, оценить их 
качество и т. п.». При этом он не уве-
рен, что запуск VR будет способство-
вать росту трафика, но допускает, что 
такая технология позволит увели-
чить средний чек, так как будет сти-
мулировать потребителя покупать 
дополнительные аксессуары и пред-
меты интерьера.

Продажи мебели, предметов ин-
терьера, отделочных материалов и 
освещения имеют большой потен-
циал для развития VR, полагает ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. На этих рынках 
укрепилась тенденция перехода от 
продажи отдельных товаров к ком-
плексным продажам интерьерных 

решений и выделению в магазинах 
тематических зон «ванная», «кухня», 
«гостиная» и т. д., продолжает экс-
перт. Такой подход, отмечает он, тре-
бует больших торговых площадей и, 
соответственно, расходов на аренду, 
«использование VR позволяет однов-
ременно обеспечить повышение эф-
фективности мультиканальных про-
даж и оптимизировать площади тор-
говых объектов». Кроме того, VR дает 
возможность расширять ассорти-
мент без затрат на увеличение мага-
зина, что может положительно по-
влиять на конверсию и средний чек, 
добавляет господин Бурмистров. По 
его мнению, для Hoff технология 
особенно актуальна, так как ритей-
лер лидирует на рынке по доле он-
лайн-продаж (в 2016 году их доля в 
выручке превысила 13%).

За рубежом технологии VR уже 
применяются. Так, например, IKEA 
тестирует ее для подбора кухонь на 
одном из иностранных рынков. Ре-
зультатов пилотного проекта пока 
нет, говорит руководитель пресс-
службы российского офиса ритейле-
ра Игорь Кисиль. Гендиректор сети 
Crate and Barrel в России Тимофей Та-
тарин сообщил, что ритейлер также 
использует VC в ряде зарубежных 
стран. Ни IKEA, ни Crate and Barrel не 
намерены запускать ее в России. «На 
наш взгляд, такой инструмент требу-
ет высоких затрат и довольно сложен 
для пользования потребителем»,— 
говорит господин Татарин. Господин 
Кисиль напомнил, что у IKEA в Рос-
сии уже работает технология допол-
ненной реальности, когда с помо-
щью мобильного приложения и ка-
талога сети покупатель может видеть 
на экране смартфона, как предмет 
мебели вписывается в интерьер.

Анастасия Дуленкова

Hoff проведет 
в виртуальную реальность
Ритейлер применит новую для России  
технологию выбора товаров

Национальная спутниковая компания (НСК, 
бренд «Триколор ТВ») в минувшем году иницииро-
вала блокировку более 1 тыс. интернет-ресурсов, 
нелегально ретранслирующих кабельные кана-
лы. В РФ и Белоруссии по заявлениям компании 
возбуждено 15 уголовных дел. Несмотря на уси-
лия участников рынка, рынок пиратского обору-
дования для спутникового ТВ исчисляется милли-
онами единиц.

Как сообщил 
”
Ъ“ представитель НСК, в 2016 году было 

выявлено 25 точек неправомерного подключения физи-
ческих лиц к услугам цифрового телевидения с помощью 
установки пиратского оборудования и вредоносных про-
грамм. Информация о них была передана властям РФ и Бе-
лоруссии. По заявлениям компании в РФ возбуждены уго-
ловные дела по статьям о неправомерном доступе к ком-
пьютерной информации, а также о создании, использова-
нии и распространении вредоносных компьютерных 
программ (ст. 272, 273 УК РФ). В Белоруссии расследуются 
дела о несанкционированном доступе к компьютерной 
информации и об изготовлении либо сбыте специальных 
средств для получения неправомерного доступа к ком-
пьютерной системе или сети (ст. 349, 353 УК Белоруссии). 
Правоохранители изъяли более 130 единиц пиратского 
оборудования. Всего в 2016 году, по сообщению компа-
нии, возбуждено 15 уголовных дел в РФ и странах СНГ, 
семь из которых были переданы в суд. По всем семи делам 
вынесены обвинительные приговоры — четыре в РФ и 
три в Белоруссии. Еще по четырем делам продолжается 
расследование. В 2015 году оператор инициировал 12 уго-
ловных дел, в суд было передано три материала, обвини-
тельные приговоры вынесены по двум из них.

Одной из популярных пиратских схем является 
кардшаринг, рассказали в НСК. Она основана на установ-
ке спутникового оборудования у неавторизованных лиц. 
На приемник инсталлируется вредоносная программа, 
связывающая ресивер через интернет с пиратским серве-
ром, а пользователь должен регулярно оплачивать эти 
услуги. «Абонент, подключенный к такой сети, может да-
же не знать, что в действительности не является абонен-

том 
”
Триколор ТВ“, а пользуется пиратскими услугами»,— 

отметили в компании. В прошлом году был также выне-
сен один обвинительный приговор гражданину РФ, об-
манным путем подключавшему пользователей.

Кроме того, в 2016 году по запросу «Триколор ТВ» было 
заблокировано 1070 интернет-ресурсов, что на 32% боль-
ше, чем в 2015 году, сообщили в НСК. «В интернете большое 
количество пиратских сайтов, которые позволяют смо-
треть кабельные телеканалы»,— пояснил гендиректор ас-
социации «Интернет-видео» Алексей Бырдин.

Конкуренты «Триколор ТВ» также противостоят пира-
там. Проблема несанкционированной утечки сигнала 
каналов решается с помощью шифрования, пояснили в 
«Ростелекоме». Например, ГК «Орион» (в него входят ком-
пании «Орион Экспресс» и «Телекарта») использует две 
дополняющие друг друга системы кодирования. «Они 
обеспечивают защиту от модификации кода в абонент-
ском оборудовании и картах, предотвращая возмож-
ность кардшаринга»,— пояснил технический директор 
ГК «Орион» Константин Салтыков.

«НТВ-Плюс» борется с зеркальными, кардшаринговы-
ми, каскадными технологиями, которые используют пи-
раты, говорит гендиректор компании Михаил Демин. По 
его оценке, рынок пиратского оборудования в сфере спут-
никового вещания все еще остается многомиллионным, 
причем в западной части РФ продается до 85% всего ввози-
мого и производимого пиратского оборудования. Ранее 
«НТВ-Плюс» оценивал ежегодный ущерб от кардшаринго-
вых ресурсов примерно в 1 млрд руб.

Главная проблема операторов заключается не в 
кардшаринге частных абонентов, а в нелегальных под-
ключениях в сегменте B2B, считает руководитель депар-
тамента платного ТВ и медиаконтента J’son & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов. «Нередки ситуации, когда 
владелец бара или фитнес-центра оформляет договор на 
себя как частное лицо и платит за услугу на порядок 
меньше, чем написано в прайс-листах операторов»,— 
пояснил эксперт. Игроки рынка прилагают усилия для 
легализации именно этого сегмента, считает он.

Юлия Тишина

«Триколор ТВ» вышел на пиратов
Оператор активизировал борьбу с незаконными подключениями

В «Яндексе» и Google не стали ком-
ментировать идею Минкульта.

Высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в Минкульте рассказал, что ко вто-

рому чтению законопроекта о блоки-
ровке «зеркал» министерство совмес-
тно с депутатами рассчитывает разра-
ботать поправки. Минкульт предлага-
ет следующий механизм: правообла-
датель, обнаруживший свой незакон-
но размещенный фильм в интернете, 
может написать заявление в Мин-
культ. Министерство, подтвердив дан-
ные о правообладателе, в течение дня 
выносит требование о блокировке 
страницы с фильмом и направляет 
его в Роскомнадзор. Последний «неза-
медлительно» и без суда направит 
операторам связи уведомление о бло-
кировке страницы сайта с фильмом, а 
поисковикам запретит давать ссылки 
на эти страницы. Если сайт не согла-
сен с претензиями, ему предлагается 
их оспорить в течение десяти дней. 
Таким образом, минимальный срок 
удаления пиратского контента сокра-
щается до двух дней, полагает источ-
ник 

”
Ъ“. В случае повторного наруше-

ния в течение десяти дней правообла-
датель может подать иск в суд на по-
стоянную блокировку сайта, а суд рас-
смотрит его «в упрощенном порядке».

Этот механизм касается только на-
циональных фильмов, отмечает собе-

седник 
”
Ъ“ в Минкульте: государство 

пытается таким образом защитить 
свои инвестиции. В год выходит 150 
российских фильмов, из них 50 на 
больших экранах. Сборы от россий-
ских фильмов в год составляют около 
8 млрд руб.; не менее половины этой 
суммы правообладатели теряют из-за 
пиратства, оценивает чиновник.

Минкомсвязи поддерживает за-
мысел Минкульта, сказал 

”
Ъ“ замгла-

вы Минкомсвязи Алексей Волин.
Предложение Минкульта ставит 

под сомнение презумпцию невинов-
ности, рассуждает директор по стра-
тегическим проектам Института ис-
следований интернета Ирина Лево-

ва. «В описанном механизме отсутст-
вует институт независимой эксперти-
зы, которая могла бы вынести спра-
ведливое решение. Следующим ло-
гичным шагом станет введение уго-
ловной ответственности для интер-
нет-компаний, операторов связи и 
пользователей»,— иронизирует она.

Собеседник 
”
Ъ“ в Госдуме, знако-

мый с ходом подготовки законопро-
екта Минкульта, рассказал, что эта 
инициатива уже была рассмотрена 
на двух комитетах — по культуре и 
по информационной политике, и 
оба с ней не согласились, предложив 
компромиссные варианты. Чтобы 
внести такой законопроект как до-
полнение в правительственный за-
конопроект о зеркалах, Минкульт 
должен будет согласовать его с пра-
вительством, отмечает собеседник в 
Госдуме. Инициатива Минкульта на-
рушает принципа законодательства, 
которое защищает авторские права, 
считает другой собеседник 

”
Ъ“ в Гос-

думе. «17 апреля законопроект о 
”
пи-

ратских зеркалах“ уже прошел пер-
вое чтение. Понимая, что отдельным 
документом эта инициатива не прой-
дет, Минкульт хочет пролоббировать 
ее поправкой в уже существующем 
законопроекте»,— заключает парла-
ментарий.

Анна Афанасьева,  
Роман Рожков,  
Елизавета Макарова

Без суда и зеркала
с1 ЦИТАТА

«Яндекс» вообще отказывается 
убирать «зеркала» пиратских 
 сайтов. Они нам говорят: «Вы что, 
а как же свобода?» Ребята, 
а  почему вы зарабатываете 
на этой свободе?
— Анатолий Максимов, 
гендиректор «Дирекции кино»,  
11 ноября 2016 года в интервью ”Ъ“



культура

На экраны выходит «Призрак 
в доспехах» — голливудская экра
низация культовой японской ман
ги со Скарлетт Йоханссон в глав
ной роли. Рассказывает ЮЛИЯ 
ШАГЕЛЬМАН.

Аниме «Призрак в доспехах», осно-
ванное на манге Масамунэ Сиро, 
вышло на экраны в 1995 году и немед-
ленно приобрело культовый статус. В 
фан-базе анимационной картины чи-
слятся Стивен Спилберг, Джеймс Кэ-
мерон и сестры Вачовски, которые во 
многом позаимствовали у японцев 
визуальный стиль «Матрицы» — все 
эти бегущие по экрану зеленые циф-
ры, хореографические драки и про-
вода в затылке. Теперь история сдела-
ла полный круг — новый «Призрак в 
доспехах», снятый Рупертом Сандер-
сом, самым громким достижением 
которого до сих пор был фильм «Бе-
лоснежка и охотник» (и завязавший-
ся на его съемках недолгий роман с 
Кристин Стюарт), иногда покадрово 
цитирует оригинальное аниме, но 
неискушенному зрителю напомина-
ет скорее «Матрицу». А также «Робоко-
па», «Бегущего по лезвию» и еще с де-
сяток фантастических фильмов.

Съемки голливудского «Призрака» 
начались со скандала. Когда в апре-
ле 2015 года было объявлено, что ге-
роиню по имени Мотоко Кусанаги бу-
дет играть Скарлетт Йоханссон, на со-
здателей фильма посыпались обвине-
ния в том, что роль японки отдали бе-

лой актрисе. Масла в огонь подлила 
новость о том, что студии Paramount 
Pictures и DreamWorks рассматрива-
ли возможность сделать белых акте-
ров «более азиатскими» с помощью 
спецэффектов — впрочем, от этой 
идеи сразу отказались.

Реальность, конечно, такова, что 
выпускать дорогостоящую махину ка-
либра «Призрака в доспехах» с никому 
не известным лицом на афише, толь-
ко бы порадовать фанатов оригина-
ла,— слишком высокий финансовый 
риск. Однако об этом не принято го-
ворить вслух в мире, обеспокоенном 
политической корректностью. Поэ-
тому продюсеры фильма ответили, 
что снимают они-де историю не япон-
скую, а общечеловеческую, с мульти-
этническим актерским составом, и по-
лучили благословение Мамору Осии, 
режиссера анимационного фильма 
1995 года. В конце концов, героиня — 
киборг, который может менять свою 
внешность как угодно, и кто же, имея 
такую возможность, откажется выгля-
деть как Скарлетт Йоханссон?

В «Призраке в доспехах» на самом 
деле нет ничего специфически япон-
ского, кроме нескольких актеров. 
Действие фильма происходит в неко-
ем условном будущем, в мегаполисе, 
который может быть и Гонконгом, и 
Токио, и даже при определенной игре 
воображения Нью-Йорком. Населено 
это будущее людьми всех возможных 
рас и национальностей, которых объ-

единяет одно — возможность «улуч-
шать» себя с помощью кибертехноло-
гий, например, поставить искусствен-
ные глаза со встроенным рентгеном 
или печень с повышенной устойчиво-
стью к алкоголю.

Героиня Скарлетт Йоханссон — 
теперь она не майор Кусанаги, как в 
оригинале, а просто Майор — первая 
в мире окончательная победа техно-
логий над несовершенством плоти, 
человеческий мозг в полностью ком-
пьютерном теле. Майор служит в Де-
вятом отряде — элитном подразделе-
нии, которое борется с кибертеррори-
стами, потому что в этом цифровом 
мире и преступность, естественно, 
цифровая. Попутно Майор, разуме-
ется, мучится кризисом самоиденти-
фикации, не понимая, кто она — че-
ловек или машина и что означают по-
сещающие ее видения.

Рассказывать о сюжете «Призрака 
в доспехах» — занятие довольно бес-
смысленное. Наверное, тем, кто ви-
дел оригинальное аниме, вполне по-
нятны взаимоотношения между Де-
вятым отделом, корпорацией Hanka 
(которая, как и положено корпора-
ции, воплощает абсолютное зло), за-
гадочным суперхакером, премьер-
министром и некими довольно смут-
но обозначенными повстанцами, 
остальным же лучше сразу отказаться 
от желания понять, кто на ком стоял.

Если в аниме Мамору Осии и 
его продолжениях киберпанков-

ский антураж служил лишь формой 
для выражения рефлексий на те-
му единства и борьбы настоящего 
и искусственного, человеческого и 
технологического, то сейчас и мыс-
ли эти уже совсем не новы, и Рупер-
ту Сандерсу с его командой гораздо 
интереснее играть в компьютерные 
бирюльки, чем наполнять эффект-
ную картинку хоть каким-то содер-
жанием. Поэтому из всех задейство-
ванных в фильме актеров набором 
пикселей не выглядит только Такэ-
си Китано, который играет руково-
дителя Девятого отдела и упрямо го-
ворит по-японски (эта проблема эле-
гантно решена тем, что сотрудники 
отдела общаются в основном теле-
патически). Побитое жизнью лицо 
Такэси да еще любимая собачка од-
ного из спецназовцев — единствен-
ное, что осталось живого в этом цар-
стве высоких технологий.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Цифры к бою
В прокате «Призрак в доспехах»

Выставка «Ольга Пикассо» 
в париж ском Музее Пикас
со  рас сказывает о первой же
не  Пабло Пикассо — дягилевской 
балерине Ольге Хохловой. На 
то, как русская красавица отра
щивает зубы, смотрел парижский 
коррес пондент ”Ъ“  АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Глазами Пикассо мы Ольгу Хохло-
ву видели, и не раз, но на выставке 
можно посмотреть и на то, какой ее 
видели остальные. Уроженка украин-
ского Нежина, дочь полковника и се-
стра белого офицера, она познакоми-
лась с Пикассо в Риме весной 1917 
года, когда труппа Дягилева стави-
ла «Парад». «Осторожнее с русскими 
женщинами,— предупредил худож-
ника Дягилев,— на них придется же-
ниться». 12 июля 1918 года в право-
славном храме на улице Дарю венцы 
над молодоженами держали Кокто, 
Аполлинер, Макс Жакоб и бывший 
балетный критик «Санкт-Петербург-
ской газеты» Валериан Светлов. Свое 
предупреждение получила и Ольга: 
мать Пикассо написала ей, что един-
ственной возлюбленной его сына 
была и будет живопись.

Но от живописи не рождаются де-
ти, а Ольга подарила мужу сына По-
ля, который тоже знаком нам почти 
как родственник — по «Полю в ко-
стюме Арлекина» (и чуть меньше 
по «Полю в костюме Пьеро» и «Полю 
на ослике»). Биографы укоряют ее 
в том, что она оторвала гения от ку-
бизма и заставила писать «похожие» 
портреты. Она изо всех сил стара-
лась быть идеальной женой и мате-
рью, построить жизнь «как положе-
но», и на рисунках Пикассо запечат-
лен дом в Фонтенбло, где Ольга му-
зицирует за пианино, и гостиная на 
улице Боэси, где вокруг Ольги чинно 
сидят Жан Кокто, Эрик Сати и бри-
танский критик Клайв Белл. Ее от-
чаянная семейственность рифмова-
лась с трагедией семьи, оставшейся 
в стране большевиков: смертями от-
ца и брата, эмиграцией одних и про-
зябанием других. Она переживала 
это, по словам современников, ужас-
но. Но не попыталась вывезти род-
ных к себе. Что тоже можно понять: 
они с мужем были иностранцами на 
птичьих правах, хотя и с гонорара-
ми, и с видами на жительство.

Она искренне не могла понять 
философию мужа, сказавшего, 

что он хочет жить как бедняк, хотя 
и с большими деньгами. Пикассо 
был уже знаменит, в том числе и бла-
годаря русским: на выставке дана ци-
тата из письма ее брата Володи, кото-
рый в 1925 году идет посмотреть на 
работы зятя в Музей нового западно-
го искусства, где еще открыты кол-
лекции Щукина и Морозова, и пи-
шет в удивлении: «Его картины за-
нимают три зала!»

Пикассо писал и рисовал ее бес-
конечно. Десятки картин, сотни ри-
сунков: Ольга одна, Ольга с Полем, 
нет только Ольги вместе с Пабло, хо-
тя они не раз позировали на фотогра-
фиях. Нет сомнения, что ей мы обя-
заны одним из прекраснейших пе-
риодов Пикассо, однако и по части 
социализации она преуспела: ху-
дожник под руку со своей красави-
цей стал светским персонажем. Хо-
тя и считал себя чудовищем. Он на-
чинает мыслить себя Минотавром, 
которого хотят убить покушающи-
еся на его силу нормальные герои. 
Ольга преображается в кастрирую-
щее чудовище с зубастой пастью — 
нет ничего общего между ее портре-
том в мантилье и «Большой обнажен-
ной в красном кресле». У него резко 
меняется стиль, что означало: у него 
новая женщина. И вот на листах «Тав-
ромахии» появляется головка 17-лет-
ней Марии-Терезы Вальтер, девуш-
ки-спортсменки на крепких ногах.

Когда у Марии-Терезы рождает-
ся от Пикассо дочь Майя, Ольга со-
бирает вещи и уезжает с сыном. Но 
они не разводятся: потому что ху-
дожник был католиком, говорят од-
ни, потому что не хотел делить иму-
щество, говорят другие. Она умерла 
в 1955 году, и на каннском кладбище 
Гран-Жас я однажды положил цветы 
на могилу «Ольги Руис Пикассо, уро-
жденной Хохловой».

На выставке стоит огромный сун-
дук для путешествий, который объ-
ездил с ней целый мир и в котором 
она хранила все письма и фотогра-
фии, связанные с Пикассо. До этого 
сундука добрался ее внук, так роди-
лась выставка. Ну что же, до 3 сентя-
бря мы можем льстить себе русским 
следом в судьбе гения, но я боюсь, 
что впереди выставки про Марсель 
Умбер, Марию-Терезу Вальтер, До-
ру Маар, Франсуазу Жило и Жаклин 
Рок — Пикассо и его творчества хва-
тило на всех.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Жена до победного конца
«Ольга Пикассо» в Музее Пикассо

Коммерсантъ   l   Четверг 30 марта 2017 №54   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

Воронежский камерный театр показал на «Золотой маске»  
спектакль «Ак и человечество».  
Подробнее читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

Александр Огарев поставил в мо
сковском театре «Школа драма
тического искусства» комедию 
Островского «Лес», посвятив свой 
спектакль тотальной игре, которая 
заканчивается реальной драмой. 
Рассказывает  ОЛЬГА  ФЕДЯНИНА.

«Лес» принадлежит к пьесам миро-
вого репертуара с сильной «професси-
ональной» составляющей — за нее ре-
жиссеры берутся, когда хотят выска-
заться о природе самого театра. Бродя-
чий комик Счастливцев и бродячий 
трагик Несчастливцев, устав от скита-
ний, отправляются погостить у тетки 
Несчастливцева — но вскоре покида-
ют богатый дом, в котором почтенные 
люди ведут себя так, что даже иску-
шенных театральных деятелей с ду-
ши воротит. Встреча театра и реально-
сти, лицедейства и лицемерия — сю-
жет и нерв комедии Островского.

Эта центральная коллизия в спек-
такле Александра Огарева с само-
го начала становится объектом мета-
морфозы. Решив отдохнуть в поме-
стье Гурмыжской от театра, Счастлив-
цев и Несчастливцев (Олег Охотни-
ченко и Андрей Финягин) попадают 
в театр в квадрате. Здесь лицедейству-
ют все — разнообразно и самозабвен-
но. Слуги, кажется, только притво-
ряются, что прислуживают, а госпо-
да делают вид, что приказывают. Ла-
кей Гурмыжской Карп (Иван Орлов), 
нелепый и скульптурно-роскошный, 
в какой-то момент даже возьмет на 
себя функции режиссера, распоря-
жающегося действием и мизансце-
ной. Как постановщик, Карп, очевид-
но, приверженец эклектического сти-
ля — в спектакле то пародируют Вы-
соцкого в роли Гамлета, то выпускают 
на сцену живописный «супрематиче-
ский народ», обвешанный дремучи-
ми бородами и париками, то впадают 
в чувствительную мелодраму.

Лицедействует и сама сцена, на ко-
торой «выросли» ряды белых бумаж-
ных кустов примерно в половину че-
ловеческого роста — странный, но 

очень эффектный и удобный лес (сце-
нография и костюмы — Александр 
Мохов и Мария Лукка). В любой его 
точке легче легкого появиться или ис-
чезнуть, для этого достаточно нагнуть-
ся или распрямиться. В белых кустах 
жизнь кипит, шелестит и шуршит — 
любовная сцена, семейная ссора или 
небольшой жульнический сговор пу-
бличны, потому что из зарослей ка-
ждую секунду может появиться те-
тушка, ее любовник или прислуга.

Отличительная черта театра-леса 
у Огарева — это театр, до поры до вре-
мени добродушный. Он никому не уг-
рожает, никого не разоблачает и ни-
кого не отталкивает. Лицедейство без-
обидно. Помещица-вдова Гурмыжская 
(Александрина Мерецкая), хорошень-
кая и взбалмошная, носит черное, ка-
жется, потому, что черное ей к лицу, 
а вовсе не от ханжества. Недоучка Бу-
ланов (Роман Колбин), чувствуя себя 
фаворитом хозяйки, барствует, но не 
злобствует. Купец Восмибратов с сы-

ном (Игорь Лесов и Алексей Кисе-
лев) — окультуренные Серебряным 
веком то ли Морозовы, то ли Рябушин-
ские: деньги их интересуют меньше, 
чем расшитые цветами сюртуки.

И если бедная родственница Акси-
нья (Юлия Демяненко) не может най-
ти себе денег на приданое, то и в этом, 
кажется, большой беды нету: и день-
ги-то пустяковые, и люди кругом не-
злые. Но финал все ближе, а этот са-
мый пустяк, тысяча рублей, на глазах 
превращается в смертельную пробле-
му. И ни один из незлых, заигравших-
ся героев эту проблему решить не в со-
стоянии, да и не хочет.

Люди-то вы все, наверное, непло-
хие, только вот рядом с вами человек 
погибнет, а вы и не заметите — этот 
лейтмотив, скорее чеховский, быстро 
набирая силу, расшатывает легкую ба-
лаганную конструкцию спектакля.

Но это все же Островский, а не Че-
хов — выход из безвыходной ситуа-
ции может быть неправдоподобным, 
но это же не значит, что от него нуж-
но отказаться. Нищие актеры, как 
и полагается, оказываются могущест-
веннее богатых господ. А искусство, 
к счастью, в очередной раз побеждает 
жизнь неизвестным науке способом.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Весь лес — театр
Островский в «Школе драматического искусства»

Невысокий бумажный лес  
оборачивается в спектакле 
Александра Огарева театром 
в театре  ФОТО НАТАЛИИ ЧЕБАН /  

ШКОЛА ДРАМАТИЧЕСКОГО ИСКУССТВА

Киборгесса Майор (Скарлетт 
Йоханссон) охотно демонстри
рует миру будущего не только 
свой богатый внутренний мир
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Магнитогорский «Металлург»  
в случае победы над «Ак Барсом»  
станет финалистом Кубка Гагарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

НХЛ

Король большинства
Александр Овечкин вышел на второе место среди российских бомбардиров

Самым ярким событием очередного  
дня в регулярном чемпионате НХЛ 
стала игра Александра Овечкина. 
В матче против «Миннесота Уайлд» 
выдающийся российский форвард 
сделал хет-трик, добавил к нему  
результативную передачу и вышел 
на второе место среди лучших оте-
чественных бомбардиров в исто-
рии лиги.

Вообще, в рамках очередного игро-
вого дня регулярного первенства НХЛ 
произошли целых три заметных с точ-
ки зрения статистики события, имев-
ших отношение к России. «Российскую 
составляющую» в одном из них, прав-
да, с ходу заметить было вроде бы труд-
но. Но все североамериканские инфор-
мационные ресурсы, освещающие хок-
кей, ее заметили.

Речь о поражении «Детройт Ред 
Уингс» от «Каролина Харрикейнс» — 1:4, 
после которого детройтцы лишились 
шансов получить место в play-off. Таким 
образом, оборвалась их длиннющая се-
рия из попаданий в Кубок Стэнли, длив-
шаяся с 1990 года и насчитывавшая два 
с половиной десятка сезонов, грандиоз-
ная по меркам любой профессиональ-
ной американской лиги. При чем тут 
Россия? Ну, просто все обозреватели, 
внимательно следящие за «Детройтом», 
обратили внимание на такой нюанс. 
Много лет его лидером, его «сердцем» 
был центрфорвард Павел Дацюк. Прош-
лым летом он решил расстаться с НХЛ и 
переехать на родину — теперь нападаю-
щий выступает в КХЛ за петербургский 
СКА. И вот стоило Дацюку покинуть «Де-
тройт», как клуб допустил осечку. При-
том что еще недавно вероятность то-
го, что он побьет рекордную энхаэлов-
скую серию проникновений в play-off — 
29, принадлежащую «Бостон Брюинс», 
представлялась весьма высокой.

В матче, в котором «Монреаль Канади-
енс» с тем же счетом расправился с «Дал-
лас Старс», монреальская публика устро-
ила овации хоккеисту, голом не отметив-
шемуся. Аплодировали еще одному рос-
сийскому ветерану — Андрею Маркову 
— за результативный пас Арттури Лехко-
нену. А все объясняется тем, что болель-
щики в Монреале, неофициальной хок-
кейной столице мира, прекрасно зна-
ют имеющие отношение к их великому 
клубу цифры и их значение. Так вот, тот 
пас Маркова на Лехконена был 572-м в 
его монреальской карьере. И россиянин 
после этого делит второе место в списке 
сильнейших ассистентов «Канадиенс» 
среди защитников с Ги Лапуантом. А впе-
реди лишь легендарный Лэрри Робин-
сон: у него 833 паса.

Но основную российскую тему 
дня создала, конечно, игра Александ-
ра Овечкина. Матч его «Вашингтона» с 
«Миннесотой» можно назвать парадок-
сальным. Если оставить за скобками 
эпизоды, в которых у кого-то из сопер-
ников было численное преимущество, 
то выйдет, что вашингтонцы вчистую 
уступили оппонентам. В равных соста-
вах те «одолели» их — 4:1, нанеся чуть ли 
не вдвое больше бросков в створ,— 24 
против 13. Однако в этой встрече были 
и удаления, а в большинстве «Вашинг-
тон» был бесподобен. Вернее, бесподоб-
но было его ведущее звено — Овечкин, 

Никлас Бэкстрём и Тиджей Оши. А осо-
бенно бесподобен российский снайпер.

Уже имея в активе результативную 
передачу, заработанную в первом пери-
оде, во второй двадцатиминутке он до-
бавил к ней два гола в те моменты, ког-

да у «Вашингтона» был лишний игрок, 
а в заключительной — и третий, офор-
мив 17-й хет-трик в карьере. После тре-
тьего выстрела Овечкина, подтвердив-
шего и так всем очевидное — если он 
без помех стреляет из левого круга вбра-
сывания, то голкиперу, даже такому не-
плохому, как Девин Дубник из «Минне-
соты», стоит заранее готовиться выгре-
бать шайбу из сетки, «Вашингтон» по-

вел — 4:2. «Уайлд» в концовке основ-
ного времени, правда, его настиг, но в 
овертайме Оши, вашингтонский герой 
номер два, не дал усилиям россиянина 
пропасть впустую.

А Александр Овечкин, который перед 
этим матчем занимал в списке лучших 
российских бомбардиров НХЛ всех вре-
мен четвертую позицию, набрав 1032-е 
очко, обошел Алексея Ковалева и срав-
нялся с Александром Могильным. Опе-
режает его только Сергей Федоров — у 
него 1179 баллов. Но рано или поздно (а 
скорее рано — через пару лет) Овечкин 
его наверняка настигнет.

Хотя сейчас у него, понятно, другие 
приоритеты. И не столько, как он под-
черкнул после матча, персональные (в 
снайперской гонке «регулярки» Овеч-
кин все-таки по-прежнему прилично 
отстает от возглавляющего ее Сидни 
Кросби из «Питсбург Пингвинс»,— 33 
шайбы против 42), сколько командные. 
«Вашингтону» нужно гарантировать се-
бе надежный плацдарм для штурма Куб-
ка Стэнли. И он пока, за семь матчей до 
финиша регулярного первенства, удер-
живает первое место в сводной табли-
це лиги. Но и «Колумбус Блю Джекетс», и 
«Чикаго Блэкхокс», и «Питсбург» совсем 
неподалеку.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

НХЛ заманивают 
на Игры
IIHF готова потратить $20 млн  
ради обеспечения участия  
в Олимпиаде лучших игроков мира

Международная федера-
ция хоккея (IIHF) согла-
силась компенсировать 
клубам Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ) расхо-
ды на поездку игроков на 
Олимпиаду-2018, а также 
за свой счет застраховать 
их. На эти цели IIHF гото-
ва выделить до $20 млн. 
Впрочем, даже столь ще-
дрый жест отнюдь не га-
рантирует, что НХЛ, ру-
ководство которой ранее 
заявляло о том, что игро-
ки лиги не примут участия 
в Играх, передумает.

Международная федера-
ция хоккея уведомила Меж-
дународный олимпийский 
комитет (МОК) о готовно-
сти взять на себя расходы 
по обеспечению участия иг-
роков команд НХЛ в Олим-
пиаде, которая в 2018 году 
пройдет в корейском Пхён-
чхане. IIHF, по информации 
Reuters, согласилась ком-
пенсировать клубам НХЛ 
затраты на поездку хоккеи-
стов в Пхёнчхан, а также за-
страховать всех энхаэлов-
цев, которые примут учас-
тие в Играх. На эти цели IIHF 
готова выделить до $20 млн. 
Отметим, что раньше ком-
пенсации НХЛ выплачи-
вал МОК (за Игры-2014 в Со-
чи НХЛ получила от МОК 
$14 млн). Но в нынешнем 
олимпийском цикле МОК 
решил отказаться от этой 
практики.

Отметим, что щедрость 
IIHF является вынужденной. 
Дело в том, что федерация 
впервые с 1998 года столкну-
лась с перспективой отсут-
ствия на Олимпиаде пред-
ставителей сильнейшей ли-
ги мира. Глава НХЛ Гэри Бет-
тмен уже неоднократно за-
являл, что клубы лиги вы-
ступают категорически про-
тив поездки их хоккеистов 
на Олимпиаду. В качестве од-
ной из причин называлось 
как раз нежелание владель-
цев команд подвергать иг-
роков, суммарная стоимость 
контрактов которых состав-
ляет примерно $3,5 млрд, 
риску получения травмы и 
оплачивать расходы на их 
страхование.

Впрочем, одними расхо-
дами на страховку список 
претензий НХЛ не исчер-
пывался. Но при этом ни 
Гэри Беттмен, ни кто-либо 
из представителей клубов 
так ни разу и не сформули-
ровал исчерпывающий на-
бор требований. Все своди-
лось к заявлениям о том, что 
IIHF и МОК должны предло-

жить что-то действительно 
привлекательное, способ-
ное хоть как-то компенси-
ровать потери лиги от при-
остановки чемпионата на 
три недели. «Владельцы клу-
бов не понимают, зачем им 
останавливать чемпионат 
в феврале, когда на рынке 
нет ни бейсбола, ни амери-
канского футбола. Есть толь-
ко мы и НБА»,— заявил Гэри 
Беттмен, отметивший так-
же, что возможности извле-
чения прибыли от Олимпи-
ады у НХЛ сильно ограниче-
ны. Во-первых, ввиду очень 
большой разницы во време-
ни с Кореей (14 часов с Нью-
Йорком). Во-вторых, из-за 
того, что хоккей для Южной 
Кореи далеко не самый по-
пулярный вид спорта. Как 
следствие, у руководителей 
НХЛ есть большие сомнения 
в том, что отправка в Пхён-
чхан энхаэловских игроков 
позволит открыть новый 
рынок. Отметим, что пре-
дыдущие Олимпиады, в ко-
торых НХЛ принимала учас-
тие, преимущественно про-
ходили в хоккейных реги-
онах. Исключением можно 
считать разве что Игры-1998 
в японском Нагано. А вот в 
2002, 2010 и 2014 годах Игры 
принимали Солт-Лейк-Си-
ти, Ванкувер и Сочи. То есть 
страны, где хоккей чрезвы-
чайно популярен. Правда, 
в 2006-м Олимпиада прош-
ла в Турине, но даже тут НХЛ 
нашла смысл в участии, по-
скольку в соседних с Ита-
лией странах, например в 
Швейцарии, хоккей все-та-
ки популярен.

Тем не менее НХЛ готова 
была бы пересмотреть свое 
решение об отказе от уча-
стия в Играх, если бы полу-
чила от МОК статус, сопоста-
вимый с тем, который име-
ют топ-спонсоры олимпий-
ского движения. Это позво-
лило бы лиге продвигать 
свои коммерческие интере-
сы с использованием олим-
пийской символики. Но, по-
хоже, шансов на то, что МОК 
согласится предоставить 
НХЛ такой статус, немного. 
По крайней мере, пресс-се-
кретарь МОК Марк Адамс 
заявил, что было бы непра-
вильно идти на поводу у 
частных лиг, нанося ущерб 
международным федераци-
ям и олимпийскому движе-
нию. Так что готовность IIHF 
заплатить $20 млн за участие 
игроков НХЛ в Олимпиаде 
отнюдь не гарантирует, что 
они приедут в Корею.

Александр Петров

КУБОК ГАГАРИНА

Пришел честолюбивый дублер
СКА вышел в финал, в четвертый раз подряд обыграв «Локомотив»

Первым финалистом play-off Конти-
нентальной хоккейной лиги стал СКА. 
Четвертую подряд победу над яро-
славским «Локомотивом» — со сче-
том 2:1 — петербуржцы одержали 
во многом благодаря уверенной игре 
своего голкипера, 21-летнего Игоря 
Шестеркина, заменившего в воротах 
основного голкипера финна Микко 
Коскинена. Соперник СКА в финале 
может определиться уже в четверг, 
если «Металлург» из Магнитогорска 
обыграет в Казани «Ак Барс».

За всю десятилетнюю историю play-
off Континентальной хоккейной ли-
ги лишь однажды команда, уступавшая 
по ходу серии со счетом 0:3, умудрилась 
выйти в следующий раунд. Причем ко-
мандой этой два года назад стал именно 
СКА, который, проиграв три матча мос-
ковским армейцам в финале Западной 
конференции, затем одержал над ними 
четыре победы подряд.

Повторить тот подвиг «Локомотиву» 
сейчас было архисложно, ведь по под-
бору игроков нынешний СКА, безуслов-
но, не знает себе равных в КХЛ. Другое 
дело, что хотя бы на один выигрыш в 
этой серии ярославский клуб, безуслов-
но, мог рассчитывать. К тому же перед 
четвертой игрой стало известно, что в 
ней не примет участия основной гол-
кипер СКА финн Микко Коскинен, по-
лучивший травму в предыдущей встре-
че. Вместо него место в воротах петер-
буржцев занял один из самых молодых 

игроков клуба — 21-летний Игорь Ше-
стеркин, который до вчерашнего мат-
ча в розыгрыше Кубка Гагарина провел 
на льду менее двух минут, в самом кон-
це первой встречи серии против «Локо-
мотива», завершившейся победой СКА 
в овертайме.

Ярославцы начали четвертый матч 
немного сдержаннее, чем три предыду-
щих. Неудивительно, что впервые в этой 
серии счет был открыт лишь во втором 
периоде. После очередного удаления в 
составе «Локомотива» точный бросок в 
самый угол ворот Александра Судници-
на удался защитнику армейцев Динару 
Хафизуллину. А вскоре отличился еще 
один игрок обороны СКА Антон Белов. 
Он послал шайбу от синей линии с такой 
силой, что Судницин увидел ее уже толь-
ко в воротах.

Однако преимущество гостей в две 
шайбы оказалось непродолжительным. 
Через две с лишним минуты хозяева, 
оставшись в меньшинстве, неожиданно 
провели удачную контратаку, которую 
завершил Александр Кадейкин. В треть-
ем периоде «Локомотив» много атаковал, 
но все свои многочисленные шансы срав-
нять счет не использовал. В итоге — двой-
ная победа СКА — 2:1 в матче и 4:0 в серии.

Для СКА, обладателя Кубка Гагарина 
сезона-2014/15, это второй выход в финал 
play-off КХЛ. Причем если два года назад 
петербуржцам для решения этой задачи 
потребовалось 18 матчей, то сейчас хва-
тило 13, поскольку ни «Локомотив», ни 
«Витязь» в первом раунде обыграть по-
допечных Олега Знарка не сумели, а мо-
сковское «Динамо» из пяти встреч во вто-
ром раунде выиграло лишь одну.

В таком же стремительном темпе на-
встречу СКА идет и магнитогорский «Ме-
таллург», который в четверг встречается 
на выезде с «Ак Барсом». При всем уваже-
нии к казанскому клубу трудно предста-
вить, что действующий обладатель Куб-
ка Гагарина позволит себе упустить побе-
ду в серии, в которой ведет 3:0.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Чемпионат мира 
в Хельсинки
Женщины. 1. Евгения Медведева 
(Россия) — 79,01 балла. 2. Кейтлин Ос-
монд — 75,98. 3. Габриэль Дейлман (обе 
— Канада) — 72,19. 4. Анна Погорилая 
— 71,52… 6. Марина Сотскова (обе — 
Россия) — 69,76.

Теннис
Турнир ATP  
категории Masters 1000  
в Майами (США).  
Призовой фонд — $7 млн
Четвертый круг. Кеи Нисикори (Япо-
ния, 2)—Федерико Дельбонис (Аргенти-
на) 6:3, 4:6, 6:3. Джек Сок (США, 13)—
Джаред Доналдсон (США) 6:2, 6:1. То-
маш Бердых (Чехия, 10)—Адриан Ман-
нарино (Франция) 6:3, 7:5. Рафаэль На-
даль (Испания, 5)—Никола Маю (Фран-
ция) 6:4, 7:6 (7:4). Александр Зверев 
(Германия, 16)—Станислас Ваврин-
ка (Швейцария, 1) 4:6, 6:2, 6:1. Роджер 
Федерер (Швейцария, 4)—Роберто Ба-
утиста-Агут (Испания, 14) 7:6 (7:5), 7:6 
(7:4). Ник Кириос (Австралия, 12)—Да-
вид Гоффен (Бельгия, 8) 7:6 (7:5), 6:3.

Турнир WTA  
категории Premier  
в Майами.  
Призовой фонд — $7,7 млн

1/4 финала. Каролина Плишкова (Че-
хия, 2)—Мирьяна Лучич-Барони (Хор-
ватия, 26) 6:3, 6:4. Каролина Возняц-
ки (Дания, 12)—Луция Шафаржова (Че-
хия) 6:4, 6:3. 

Баскетбол
Кубок Европы
Финал. Серия до двух побед
Первый матч. «Валенсия» (Испания)—
«Уникаха» (Испания) 68:62.
Второй матч серии пройдет 31 марта 
на площадке «Уникахи».

Футбол
Отборочный турнир 
чемпионата мира 2018 года
Южноамериканская зона. 14-й тур
Боливия—Аргентина 2:0 (Арсе, 31; Море-
но, 52). Эквадор—Колумбия 0:2 (Хамес 
Родригес, 20; Куадрадо, 34). Чили—Ве-
несуэла 3:1 (Алексис Санчес, 5; Паредес, 
7, 22 — Рондон, 63). Бразилия—Парагвай 
3:0 (Коутинью, 34; Неймар, 64; Марсело, 
86). Перу—Уругвай 2:1 (Герреро, 34; 
Флорес, 62 — Карлос Санчес, 30).

Положение команд
 В Н П М О
1. Бразилия 10 3 1 35:10 33

2. Колумбия 7 3 4 18:15 24

3. Уругвай 7 2 5 26:17 23

4. Чили 7 2 5 24:19 23

5. Аргентина 6 4 4 15:14 22

6. Эквадор 6 2 6 23:20 20

7. Перу 5 3 6 22:23 18

8. Парагвай 5 3 6 13:21 18

9. Боливия  3 1 10 12:32 10

10. Венесуэла 1 3 10 17:34 6

Команды, занявшие первые четыре  
места по итогам отборочного турнира, 
напрямую выходят в финальную часть 
чемпионата мира 2018 года. Команда, 
занявшая пятое место, сыграет стыковые 
матчи с победителем зоны Океании.
Сборная Бразилии гарантировала  
себе выход в финальную часть  
чемпионата мира.

Товарищеские матчи

Нидерланды—Италия 1:2 (Романьоли, 10 
(автогол) — Эдер, 11; Бонуччи, 32)). Пор-
тугалия—Швеция 2:3 (Роналду, 18; Гран-
квист, 34 (автогол) — Клессон, 57, 76; 
Канселу, 90+3 (автогол)). Эстония—Хор-
ватия 3:0 (Лутс, 1; Васильев, 81; Зе-
нев, 84). Франция—Испания 0:2 (Силь-
ва, 68 (пен.); Деулофеу, 77)). Австрия—
Финляндия 1:1 (Арнаутович, 62 — Йен-
сен, 76). Ирландия—Исландия 0:1 (Маг-
нуссон, 21).

Хет-трик в ворота «Миннесоты» 
стал для Александра Овечкина  
17-м в его энхаэловской карьере
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Регулярный чемпионат НХЛ
«Каролина»—«Детройт» 4:1. «Нью-Джерси»—
«Виннипег» 3:4 (буллиты). «Бостон»—«Нэшвилл» 4:1. 
«Филадельфия»—«Оттава» 3:2 (буллиты). «Колумбус»—
«Буффало» 3:1 (Бобровский («Колумбус») отразил 41 
из 42 бросков). «Торонто»—«Флорида» 3:2. «Монреаль»—
«Даллас» 4:1 (Радулов, 1+0; Марков (оба — «Монре-
аль»), 0+1). «Миннесота»—«Вашингтон» 4:5 (овертайм; 
Овечкин («Вашингтон»), 3+1). «Эдмонтон»—«Лос-Андже-
лес» 2:1. «Ванкувер»—«Анахайм» 1:4. «Сан-Хосе»—«Нью-
Йорк Рейнджерс» 5:4 (овертайм).

Play-off чемпионата КХЛ
Западная конференция
Финал. Серия до четырех побед
«Локомотив»—СКА 1:2.
СКА выиграл серию со счетом 4:0  
и вышел в финал Кубка Гагарина.

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 76 27 62 89
2. Сидни Кросби («Питсбург») 69 42 40 82
3. Патрик Кейн («Чикаго») 76 34 48 82
4. Никлас Бэкстрём («Вашингтон») 75 22 60 82
5. Брэд Маршан («Бостон») 76 37 44 81
6. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 68 38 42 80…
9. Евгений Малкин («Питсбург») 62 33 39 72…
12. Владимир Тарасенко 75 35 33 68… 
(«Сент-Луис»)
15. Артемий Панарин («Чикаго») 76 25 42 67…
17. Александр Овечкин 75 33 33 66 
(«Вашингтон»)

Российские бомбардиры 
НХЛ
Фамилия Игры Очки
  Всего В среднем  
   за матч
1. Сергей Федоров 1248 1179 0,94

2. Александр Овечкин 914 1032 1,13

3. Александр Могильный 990 1032 1,04

4. Алексей Ковалев 1316 1029 0,78

5. Павел Дацюк 953 918 0,96

6. Вячеслав Козлов 1182 853 0,72

7. Евгений Малкин 706 832 1,18

8. Илья Ковальчук 816 816 1,00

9. Сергей Гончар 1301 811 0,62

10. Алексей Яшин 850 781 0,92

11. Павел Буре 702 779 1,11

12. Сергей Зубов 1068 771 0,72

13. Алексей Жамнов 807 719 0,89

14. Игорь Ларионов 921 644 0,70

15. Андрей Марков 985 572 0,58

Выделены игроки, в настоящее время выступающие в НХЛ.

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 75 50 8 17 243:167 108

2. «Колумбус» 75 49 7 19 235:172 105

3. «Питсбург» 75 46 11 18 258:211 103

4. «Нью-Йорк 77 46 5 26 245:206 97 
Рейнджерс»
5. «Монреаль»  76 43 9 24 208:188 95

6. «Оттава» 75 41 9 25 196:194 91

7. «Торонто» 75 36 15 24 230:221 87

8. «Бостон» 76 40 6 30 218:203 86

9. «Тампа-Бей» 75 37 9 29 210:210 83

10. «Нью-Йорк 75 35 12 28 219:228 82 
Айлендерс»

11. «Каролина» 75 34 14 27 200:213 82

12. «Филадельфия» 76 36 8 32 200:222 80

13. «Флорида» 76 33 11 32 197:216 77

14. «Буффало» 77 32 12 33 193:221 76

15. «Детройт» 76 31 12 33 189:224 74
16. «Нью-Джерси» 76 27 14 35 174:224 68
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Чикаго» 76 48 7 21 229:197 103
2. «Миннесота» 76 44 8 24 244:195 96
3. «Анахайм» 76 42 11 23 203:186 95
4. «Сан-Хосе» 76 43 7 26 206:186 93
5. «Эдмонтон» 76 42 9 25 225:196 93
6. «Калгари» 76 43 4 29 211:204 90
7. «Нэшвилл» 76 39 11 26 226:210 89
8. «Сент-Луис» 75 41 6 28 211:200 88
9. «Лос-Анджелес» 75 35 7 33 181:188 77
10. «Виннипег» 77 35 7 35 229:244 77
11. «Даллас» 76 31 11 34 207:242 73
12. «Ванкувер» 76 30 9 37 173:223 69
13. «Аризона» 76 27 9 40 181:244 63
14. «Колорадо» 75 20 3 52 147:253 43

Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.

21-летний вратарь СКА  
Игорь Шестеркин в матче  
с «Локомотивом» не подвел свою 
команду, отразив 33 броска из 34    
ФОТО МИХАИЛА ДЖАПАРИДЗЕ/ТАСС
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